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Будни П резидента

И М ЕЕТСЯ Д ОСТАТОЧ Н Ы Й  П О Т Е Ш И М  Д Л Я  РА ЗВ И ТИ Я  
ДВУСТОРОН Н И Х ВЗЛИМООТНОШ ЕИИЙ

Вопросы углубления многосторонних отношений Грузии и 
Ирана и развишя регионального сотрудничества обсудили 23 ап
реля Президет' Грузии Эдуард Шеварднадзе и находящийся с 
визитом в нашей стране заместитель министра иностранных дел 
Исламской Республики Иран Мортеза Сармади

Как говорилось на встрече, имеется достаточный потенциал 
для развития торгово-экономических отношений двух стран, и 
этот процесс должен стать динамичнее. С этой точки зрения, по 
оценке сторон, совместная грузино-иранская экономическая ко
миссия должна активизировать работу по разработке и реализа
ции взаимовыгодных проектов.

По заявлению участников встречи, углубление межгосударст
венных и многосторонних отношении является наилучшеи осно
вой мира и стабильности в регионе. В этой отношении целесооб- 

„ разно расширение сотрудничества в региональных организациях.
От имени своей страны заместитель министра иностранных дел Исламской Республики Иран вновь подтвер

дил поддержку территориальной целостности Грузии и отметил, что мирное урегулирование конфликтов в
----------------------- укрепит региональное партнерство.

государства письмо и наилучшие пожелания Президента

Эдуард Шеварднадзе выразил благодарность Президенту за теплое письмо и деловое обращение, которое, по 
его оценке, является лучшей основой развития сотрудничества в будущем.

Ф Р А Ш Ш И Я  БИ ЗН ЕС -В Ы Р А Ж А Е Т  Ж ЕЛ А Н И Е БОЛЕЕ  
• АКТИ ВН О У Ч А С ТВ О В А ТЬ  В ЭКОНОМИКЕ ГРУЗИ И

Участие французского бизне
са в экономике Грузии постепен
но становится более интенсивным 
и когафетным. Параллельно с вы
годной и совершенной правовой 
базой ее развитие обуславливают 
признанные двумя странами прин
ципы сотрудничества и общие ин
тересы. То, что эти интересы 
многосторонние и охватывают по
чти все отрасли народного хозяй
ства, подтверждает и нынешний 
визит представительной делегации 
деловых кругов Франции в Гру
зию. 23 апреля Президент Грузии 
Эдуард Шеварднадзе принял вхо
дящих в состав делегации руко
водителей Генеральной конфеде
рации владельцев малых и сред
них предприятий Франции, Ас
социации малых и средних 
предприятий 
на, ассоциации 

с"

Парижского регио- 
и “Уни ‘. ниверсите Ант- 

фирмы “Франко
циаци 

раприз Франс 
Жоржиен

23 апреля на состояв 
грече с Президентом Грузии ру

ководитель делегации президент 
Генеральной конфедерации вла
дельцев малых и средних пред
приятий Франции Льюсен Ребю- 
фельм заявил, что к развитию этих 
взаимоотношений призвал фран
цузских бизнесменов Президент 
Франции Жак Ширак.

В Грузии французский бизнес 
уже имеет определенный опыт. 
Созданы несколько совместных 
предприятий. Особенно успешно 
развивается сотрудничество в про
изводстве пива и вина. В сентяб
ре будет введен в действие и со
вместный пивной завод. Деловые 
французы признают, что с этой 
точки зрения Грузия уже достиг
ла определенных стандартов и, 
таким образом, партнерство с ней 
становится все более интересным. 
На этот раз интерес выражается в 
нескольких конкретных догово
рах, подписанных во время их 
пребывания в Тбилиси. Эти дого
воры предусматривают ввоз и 
внедрение новых технологий, в 
частности, модернизацию отопи
тельной системы Тбилиси и во
обще муниципальной инфра
структуры, сотрудничество в сфе
ре строительства. Как заявили 
члены делегации, крупные стро
ительные фирмы Франции, исхо
дя из возрастающей роли Кавказ
ского региона, заинтересовались 
проектом “ТКАСЕСА ’, возмож
ностью своего участия в нем. Де
легация выразила также желание 
экспортировать фрукты и овощи

По оценке членов де
легации, в Грузии весьма 
привлекательную перспек
тиву имеет туризм. Исхо
дя из этого, для развития 
туристической инфра
структуры в маленьких 
городах страны Ассоциа
ция малых и средних пред
приятий Франции намере
на вместе с крупнейшей 
ф ранцузской фирмой 
‘Акор’ создать совмест
ное предприятие. Причем, 
как говорилось на встре
че, “А кор” выразила 
желание построить гостиницу в сто
лице Грузии. По их же информа
ции, одна из крупнейших фирм 
“Новые границы приняла реше
ние внести в свой туристический 
бюллетень маршрут Грузии, когда 
он будет задействован, Грузию 
ежегодно будут посещать 20 тысяч 
туристов.

Очень интересные планы у ев
ропейской ассоциации “Универси
теты и предприниматели”, под эги
дой которой два университета 
Франции подписали договор с Гру
зинским техническим университе
том о создании специального ин
ститута для формирования класса 
бизнесменов. Реализация этого до
говора будет способствовать фор
мированию и сближению владель
цев малых и средних предприятий 
Грузии и Франции.

Президент Грузии дал высокую 
оценку планам французских биз
несменов и достигнутым ими со
глашениям с грузинскими партне
рами, тем более что, как он заявил, 
с точки зрения развития бизнеса в 
Грузии определяющим станет 
именно малый и средний бизнес. 
В этом отношении он считает осо
бенно интересным опыт Франции 
в создании и функционировании 
кредитных банков. Как говорило
сь на встрече, в рамках визита пред
ставители банка развития малого 
и среднего бизнеса Франции и 
Народного банка Франции поде
лились этим опытом с грузински
ми коллегами.

Эдуард Шеварднадзе выразил 
надежду, что все заинтересованные 
Грузней французские фирмы най
дут свое место в экономике Гру
зии, тем более что, как он заявил, 
у  представителей деловых кругов 
Грузии и Франции имеются хоро
шие возможности и перспективы 
для того, чтобы сделать немало 
полезных дел. Вместе с тем отме
чалось, что это станет в некотором 
роде подготовкой к визигу в Гру-

зию Президента Французской] 
публики Жака Ширака, кото

Рес- 
который 

запланирован на осень.
Во встрече приняли участие 

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Франции в Грузии Мирей 
Мюссе и Чрезвычайный Полномоч
ный Посол Грузии во Французской 
Республике Гоча Чоговадзе.

Пресс-служба Президента 
Грузии - САКИНФОРМ

г* Будни спикера

ЗУРАБ ЖВАНИЯ: “ ГРУЗИНЫ МОГУТ
РАБОТАТЬ НА УРОВНЕ ЕВРОПЕЙСКИХ СТАНДАРТОВ 99

23 аг?|&ёля председатель 
Парламента Грузии Зураб 
Жвания посетил тбилисские 
электровозостроительный и 
вагоноремонтный заводы, 
вагонное депо, встретился 
с представителями коллек
тивов железнодорожников в 
здании Департамента же
лезнодорожного транспор
та Г рузии.

Один день в цехах тби
лисских заводов, у станков, 
конвейеров и поточны х 
линий. Беседы на рабочих 
местах. Обычная работа для 
одних и множество малень
ких “открытий америк” для 
тех, кто пришел увидеть, как 
рождается новЬй со вре 
менный электровоз, как ле
чат истрепанных маршрута
ми ветеранов... Разговор 
тоже был обычный - о про
блемах и первых успехах 
одной из важнейших отрас
лей народного хозяйства 
страны, о зарплате, кото
рой, как отметил председа
тель парламента, всем и 
всегда не хватает...

- За первый квартал это
го года  перевезен  1 
миллион 570 тысяч тонн 
пэузов, - сказал начальник 
Департамента железнодо
рожного транспорта Г рузии 
Акакий Чхаидзе. - Это на 
390 тысяч тонн больше, чем 
за аналогичный период  
прошлого года. Из них 341 
тысяча тонн грузов прихо
дится на продукцию Ш ев
рона". Грузооборот соста
вил 472 миллиона тонно- 
километров, что на 56,9 
процента превышает анало
гичный прошлогодний пока
затель. Пассажирооборот 
превысил прош логодний 
показатель более чем на 13 
процентов. Рост по всем 
основным показателям - от

15 до 20 процентов. По ито
гам трех первых месяцев 
года доход составил 18,2 
миллиона лари, что на 8,5 
миллиона больше прошло
годнего.

Каждый объект системы, 
по словам ее главного ру
ководителя, отныне работа
ет на прибыль. Широко раз
вернулось строительство. В 
Поти завершено сооруже
ние хранилища площадью 
3000 квадратных метров. К 
концу года вступит в строй 
еще одно - площадью 7 ты
сяч квадратных метров. В 
стадии завершения - обо
рудование  терм инала . 
С троится контейнерны й 
терминал. Широко внедря
ется компьютерная техника. 
Ремонтируются пути. К кон
цу года электровозы  на 
стальных магистралях рес
публики будут развивать 
скорость не менее 60 км в 
час.

В прошлом году систе
мой ж е л езн о д ор ож но го  
транспорта Грузии в бюд
жет было отчислено 13 
миллионов лари. За три 
месяца этого года в бюджет 
внесено на 400 тысяч лари 
больше, чем за такой же 
период прошлого года. И 
тенденции к снижению это
го показателя нет. Сегодня 
уже можно с уверенностью 
сказать, что железные до
роги республики в состоя
нии перевезти ожидаемые 
потоки грузов.

- Мы давно собирались 
посетить Департамент же-

Зураб Жвания. - Про
изведены огромные по сво
им масштабам работы, на 
предприятиях, переданных 
в ведение департамента, по

сути, началась новая жизнь.
- Сегодня нам предста

вилась возм ож ность на 
месте убедиться в том, 
какие изменения произо
шли в системе, - сказал в 
своем заключительном вы
ступлении Зураб Жвания. - 
Никого, я думаю, не удивит, 
если я особо  отмечу то 
большое значение, которое 
мы придаем  развитию  
железной дороги в Грузии. 
И Президенту и Правитель
ство республики видят в 
этой отрасли основу для 
вывода страны из сложив
шегося тяжелого положе
ния. Мы видели два завода, 
депо и смогли яснее обо
значить те проблемы, к раз
решению которых можно 
подключить парламент, ис
полнительную власть.

Во время моего визита в 
Соединенные Штаты Амери
ки состоялась встреча с ру
ководителями “Шеврона'. и 
началась она с особо под
чер кнуто го  выраж ения 
благодарности за то, как 
строится сотрудничество 
“Шеврона” с Грузией, и, в 
первую очередь, Грузин
ской железной дорогой, 
терминалом. Когда такой 
гигант дает столь высокую 
оценку, это означает при
знание тех успехов, которых 
вы добились за последние 
два года: создали самую 
серьезную визитную кар
точку - не только качества 
своей работы, но и Грузии 
в целом. Об этом уже гово
рят везде: 44 часа для со
вершения оборота желез
нодорожного состава меж
ду Баку и Батуми - факт бес
прецедентный.

Зураб Жвания особо под
черкнул, что наши партне
ры наделе убедились в том,

что грузины могут работа
ть со всей ответственнос
тью, на уровне европейских 
стандартов” .

- Я, как и мои коллеги, - 
сказал далее председатель 
парламента, - высоко оцени
ваю процессы, которые идут 
в вашей системе. Они при
званы сделать отрасль пол 
ноценнои. И на электровозо
строительном, и на вагоно
ремонтном заводах я сегод
ня еще раз убедился в пра
вильности принятого реше
ния - о передаче электрово
зостроительного в ведомст
во Департамента железно
дорожного транспорта. Про
изошло объединение на ос
нове взаимных интересов.

Подводя итог увиденно
му на трех предприятиях 
столицы , Зураб Ж вания 
констатировал:

- Сколько бы ни говори
ли о том, что ничего не де
лается, ничего не меняется, 
действительность убеждает 
в другом: несколько сотен 
человек удалось трудоу
строить на предприятиях, 
притом всего за три меся
ца. И число рабочих мест в 
ближайшее время увели
чится. Люди приходят уже 
не за символической зар
платой, конечно, не той, по
лучать которую хотелось 
бы но и эти сегодняшние 
150-200 лари несравнимы с 
теми 40, которые зарабаты
вали наши рабочие вчера.

Есть реальные заказы. 
Большим успехом коллекти
ва Тбилисского вагоноре
монтного завода председа
тель парламента назвал 
предстоящ ий контракт с 
испанской фирмой о выпус
ке вагонов нового типа, ко
торы й утвердит позиции 
грузинского предприятия в

Кавказском регионе.
- Мы постепенно начали 

привыкать к тому, что ста
ли принимать грузы  не 
только из Азербайджана. 
Серьезно возрастает поток 
нефти “Шеврона” , подписа
но соглашение о поступле
нии нефти из Туркмении...

Железная дорога Грузии 
реально сформировалась 
как одно из важнейших, 
центральных звеньев кон
цепции Евразийского ко
ридора, - сказал в заклю
чение Зураб Ж вания. - 
Когда три -четы р е  года 
назад, даже в прошлом 
год у, Ш е ва р д н а д зе  на 
международных форумах 
заводил речь об этом кори
доре, люди не понимали о 
чем разговор. А сегодня ги
гантские компании, играю
чи ворочающие десятками 
миллиардов в год, старают
ся опередить друг друга, 
чтобы застолбить свое мес
то в осуществлении этого 
проекта, потому что и биз
несмены, и политики поня
ли: Евразийский коридор - 
самый короткий, самый де
шевый и экономически са
мый выгодный путь к богатей
шим ресурсам мира.

Сегодня здесь речь идет 
не только о том, что у 25 
тысяч железнодорожнико- 
в будет хороший гаранти
рованный заработок. Речь 
о важ нейш ей га ра нти и  
того, что Грузия станет 
развитой не только эконо
мически - будет обеспече
на безопасность нашей 
страны. Сегодня это ре
альная перспектива, кото
рая откроется каждрму 
гражданину Грузии в бли
жайшие месяцы.

И рина
_________ А Д А М А Ш В И Л И /

х ш ер  ем ш : ост ит  миссии грш и
В  ЙОГ0 - ЕЩЕ ОНИ И  МЧИТЕЛЬНЫЙ ШЛЕ, 

Ш РШ ЕМ Ы Й  ИИ тВИЕИИЕ ВШ И  О ОТНОШЕНИЙ
22 апреля 1998 года Посол Грузии в НАТО 

Зураб Абашидзе вручил верительные грамо
ты Генеральному секретарю Североатланти
ческого альянса Хавьеру Солана.

Господин Хавьер Солана отметил, что ос
нование миссии Грузии в НАТО - еще один 
значительный шаг, направленный на углуб
ление взаимоотношений между альянсом и на
шей страной, практически осуществляемых в 
рамках Совета евроатлантического партне
рства и программы “Сотрудничество во имя 
мира”. Генеральный секретарь намерен вновь 

посетить Грузию осенью нынешнего года, он подчеркнул роль Гру
зии и ее руководства в укреплении регионального сотрудничества, 
что является прочной основой строительства этих стран и утверж
дения их новой исторической роли. т14 _ _

Посол Грузии выразил благодарность руководству НАТО за 
конструктивное сотрудничество с Грузией и отметил, что наша 
страна и впредь внесет свой вклад в создание новой архитектуры 
европейской безопасности.

На церемонии вручения верительных грамот присутствовали 
члены Совета НАТО.

_____________________________  САКИНФОР1УЗ/

П ресс-конф еренции

ГРУЗИЯ ГЛАЗАМИ 
СТАТИСТИКИ

Самый позитивный факт за 
первый квартал 1998 года, как 
считают сами статистики, - это 
рост валового внутреннего про
дукта. Об этом сообщили на 
пресс-конференции, посвящен
ной социально-экономическому 
положению Грузии за три ме
сяца этого года. По сравнению 
с аналогичным периодом про
шлого года, сказал председа
тель Государственного департа
мента статистики Теймураз Бе
ридзе, он увеличился на 11,2 
процента. Правда, этот пока
затель достигнут за счет таких 
отраслей экономики, как сель
ское хозяйство, строительство, 
транспорт, связь. А вот в про
мышленности отмечается от
ставание от уровня прошлого 
года. К  сожалению, сокраще
ние промышленного производ
ства было вызвано тем, что из 
3750 предприятий республики 
с начала года 145СГ не работа
ли.

Не очень хорошая картина 
сложилась во внешней торгов
ле Грузии. Импорт растет бы
стрее экспорта. В результате 
этого внешнеторговый баланс 
за три месяца текущего года 
возрос до 171,2 млн. долларов. 
Кстати, в прошедшем квартале 
1998 года десятку крупнейших 
партнеров Грузии по торгово
му обороту возглавляет Россия 
- 4319/ тыс. долларов (за счет 
подачи газа), за ней следует 
Турция - 30308 тысяч, которая 
по заполнению потребительско
го рынка товарами имеет неос
поримый перевес.

Снизилась стоимость мини
мальной потребительской кор
зины. Для среднего потребите
ля она составляет 91,5 лари. 
Учитывая минимальную зар
плату бюджетников в 17 лари, 
стоимость потребительской кор
зины покрывает лишь ее пятую 
часть.

Что касается безработицы, 
то, по данным органов Государ
ственной службы занятости, 
официально в Грузии зареги
стрировано 114,5 тысячи чело
век, почти 40 процентов из ко
торых приходится на Имерети.

Население нашего общества 
резко разграничилось на бед

ных и богатых. Однако за пос
ледние 2-3 года отмечается тен
денция постепенного сокраще
ния этого разрыва.

Лариса
ТУМАНИШВИЛИ

ЧИАТУРА
ВОЗРОЖДАЕТСЯ

Вчера, по инициативе Феде
рации журналистов Грузии, со
стоялась пресс-конференция с 
мэром города Чиатура Давидом 
Иванишвили.

Мэр сообщил собравшимся 
о результатах тендера на АО 
“Чиатурмарганец”, выигранно
го российским Акционерным 
обществом закрытого типа “Ин
дустрия”.

- Это очень солидный инвес
тор, - сказал Давид Иванишви
ли, - и мы связываем с ним воз
рождение “Чиатурмарганца” , а 
значит, самого города Чиатура. 
Причем, не только его эконо
мической сферы, но и социаль
ной.

После подробного рассказа 
о перспективах чиатурского 
комплекса мэр ответил на 
многочисленные вопросы жур
налистов о сегодняшнем дне 
города. Не обошлось и без по
пытки представителей масс- 
медиа выяснить достоверность 
разноречивых слухов вокруг 
тендера на “Чиатурмарганец” 
и его новых “хозяев”.

Дали
ЛОРДКИПАНИДЗЕ

ПРЕОДОЛЕТЬ
МЕЖВЕДОМСТВЕННУЮ

РАЗОБЩЕННОСТЬ
Три министерства - сельско

го хозяйства и продовольствия, 
здравоохранения и внутренних 
дел Грузии - решили объеди
нить свои усилия для организа
ции эффективного надзора за 
качеством поставляемых в стра
ну зерна и муки. С этой целью, 
как заявил на пресс-конферен
ции министр сельского хозяй
ства и продовольствия Бакур

Р^луа, подготовлен соответст
вующий приказ по трем ведом
ствам, где детально, пункт за 
пунктом расписаны меры, ко
торые предстоит совместно ре
ализовать, чтобы исключить 
поставку в Грузию некачествен
ных, опасных для здоровья че
ловека продуктов. Приказ про
шел окончательное согласова
ние и на днях будет опублико
ван, сказал Бакур Гулуа.

На пресс-конференции было 
отмечено, что некачественные 
зерно и мука попадают в стра
ну в силу недостаточной обу
строенности границ Грузин и по 
другим причинам. В то же вре
мя неоправдан нездоровый  
ажиотаж вокруг результатов 
проверок этих продуктов в кон
це прошлого года. Были вновь 
проведены анализы силами уче
ных и специалистов, не под
твердивших наличия в импорт
ной муке вредных примесей, ко
торые бы напрямую угрожали 
здоровью человека.

Однако оснований для само
успокоенности нет, подчеркнул 
Бакур Гулуа и охарактеризовал 
совместное решение трех ми
нистерств об усилении контро
ля за качеством муки и зерна, 
поставляемых в Грузию, как 
важный шаг на пути полного 
искоренения данного явления. 
Хорошую службу этому должна 
сослужить и здоровая конкурен
ция - обязательное условие сво
бодных рыночных отношений. 
В борьбе за рынки сбыта про
дукции ее производители и по
ставщики сами будут стре
миться к повышению качест
ва продукции, заботиться, что
бы она отвечала всем требо
ваниям строгих мировых стан
дартов.

О готовности принять самое 
активное участие в нала
живании строгого контроля за 
качеством поставляемых в Гру
зию муки и зерна заявил ми
нистр здравоохранения Автан
дил Джорбенадзе.

На пресс-конференции гово
рилось о необходимости орга
низовать соответствующ ую  
проверку продуктов, поставля
емых в Грузию, как на месте 
их отгрузки в страну, так и в 
пунктах приема.

Константин 
ЦАГАРЕИШ ВИЛИ,

г—СШШШЭ------------------------------- —'
ГРУЗИЯ ПРИДАЕТ ОЧЕНЬ БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
РАЗВИТИЮ ДРУЖЕСКИХ И ВЗАИМОВЫГОДНЫХ 

КОНТАКТОВ С ИЗРАИЛЕМ
“ Министерство иностранных дел Грузии приветствует назначение третьего по

сла Государства Израиль в Грузии. Убеждены, что господин Эи-пм внеср^ большой 
вклад в дальнейшее развитие и углублении взаимоотношении »«»жду, нашим»* стра
нами - с такими словами обратился министр иностранных д ь л  < рузии Ира*иии Моьа- 
гаришвили к новому послу Государства Израиль Эхуду Моше Эишму на состоявшейся 
23 апреля встрече.

Грузия придает очень большое значение развитию дружеских и взаимовыгодных 
контактов с Государством Израиль и их дальнейшему всестороннему углублению в 
политической, экономической, культурной и других сферах. Состоявшийся в нынеш
нем году визит Президента Грузии в Государство Израиль дал еще более сильный 
импульс многостороннему сотрудничеству. Сейчас необходима реализация данных
■проектов.

Символично, что в этом году, когда исполняется 50 лет Государству Израиль, в 
Грузии нынешней осенью в международном масштабе отмечается юбилеи, посвящен
ный 26-вековому проживанию евреев в нашей стране, это явится еще одним ярким 
примером дальнейшего укрепления исторически сложившейся богатой традиции дру
жеских отношений между грузинским и еврейским народами. Этот юбилей станет зна
чительным событием в жизни двух народов, подчеркивалось на встрече.

24 апреля гость вручит верительные грамоты Президенту Грузии.

П ресс-сл уж ба  М и н и сте р ств а  и ностранны х д е л  - САКИНФ О РМ

РЕВАЗ ГАЧЕЧИЛАДЗЕ:
"Н А М  Н ЕЧ ЕГО  Д Е Л И Т Ь ..."

На вопросы корреспондента 
“СГ” отвечает Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Грузии в 
Г осударстве И зраиль Реваз 
ГАЧЕЧИЛАДЗЕ.

Досье “С Г”: Родился в  1943 
году в Тбилиси. Окончил факуль
тет востоковедения Тбилисско
го гсгосударственного университе- 

7. Последние десять лет за
нимался вопросами социально- 
экономической и политической 
географии. Является вице-прези
дентом Грузинского географи
ческого  общ ест ва. Член 
Академии естественных наук 
Грузии. Возглавлял Департа
мент международных организа- 

й Министерства иностранных 
~ гс

иии Министерсп 
дел Грузии. В декабре 
назначен Чрезвычайным и Пол
номочным Послом Грузии в Го
сударстве Израи 

Автор 120 на

номочным
иль.

научных работ, 
том числе 15 книг.

Владеет русским, английским,

Н О В О С Т И ! ,  Д О С Т О Й Н Ы Е  П Е Ч А Т И !

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ

23 апреля под председательством Президента Гру
зии Эдуарда Шеварднадзе состоялось заседание Сове
та Национальной безопасности.

Члены Совета рассмотрели проект Декларации (за
явления) Президента Грузии об основных принципах 
правового статуса Абхазии в составе Грузии.

На заседании была заслушана информация о пробле
мах в лицензировании и рассмотрен законопроект О 
лицензировании” . Члены Совета рассмотрели совмест
ную исследовательскую программу в сфере управления 
оборонными ресурсами Соединенных Штатов Америки 
и Грузии. Участники заседания обсудили проведение 
военного парада, посвященного Дню восстановления го
сударственной независимости Грузии. Заседание про
шло за закрытыми дверями.

П ресс-сл уж ба  П резид ^ ^ 2 | |Щ Ц ) р ц

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ВЕЛИКОБРИТАНИИ ВЫСКАЗАЛСЯ В ЗАЩИТУ 
РЕШЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА ПРИНЯТЬ УРАН ИЗ ГРУЗИИ

Премьер-министр Великобри
тании выступил в защиту намере
ния правительства принять уран и 
ядерные отходы из Грузии. Отве
чая на вопросы в Палате общин 
парламента, Тони Блэр отверг об
винения насчет “завесы секретнос
ти”, которая окружала это реше
ние. Предварительное уведомление 
об этом решении противоречило 
бы нормам безопасности при 
транспортировке такого рода ра
диоактивных веществ, разъяснили 
министры правительства. Речь идет 
а  4 кг высокообогащенного урана 
и 0,8 кг отработанного ядерного 
топлива, которое еще более опас-

КОМ ИССИЯ ПРИСТУПИЛА К РАБОТЕ
Вчера в Министерстве уп

равления государственным иму
ществом Грузии состоялось пер
вое заседание Конкурсной ко
миссии по приватизации важ
ных для страны объектов, со
зданной по Распоряжению Пре
зидента от 15 апреля 1998 года.

Основная задача ее - способ
ствование организованному осу
ществлению приватизационных 
процессов и максимальное 
предотвращение в них возмож
ных ошибок.

^  В составе постоянно дейст-

вующей Комиссии: Темур Ва
силия - помощник Президента по 
вопросам экономических реформ; 
Константин Залдастанишвили - 
министр торговли и внешнеэко
номических связей; Тевдоре 
Нинидзе - министр юстиции; 
Давид Онопришвили - предсе
датель парламентского Комите
та по экономической политике 
и реформам; Владимир Папава 
- министр экономики; Зураб 
Цкитишвили - председатель пар
ламентского Комитета отрасле
вой экономики; Михаил Чкуа-

сели - министр финансов; Бад
ри Хатидзе - начальник Службы 
региональной политики гртграв- 
ления при Президенте Грузии. 
Возглавляет Комиссию министр 
управления государственным 
им ущ еством  А втандил 
Силагадзе.

Вчера был рассмотрен вопрос 
о регламенте работы Комиссии, 
которая будет собираться каж
дый, месяц.

Дали
САДАТИЕРАШВИЛИ

но, чем 
уран. Этот 
груз будет 
доставлен 
на завод по 
переработ
ке ядерных 
материалов 
в Доуирей 
(Ш о тл ан 
дия) на са- 
м о л е т е 
ВВС США
на будущей___________
неделе.

Экологи утверждают, что в на
стоящее время завод в Доун рей не 
готов к переработке ядерных от
ходов из Грузии. Уран и вдерное 
топливо придется где-то хранить 
по меньшей мере в течение 2 лет, 
прежде чем завод сможет занять
ся этими материалами. Причем 
даже тогда Великобритании, 
возможно, придется обратиться за 
научно-технической помощью к 
США и Франции.

Несмотря на эту резкую кри
тику, правительство продолжа
ет настаивать, что ввоз неболь
шого количества урана отвечает 
международным обязательствам 
Великобритании по сдержива
нию распространения ядерных 
материалов и поможет “сдела
ть мир более безопасным”.
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ОБСУЖДЕНЫ ПЕРСПЕКТИВЫ  ВОССТАНОВЛЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА
Делегация министерства про

мышленности Грузии во главе с 
министром Тамазом Агладзе 22 
апреля побывала в Цхинвали. Со
стоялись встречи с председателем 
правительства РЮО Александром

овым, председат 
ламенга Костой Дзугаевым и ми
нистром промыш ленности и 
транспорта Гурамом Мелкоевым.

На встречах обсуждались про
блемы возрождения промышленно
го производства в регионе, состоя
лись заседания рабочих групп по 
отдельным вопросам сотрудничест
ва Министр промышленности Гру
зии побывал на производственных 
объединениях ‘ Эмальпровод”, 
“Вибромашина”, механическом 
заводе, лесокомбинате.

СБОРЫ ОФИЦЕРОВ- 
РЕЗЕРВИСТОВ 
ЗАВЕРШЕНЫ

Согласно Указу Президента 
Грузии завершены двухнедель
ные сборы 300 офиперов-резе- 
рвистов, проходившие на терри
тории части Объединенной Грузин
ской академии в Вазиани: 22 ап
реля началось их распределение по 
частям Министерства обороны, Де
партамента пограничных войск и 
Министерства внутренних дел.

По словам ответственного 
лица М инистерства обороны 
Грузии, сборы офицеров прошли 
на редкость эф ф ективно  и 
показали, что на службу в ар
мию они идут с большим вооду
шевлением, нежели это было 
раньше.

Виктория
ВАЗАГАШВИЛИ

АВАРИЯ НА ИНГ9РИГЭС
Аварийно 

строя 22
вышедший из

_  апреля агрегат Ин-
гуриГЭС будет восстанов
лен не позже 25 апреля, 
сообщили в пресс-центре 
“Сакэнерго". Это уже вто
рая за последние дни ава
рия на Ингурской электро
станции. Ранее вышел из 
строя первый агрегат стан
ции. Остановка одновре
менно двух агрегатов и обу
словила резкое сокраще
ние подачи электроэнергии 
потребителям.

В пресс-центре “Сакэ
нерго сообщили, что вос
становление первого агре
гата ИнгуриГЭС потребует 
времени, и он войдет в 
строй не ранее середины 
мая.
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французским, турецким и поль
ским языками.

Женат, имеет двоих детей.
- Флобер так отзывался о 

дипломатии: “Прекрасная ка
рьера, но чревата трудностями 
и полна тайн”...

- Я с этим абсолютно согла
сен. Хотя не думаю, что в Изра
иле мне придется сталкиваться с 
особыми трудностями. С этой 
страной у нас самые добрые от
ношения. Однако в дипломати
ческой работе не все так про
сто: часто приходится лавгфова- 
ть между “Сцишюй и Харибдой”, 
защищая интересы своего госу
дарства. Я как посол всегда 
должен защищать интересы моей 
Грузии, но иногда эти интересы 
могут противоречить интересам 
другого государства. Не имею в 
виду Израиль. Здесь этого можно 
ожидать меньше всего.

- Вы недавно на новом посту. 
Однако у вас уже, вероятно, сло
жилось определенное представ
ление об Израиле. Что вас по
разило, удивило больше всего?

- Я достаточно хорошо знаю 
Ближний Восток. На фоне это
го региона Израиль явно выде
ляется. Географически он дейст
вительно находится на Ближнем 
Востоке, однако в социально
культурном плане - это все-таки 
Западная Европа. Порядок и дис- 
циплина-основные показатели 
зрелости израильского общест
ва. В этой стране, которая еще 
находится в процессе формиро
вания, поражает многое. Естест
венно, абсорбция прибывших 
сюда из разных стран протекает 
небезболезненно, но государст
во пытается помочь им преодо
леть трудности. Это очень хоро
ший показатель. Восхищает пат
риотизм молодежи - девушки и 
юноши с радостью идут служить 
в израильскую армию, чтобы за
щищать свою родину.

- Осенью нынешнего года от
мечается 26-вековой юбилей 
проживания еврейской общины 
в Грузии. Каковы грузино-из
раильские отношения на совре
менном этапе?

- Здесь есть прагматические 
и чисто эмоциональные момен
ты. Еще в средние века функ
ции грузин и евреев были разде
лены. Не было противостояний, 
трений, два народа дополняли 
друг друга. Этим можно лишь 
гордиться. Социологические оп
росы свидетельствуют, что наи
большие симпатии и теплые чув
ства грузины питают именно к

евреям. Не раз на высшем уров
не отмечалось, что между на
шими народами особые отно
шения. Эго связано и с  исто
рией, и с тем, что нам нечего 
целить.

- В конце апреля в Израи
ле будет отмечаться 50-летие 
создания государства. Какие 
достижения страны, на ваш 
взгляд, следует выделить?

- 50 лет - срок небольшой. 
Однако страна добилась значи
тельных результатов в самых 
разных областях общественной 
жизни. Радуют экономические 
успехи Израиля. На сегодняш
ний день это один из самых 
крупных экспортеров высших 
технологий. Больших вершин 
добился И зраиль в области 
культуры, науки. Среди нобе
левских лауреатов одна треть - 
евреи. Это говорит о многом.

- В 1995 году в ходе визита 
Эдуарда Шеварднадзе в Из
раиль подписано 10 соглаше
ний. О каких практических 
результатах можно говорить 
уже сегодня?

- Визит Президента Грузии в 
Израиль заложил основу равно
правного экономического парт
нерства и культурных взаимо
связей. Однако ввиду того, что 
посольство открылось сравни
тельно недавно, некоторые во
просы оставались без контроля. 
Поэтому нам предстоит наверс
тать упущенное. Посольство 
Грузии будет активно содейст
вовать расширению существую
щих взаимосвязей, всесторонне
му культурному обмену, попу
ляризации культурного и исто
рического наследия. Эти кон
такты должны быть поставлены 
на государственный уровень.

Лика КЛДИАШВИЛИ
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ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

В олин абзац
Российские мор
ские пехотинцы в 
следующем месяце 
Ьпервые примут 
участие в военных 
учениях на Севере

НАТО. Российское 
подразделение - 
около взвода солдат 
и несколько офице
ров - приглашено на 
учения “Кооперейтив 
джагуар", ~~грые 
пройдут в мс 18 
по 29 мая.

В норвежской ар- 
9 мии за последний 

год вдвое увеличи
лось употребление 
наркотиков. В армии 
чаще всего употреб
ляют гашиш, но в 
последнее время 
участились случаи 
применения л 
более сильных 
средств - амфета
мина и героина.
Нидерланды будут 
продолжать актив
ную европейскую 
политику, углубляя 
сотрудничество 
внутри Европы и 
одновременно рас
ширяя круг стран- 
участниц Европей
ского союза, заявил 
министр иностран
ных дел Нидерлан
дов Ханс ван Мирло.
Основатель и лидер 

9 крупнейшей правой 
итальянской оппо
зиционной партии 
“Вперед, Италия” 
Сильвио Берлуско
ни был единодушно 
избран на пост ее 
председателя учас
тниками состояв
шегося в Милане 
первого партийного 
съезда.
Министр иностран- 

9 ных дел Японии 
Кэйдзо Обути выра
зил надежду на то, 
что к намеченному 
на осень визиту 
японского премьера 
в Россию Москва 
даст ответ на новое 
предложение Токио 
по урегулированию 
терри ториальной 
проблемы, которое 
премьер-министр 
Рютаро Хасимото 
сделал президенту 
РФ Борису Ельцину 
в ходе недавней 
“встречи без галс
туков” в Каване.
Председателем 

9 Службы безопас
ности Украины на
значен Леонид Дер- 
кач, возглавлявший 
до этого Гэсударст- 
венную налоговую 
службу.

О бзор печати

И р а к -------------------------------------------------------
ОТВЕРГАЮТ ОБВИНЕНИЕ

И рак вновь о тв е р г 
обвинение Кувейта в содер
жании на иракской террито
рии более 600 кувейтских 
военнопленных. Официаль
ный представитель иракского 
МИД заявил в Багдаде, что 
“ Ирак освободил всех кувейт
цев сразу после войны в Пер
сидском заливе в 1991 г .” . 
Представитель МИД предло
жил кувейтским властям “не 

использовать проблему в политических целях". “Для нас 
нет никакого смысла держать в своих тюрьмах кувейтцев, 
так как это грозит нам только продлением экономических 
и политических санкций” ,- отметил иракский дипломат.
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ТАРИК АЗИЗ ОБВИНЯЕТ США
Заместитель премьер- 

м и н и с т р а  И рака Т арик 
Азиз, выступая в Багдаде 
на совещании представи
телей проф сою зов ряда 
арабских стран, отметил, 
что до тех пор, пока Совет 
Безопасности ООН будет 
находиться под контролем 
США, эмбарго в отношении 
Ирака отменено не будет.

Он о тм ети л  такж е, что 
глава спецкомиссии ООН 
по разоружению Ирака Ри
чард Батлер “работает” в 
и н те р е са х  В а ш и н гтон а . 
“ Миссия Батлера сводится 
к выполнению заданий его 
а м ер и ка нски х  х о з я е в ” , - 
добавил в заключение Та
рик Азиз.

ВВС

ПРОГРАММА 
БОЛГАРСКИХ 

КОМПЬЮТЕРЩИКОВ
Б олгария, снискавш ая 

се б е  в м и р е  ко м п ь ю те р 
н ы х  те х н о л о ги й  печаль
н у ю  сл а в у  о д н о го  и з  с а 
м ы х з л о стн ы х  “ п и ра тов”  
и  п р о и з в о д и те л е й  “ в и 
р у с о в ” , на э т о т  р а з  го 
това  п ре под нести  прият
н ы й  с ю р п р и з . П ро гра м 
м у , о б е с п е ч и в а ю щ у ю  
б е с п р о б л е м н у ю  р а б о ту  
ком пью теров после 1 ян 
варя 2 0 0 0  г . ,  разр аб ота 
л и  с п е ц и а л и с т ы  з д е ш 
ней  Н ациональной л а б о 
р а то р и и  п о  ко м п ь ю те р 

н о й  в и р у с о л о ги и . ^

ДИСКУССИЯ в
австрийском овцестве

В Австрии вновь вспыхнула 
дискуссия на тему ‘‘Женщины и 
армия”, в ходе которой против
ники и сторонники в основном об
суждают три вопроса: могут ли во
обще женщины служить в армии, 
следует ли им в этом случае со
здавать “особые условия” и с 
какими организационными труд
ностями столкнется армия, если в 

л ее  хлынет поток “новобранок”.
В конце минувшей недели 

СМИ забили тревогу: было за
фиксировано несколько аноним
ных звонков от родственников 
женщин-солдат, приступивших к 
действительной службе 1 апреля 
этого года в рамках эксперимен
та. Две “рекрутки”, якобы заму
ченные царящей в армии “дедов- 
вдиной”^ю па^

Ближний В осток-----------------------------------
ПАЛЕСТИНСКИЙ ЛИДЕР ПРОВЕЛ 

КОНСУЛЬТАЦИЮ В КАИРЕ
Палестинский лидер Ясир Арафат 

провел в Каире консультацию с 
Президентом Египта Хосни Мубара- 
ком. Она состоялась в преддверии 
встречи в Лондоне палестинского 
лидера с израильским премьером 
Биньямином Нетаньяху, намеченной 
на 4 мая. Главная тема консульта
ции - предложенный Вашингтоном 
план вывода израильских войск с 
13,1 % территории Западного бе
рега реки Иордан в течение двух 
недель в обмен на получение Изра
илем от палестинских властей га
рантий безопасности. По требова
нию палестинского лидера, в пере
говорах в Лондоне, кроме Госсек
ретаря США и премьер-министра Великобритании, при
мет участие и египетская делегация. Глава египетского 
МИД Амр Муса сообщил, что на днях египетскую столицу 
посетит израильский премьер Нетаньяху, который встре
тится с Мубараком.

СМп

Визит

ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ

П рем ьер-м инистр  Ав
стралии Джон Говард от
правляется с визитом в 
Бангкок. Цель поездки - 
поиск реш ения вопроса 
экономической стабильнос
ти в Азии. Четырехдневный 
визит приведет к расшире
нию финансовой помощи 
Таиланду в преодолении 
последствий прошлогодне
го кризиса.

Через МВФ Австралия 
уже предоставила Таилан
ду помощ ь в размере 1 
млрд. д о л л ар ов . Кроме 
того, она намерена доби
ваться расширения рынка 
своей сельскохозяйствен
ной п р о д укц и и . В ходе 
переговоров Джона Говар
да с премьер-министром 
Таиланда Чуан Ликпаем бу

дет об- 
с у ж - 
д а т ь с я  
с и т у а - 
ция в 
И н д о 
н е з и и .
Австра
лийский 
премьер 
п рим ет 
участие 
в церемонии открытия в го 
роде Канчанабури мемо
риала в честь 2800 австра
лийцев, которые, находясь 
в плену у японцев в годы 
Второй мировой войны, 
поги б л и  там при с т р о 
ительстве железной доро
ги.

1.03 АЫСЕ1.ЕЗ Т1МЕЗ

П роблем а---------------------------------———
ВОЕННАЯ ДЕЛЕГАЦ И Я 

КНР - В ИНДИИ
На этой неделе состоится визит высокопоставленной 

китайской военной делегации во главе с начальником- 
генерального штаба китайской Народно-Освободитель
ной Армии генералом Фу Цюанью в Дели. Цель перего
воров - обсуждение ситуации на индийско-китайской гра
нице. Руководители индийского оборонного ведомства на
мерены также рассмотреть пути дальнейшего укрепле
ния взаимной безопасности на пограничных рубежах. В 
связи с решением спорных пограничных вопросов в Индии 
придают особое значение визиту в республику китайско
го военачальника столь высокого ранга. Как утверждает 
официальный Дели, до сих пор Китай продолжает 
“ незаконно оккупировать” более 42 тыс. кв. километров 
индийской территории.
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Стихия ---------------------------------------------------

УРАГАН В МОНГОЛИИ!
Над Монголией пронесся 

ураган. Нанесен огромный 
материальный ущерб сель
скохозяйственным районам 
страны. Местами скорость 
ветра достигала 40-44 мет
ров. Погибли несколько че
ловек. Многие животновод
ческие семьи остались без 
крова. Нарушена телефон
ная связь. В ряде районов 
во избежание пожаров от
ключено электричество.

Президент Монголии На- 
цагийн Багабанди отдал

Сепаратизм ------------------------
ПОРАЖЕНИЕ 

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ ВОЙСК
Отряд тамильских сепаратистов совершил вооружен

ное нападение на машину военизированной полиции Шри- 
Ланки. Погибли 7 сотрудников сил безопасности.

По данным министерства обороны страны, в ожесто
ченном сражении правительственных войск с экстремист
ской группировкой ‘Тигры освобождения “Тамил илама” 
погибли свыше 100 человек - с обеих сторон. Около 200 
солдат и “тигров” получили ранения. Выведены из строя 
два танка правительственных войск.
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р а с п о -  
р я ж е -  
ние оп- 
р е д е -  
л и т ь 
масшта
бы на- 
н е с е н -  
н о г о 
у р а г а -  
н о 
ущ ерба 
и принять необходимы е 
меры по оказанию помощи 
населению.

ВВС

^ ч 2 Ш Ш е! Ш г >
дштог пгопшрсшщех 

стогов
Афганское движение ‘Тали

бан” и противостоящая ему анти- 
талибовская коалиция договори
лись начать первые мирные пере
говоры в пакистанской столице 
25 апреля. Представитель ООН 
заявил, что обе делегации, состо
ящие из пяти человек каждая, об
судят вопросы прекращения огня, 
обмена военнопленными, облег
чения доставки гуманитарной 
помощи в Афганистан. Перего
воры будут проходить при учас
тии представителей ООН и ор
ганизации Исламская конферен
ция.
ч____________ вв9

^^ПОТЕРИ  1 Р  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
В р е з у л ь т а т е  у х у д 

ш и в ш и хся  отнош ении с 
Р о с с и е й  п р е д п р и н и м а 
те л и  Л а тв и и  уж е  п о те 
р я л и  2 0  м ил л и онов  ла- 
тов  /о ко л о  40  млн. дол
ларов/. Д енежный оборот 
в  местны х банках снизил
ся  ка 2 0 -3 0  процентов. 
Э ти циф ры  приводились 
в С ейме в ходе обсуж де
ния  д о к л а д а  п ре м ьер а  
Гунтарса Крастса о  мерах 
правительства по стаби
л изации  эконом ической  
р ггу а ц и и  в стране.

Моллова
СОЗДАНА АНТИКОММУНИСТИЧЕСКАЯ

КОАЛИЦИЯ
Экс-президент Молдовы Мирча Снегур возглавил “анти

коммунистическую" коалицию “За демократию и рефор
мы” , которая может составить в новом парламенте рес
публики правящее большинство. Ее участниками стали 
Демократическая конвенция и Партия демократических сил 
Валерия Матея, завоевавшие соответственно 26 и 11 из 
101 места в парламенте. К ним присоединилось поддер
живающее нынешнего главу государства Петру Лучинского 
центристское движение “ За демократическую и процве
тающую Молдову” , имеющее 24 мандата во главе с Дмит
рием Дьяковым, на состоявшейся в Кишиневе пресс-кон
ференции Мирча Снегур заявил, что одной из целей этой 
коалиции стало недопущение к власти в Молдове комму
нистов, которые завоевали сорок из ста одного места в 
парламенте. Согласно подписанному участниками коали
ции документу, в качестве компромисса правые предло
жили главе пропрезидентского движения Дмитрию Дья
кову поддержку при избрании его на пост спикера в обмен 
на пост премьера.

Наркобизнес----------------------------------------
действуют профессионалы

Рекордная для Франции пар
тия наркотических таблеток “экс- 
тези” - 356 тыс. штук и 10 кило
граммов героина - обнаружена 
французскими таможенниками у 
тоннеля через Ла-Манш. Общая 
стоимость задержанной партии 
наркотиков на “черном 
рынке” - 10 млн. фран
ков (1,5 млн. долларов).

Французские следст
венные органы уверены, 
что водитель грузовика - 
портной компанией бель- 
раскрыть “ проф ессио- 
поставщиков наркотиков 
в Бельгию и Нидерлан-

“На то, что здесь дей- 
фессионалы, в первую 
вает количество изъятого товара. Кроме того, поставщи
ки, уверенные в своей безнаказанности, на каждой упа
ковке оставили свой фирменный знак” , - заявил директор 
таможенного терминала Рене-Клод Филип.

ВВС
Криминал----------------------------------------------
преступили из китля задержан

В ОДЕССЕ

нанятый транс- 
гиец, поможет 
нальную сеть 
через Францию 
ды’
ствую т п р о 
очередь указы-

В одном из общежитий 
Одессы сотрудники право
охранительны х о рга но в  
Причерноморья задержали 
4 ь -л е т н е го  граж данина  
КНР и его телохранителя. 
Задержанный уже несколь
ко лет находился в между
народном розыске за со 
вершение на территории 
своей страны одиннадца
ти  умышленных убийств, 
ряда разбойных нападений 
и был приговорен к смерт

ной казни.
По словам одного из ру

ководителей УМВД Одес
ской области, операция по 
обезвреживанию преступ
ника тщательно готовилась 
многими службами местной 
милиции совместно с Ин
терполом и прошла молни
еносно: преступники не ус
пели, как говорится, даже 
глазом моргнуть, как оказа
лись в наручниках.

ТАСС

В олин абзац
Индийский порт 
Аланг в штате Гуд
жарат станет пос
ледней гаванью спи
санного на слом 
российского авиа
несущего крейсера 
“Минск”. По согла
шению с южноко
рейской компанией 
“Юнгднстрибюшн ” 
корабль доставят в 
мае к индийским бе
регам, где он и бу
дет разделан на ме
таллолом.

Несмотря на нега
тивные последствия 
валю тно - финансо -  
вого кризиса, пора
зившего страны 
Ю го-Восточной 
Азин, Китай не на
мерен девальвиро
вать свою нацио
нальную валюту. 
Об этом заявил 
вице-премьер ки
тайского прави
тельства Ли Лань- 
цин на завершаю
щемся междуна
родном экономи
ческом форуме в 
китайской столице.

Монгольский парла
мент поставил окон
чательную точку в 
“деле” о правитель
стве страны. Из 60 
парламентариев за 
отставку нынешнего 
кабинета мини
стров, возглавляе
мого премьер-ми
нистром Мэндсай- 
ханы Энхсайханом, 
высказались 59 де
путатов.

Завершились поле
ты миссии Великоб
ритании на россий
ском самоле те-раз
ведчике над района
ми Юго-Востока 
России по програм
ме “открытого не
ба”.

Россия и Белоруссия 
отвергли в Комис
сии ООН по правам 
человека необъек
тивный подход к по
ложению в Союзной 
Республике Югосла
вии. На проходящей 
в Женеве 54-й сес
сии этой Комиссии 
они проголосовали 
против ряда пунктов 
проекта резолюции, 
в которых содержа
лись односторонне 
обвинительные 
оценки в адрес Бел
града.

Четверо военнослу
жащих правительст
венных сил были 
расстреляны из 
автоматов неиз
вестными лицами в 
Душанбе.

22,5 кг марихуаны и 
свыше 300 граммов 
героина изъяты у 
двух жителей Казах
стана, следовавших 
в Москву.

Ч

ПЕРЕД ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКОЙ: В ПОЛИТИЧЕСКОЙ ТЕАТРЕ КУКОЛ ОТКРЫ ЛАСЬ ГРАНДИОЗНАЯ ЯРМ АРКА ВАКАНСИЙ
Уже почти месяц, как Рос

сия стала заложницей полити
ческих амбиций: в стране - 
кризис власти, страна живет без 
правительства. При вторичном 
голосовании 17 апреля Государ
ственная Дума вновь отклони
ла кандидатуру С.Кириенко на 
пост премьер-министра: “за” 
проголосовало 115 депутатов, 
против - 271, т.е. на 28 боль
ше, чем при первом голосова
нии. На результатах первого го
лосования в определенной сте
пени сказалось то обстоятель
ство, что, продемонстрировав 
жесткую решимость добивать
ся своего, Б.Ельцин одновре
менно высказал стремление к 
к о м п ром и ссам . В стреча в 
Завидове президента, С.Кири
енко, Е.Строева и Г.Селезнева 
была направлена на поиски 
взаимоприемлемых решений. 
Е.Строев дал высокую оценку 
этой встрече, подчеркнув, что 
речь шла не только о судьбе 
правительства, но и о судьбе 
России; заметно сменил свой 
жесткий тон и Г.Селезнев. Пре
зидентский ход с предложени
ем к фракциям назвать канди
датуры в будущий кабинет, по 
мнению обозревателя Р.Гусей- 
нова, явно обозлил Г. Зюганова 
и п остави л  в н еловк ое  
полож ение упорствую щ его 
^.Явлинского, которые начали 
понимать, что готовились к по
хоронам, а оказались чуть ли 
не на свадьбе(‘Труд”, 1998, 14 
апреля).

Прогнозируя сценарий пос
ледствий продвижения Кириен
ко на роль “глашатая и глава
ря” так называемого реформа
торского правительства, поли
тический обозреватель Р.Пере- 
верзев полагает, что смысл воз
можных демаршей ясен: “кой- 
ституционныи” разгон парла
мента и назначение “своего” 
премьера, послушного испол
нителя монаршей воли. По 
Конституции указы главы го- 

дарства до избрания новой 
умы п ри равн и ваю тся  к 

законам, и возможно, что пер
выми же законами междувлас
тия станут указы Ельцина о 
к у п л е -п р о д аж е  зем ли , о 
введении положения о выборах 
депутатов исключительно По 
мажоритарным округам и о 
“всенародном” референдуме на 
предмет отсрочки думских вы
боров на два года; ‘ аккурат до 
выборов президента... на тре
тий срок”. (“Правда-5”, 1998, 
7 апреля).

П редседатели комитетов 
Госдумы РФ по безопасности 
и обороне В.Илюхин и Л.Рох- 
лин создали постоянный обще
ственный консультативный со

рвет альтернативного “круглого

сул
ДУ

стола”, (ДПА) который будет 
рассматривать животрепещущую 
для наших дней проблему - кри
зис власти и кризис нации. ДПА 
призван максимально аргументи
рованно обосновать претензии 
оппозиции к правящей власти, 
показать пути ее конституцион
ной смены, проводить мирные 
акции гражданского неповинове
ния. (“Правда-5”, 1998, 7 апре
ля).

По мнению И.Родина, затеян
ная Б.Ельциным быстрая и жест
кая операция по формированию 
“технического” правительства, 
которое будет отвечать за все 
ошибки власти, тогда как все его 
возможные успехи сможет при
сваивать себе президент, очевид
но, провалилась. Коммунисты в 
этот раз смогли объединить уси
лия не только своих сторонни
ков, но и ранее не союзничав- 
ших с ними политических сил, 
а также большой группы влия
тельных членов Совета Федера
ции. Оппозиция готова к досроч
ным парламентским выборам: 
уже к концу апреля коммунис
ты, планирующие, что оппозиция 
будет выставлять единый изби
рательный список, согласуют в 
нем все фамилии со своими парт
нерами. (“Независимая газета”, 
1998, 4 апреля).

Солидарен с И.Родиным и 
обозреватель О.Мороз, полагаю
щий; что бравирование Б.Ельци
ным своей непредсказуемостью, 
толкаю щ ей его на решения, 
вздергивающие страну на дыбу, 
может привести к весьма тяже
лым последствиям общероссий
ского масштаба; тотальный про
вал кандидатов от “партии влас
ти” на выборах 1999 и 2000 годов
- это еще не самое худшее, чего 
можно ожидать. (“Литературная 
газета”, 1998, 25 марта).

Непредсказуемость действий 
Центра, по мнению наблюдате
лей, невольно способствует уси
лению центробежных тенденций 
политического развития страны, 
заставляет регионы добиваться 
все новых и новых степеней 
самостоятельности от Кремля и 
Старой площади, способных на 
крутые повороты. (“Век”, 1998, 
3-9 апреля).

Вся страна напоминает огром
ный “зал ожидания”: буксуют 
деловые переговоры, никто не 
принимает никаких серьезных 
решений, в самом “Белом доме” 
все без конца играют в “угадай

ку” - проголосует тот или иной 
депутат за Кириенко”. Создан 
целый штаб для “обработки” 
Госдумы: в его составе неизмен
ные кремлевские имиджмейкеры
- Т.Дьяченко, В.Юмашев, М.Ко- 
миссар, начальник Департамен
та культуры и информации пра
вительства И.Шабдурасулов, кое-

кто из руководства НТВ, других 
телеканалов, а также Г.Павлов- 
ский со своим фондом полити
ческих технологий, автор “Вер
сии” некоего государственного 
переворота, которому приписы
вают авторство и других поли
тических инсинуации. В задачу 
штаба входит добиться призна
ния Кириенко депутатами, губер
наторами, банкирами как наи
лучшего кандидата в премьеры, 
разработка его публичного по
ведения - идет раскрутка имиджа 
выдвиженца президента. Тем 
временем вице-спикер Думы 
А.Чилингаров получил ответст
венное поручение: подготовить 
для депутатов “памятку” о том, 
как вести себя в случае роспус
ка парламента. А главный пре
зидентский юрист С.Ш ахрай 
уже назвал даже возможную дату 
досрочных выборов нового пар
ламента - 27 сентября или 11 
октября, и предупредил думцев, 
что выборы будут проходить на 
этот раз без пресловутого пяти
процентного барьера и не по 
партийным спискам. (“Комсо
мольская правда”, 17-24 апре
ля).

Кризис власти в России ста
новится объектом пристального 
внимания зарубежных аналити
ков. Авторитетный обозреватель 
“Вашингтон пост” Джим Хогленд 
подчеркивает, что “в этих опто
вых смещениях нет и частички 
государственной стратегии” . 
Сегодня Россией правит каприз: 
г-н Ельцин превратил свое до
стойное восхищения демократи
ческое переизбрание на пост пре
зидента России в разваливаю
щуюся непредсказуемую автокра
тию, где он действует как совре
менный царь. В привычке г-на 
Ельцина отправлять в нокдаун 
любого политического союзни
ка, который вроде бы обретает 
независимую опору. Резкие пере
мены подрывают последователь
ность и постоянство политики, 
могут способствовать сохране
нию статус-кво коррупции, бес
порядка и тайных сделок, кото
рые господствуют в экономике 
России. Отмежевание от собст
венного правительства и его по
служного списка подтверждает 
мнение, что г-н Ельцин манев
рирует ради защиты самого себя, 
а не России. Ему следует отка
заться от амбиции баллотиро
ваться на третий срок и посвя
тить себя созданию не просто 
преемника, а стабильной поли
тической и экономической сис- • 
темы, которая продолжила бы то, 
что он начал, (‘этзвестия”, 1998,
1 апреля).

Британский журнал “Эконо
мист”, комментируя решение 
президента Ельцина сменить пра
вительство, не находит в нем

здравого смысла; часто непред
сказуемое поведение Ельцина 
приблизилось к той фазе, когда 
объ ясни ть  вообщ е н ичего  
невозможно. Столь важное для 
страны решение принималось 
Ельциным импульсивно в столь 
драматический для России мо
мент и в непростое для самого 
президента время с его здоровьем 
и темпераментом. Процедура ут
верждения нового премьера мо
жет растянуться на месяцы, по-

парламентом из-за игнорирова
ния позиций думских партий, 
возникла прямая угроза роспус
ка Думы, а стало быть, систем
ной дестабилизации политичес
кой ситуации в стране. (“Неза
висимая газета”, 1998, 
ля).

После отставки правительст
ва непредсказуемость в развитии 
политического процесса резко 
выросла, возросла угроза поли
тической нестабильности; каж-

4 апре-

скольку Дума откажется одоб
рить любую из трех кандидатур, 
предложенных Ельциным, а Ель
цин в свою очередь разгонит 
Думу. Скорее всего, умственное 
и физическое состояние госпо
дина Ельцина сыграло опреде
ленную роль, когда он принимал 
решение об отставке правитель
ства. Этот опрометчивый посту
пок был предпринят именно тог
да, когда правительство могло бы 
серьезно улучшить свою работу.

По мнению первого замести
теля председателя Госдумы 
В.Рыжкова, события на полити
ческом Олимпе пока вдут не в 
нужном направлении. Марионе
точное правительство не справит
ся с парламентом и не сможет 
решить поставленных перед ним 
задач; стране нужен курс на даль
нейшее усиление правительства 
как политически самостоятель
ного органа исполнительной 
власти, способного брать на себя 
ответственность, имеющего все 
полномочия на проведение соб
ственной политической игры с 
парламентом. В настоящее вре
мя наметился новый виток кон
фронтации между президентом и

дая новая ошибка, продиктован
ная упрямством президента, под
тачивает политический и соци
альный потенциал режима, самой 
президентской власти, ведет к 
вакууму власти, ее фрагментации, 
увеличивает шансы несистемных 
сил, рост сепаратизма, усиление 
центробежных тенденций. (“Не
зависимая газета”, 1998, 8 апре
ля).

По мнению аналитиков, вы
двигая на пост премьера мало- 
влиятельного и малоопытного 
деятеля, Кириенко, президент 
преследует по крайней мере две 
цели; во-первых, принизить зна
чение правительства, открывая 
путь к  еще большему сосредото
чению реальной власти в руках 
своих и своего ближайшего ок
ружения; во-вторых, назначение 
Кириенко делает возможной и 
безболезненной его скорую от
ставку, так как невлиятельного 
политика заведомо проще убрать 
с руководящего поста. Возможно, 
что массовые реорганизации или 
отставки премьер-министров вхо
дят В стратегические планы гла
вы государства по подготовке к 
выборам 1999 и 2000 годов. (“Не

зависимая газета”, 1998, 8 апре
ля).

В случае отказа Думы при 
третьем голосовании утвердить 
С. Кириенко президент назначит, 
согласно Конституции, С.Кири
енко председателем правительст
ва своим указом. Это не означа
ет немедленного разгона Думы, 
ибо в Конституции указано, что 
при этом он распускает Думу, но 
не уточняется, в какой срок. 
(“Аргументы и факты”, -1998, 16 
апреля).

По мнению бывшего пресс- 
секретаря Ельцина В.Костикова, 
президент взорвал равновесие 
власти, повинуясь логике поли
тического выживания, свойствен
ной ему обостренной ревности 
к  власти; проявилось стремление 
Ельцина казаться самым силь
ным, самым заметным, самым 
первым. Но на этот раз чутье 
изменило президенту, и он совер
шил ошибку; из уст аналитиков 
можно услышать мнение, что 
“Ельцин стал опасен для России”. 
Резкие действия Ельцина суще
ственно поколебали надежду на 
конституционную преемствен
ность власти. Вместо того что
бы поднимать роль политичес
ких институтов и постепенно 
снижать уровень авторитаризма, 
Ельцин подал пример политичес
кой вседозволенности; приот
крыта дверь для авантюрных и 
даже силовых решений. У пре
зидента фактически исчерпан 
кадровый резерв: вытоптав все 
свое окружение, он вынужден 
пускаться в кадровые импрови
зации. Теперь круг общения 
Б.Ельцина еще в большей сте
пени будет ограничен “домашней 
партией”, узкий состав которой 
известен - фактически на наших 
глазах формируется внеконсти- 
туционныи центр власти”. (“Ар
гументы и факты”, 1998, 16 ап
реля).

В статье В .Кузнецовой и 
А.Садчикова отмечается, что ни 
отчет Кириенко 17 апреля, ни 
его призывы к совместной кон
структивной работе не изменили 
отношения парламентариев к 
кандидатуре председателя прави
тельства. По мнению Г.Зюгано- 
ва, “все, что огласил Кириенко, 
- это третье издание гайдаровгци- 
ны”. Представители “Народо
властия и аграриев были более 
сдержанны в оценках, но под
твердили свою позицию голосо
вать против кандидатуры Кири
енко, как и фракция Яблоко”. 
Результаты второго тура голосо
вания в Думе по кандидатуре пре
мьер-министра были предопреде
лены не столько настроением де
путатских фракции и групп,

итоге решился на поддержку 
С.Кириенко, то Б.Березовский 
после малообещающего общения 
с нынешним президентским кан
дидатом на пост премьера уже 
перед вторым туром голосования 
сделал ставку на другую фигуру 
и третий тур. По утверждению 
информированных источников в 
Думе, агрессия лидера коммунис
тов Г. Зюганова связана не с чем 
иным, как с обещанием извест
ных олигархов провести, после 
провала Кириенко во втором 
туре, консультации в Кремле 
между оппозицией и администра
цией гшезидента. Планов заме
ны С.Кириенко на кого-то дру
гого Ельцину предложено мно
жество. По одной из версий, 
представителям администрации 
президента удалось уговорить 
председателя Совета Федерации

сколько раскладом сил в финан- 
и банке

московский мэр Ю Лужков в
совых совскихе кругах. Если увере 

Ю.Лужков в По м

1.Строева поити в премьеры, 
однако он поставил в этом слу
чае условие: формировать пра
вительство будет только он сам. 
Это неприемлемо для Б.Ельци
на, поэтому и бывшие, и нынеш
ние соратники президента недо
вольны нынешним положением 
вещей, они стали поговаривать 
о президенте как о факторе не
стабильности. Подобные мысли 
“забрасываются” в журналист
скую среду достаточно высоко
поставленными чиновниками со 
Старой площади. Политическое 
лицемерие и торг будут сопро
вождать весь период переговоров 
между вторым и третьим тура
ми. Фракция НДР уже получила 
от Б.Ельцина обещание, что она 
будет “полновесно” участвовать 
в новом правительстве; вопро
сы фракции ЛДПР тоже “будут 
отражены”, как сообщают источ
ники в правительстве. Лидеры 
коммунистов перед третьим го
лосованием будут искать лозун
га, позволяющие им оправдать- >. 
ся перед избирателями, если они 
в конце концов согласятся с вы
бором главы государства. (“Из
вестия”, 1998, 18 апреля).

Обозреватель В.Куфельд про
слеживает изменения, которые 
претерпели позиции некоторых 
лидеров фракций по окончании 
голосования по кандидатуре и.о. 
премьер-министра. Г. Зюганов, не 
отказываясь напрямую от своих 
прежних позиций, подчеркнул, 
что речь вдет не о персоне Ки
риенко, а о кризисе исполнитель
ной власти, поэтому итог голо
сования закономерен; а от ны
нешнего положения дел в стра
не проигрывают все. Заместитель 
Зюганова В.Купцов отметил 
“прогресс” претендента в премье
ры, который за время неодно
кратных выступлений набирает 
опыт общения с депутатами и 

нно отвечает на вопросы, 
©‘мнению А.Шохина, сейчас

депутаты стремятся подгото
виться к третьему голосованию, 
оппозиционные фракции гото
вят почву именно к этому. 
Уменьшение количества голо
сов, поданных за Кириенко при 
втором голосовании, - это по
литическая подоплека для фор
мирования позиции: “Мы голо
суем не по поводу Кириенко, а 
по поводу роспуска или сохра
нения Госдумы ’. Представите
ли оппозиции будут стремить
ся к принятию решения, позво
ляющего проголосовать за Ки
риенко. Лидер депутатской 
ф ракции  “ Н ародовласти е” 
Н.Рыжков подчеркнул, что он 
бы не пошел на роспуск Думы 
- это самый важный вопрос, а 
о Кириенко больше разговари
вать не намерен; кандидатура 
Кириенко - это решение пре
зидента, и Ельцин сам должен 
нести за него ответственность. 
Н.Рыжков отметил, что он не 
отвечает за фракцию КПРФ, 
имеющую свое партийное ру
ководство, каждая фракция 
должна самостоятельно обсуж
дать эту важнейшую проблему 
и в дальнейшем согласовывать 
свои позиции. Представитель 
ЛДПР А.Митрофанов пояснил, 
что кандидат в премьер-мини
стры не ответил на многие во
просы их фракции, поэтому 
депутаты ЛДПР голосовали 
против него. Г.Явлинский за
явил о неизменности позиции 
“Яблока” и о решении и в 
третьем туре голосовать против 
кандидатуры С.Кириенко, при 
этом отметил имеющие место 
попытки подкупа депутатов. 
(“Независимая газета”, 1998, 18 
апреля).

Комментируя решение Гос
думы об отклонении-во второй 
раз своей кандидатуры на пост 
премьер-министра, С.Кириенко 
вновь подчеркнул, что ни на 
какой сговор с фракциями, пре
тендующими на посты в каби
нете министров, он не пойдет. 
Кандидат в премьеры заявил, 
что он продолжает расходить
ся в политических оценках про
исходящих в стране событий, 
в том числе в области эконо
мики, с лидером КПРФ Г.Зю- 
гановым. Рассматривая предпо
лагаемые последствия принято
го депутатами решения, он вы
сказал мнение, что “возможный 
роспуск Думы - это плохо. 
Однако дело не в спасении 
парламента, а в стабильности 
общества”; правительственный 
кризис отрицательно сказыва
ется на экономике. (“Незави
симая газета”, 1998, 18 апре
ля).

Подготовила Алла
БИБИЛАШВИЛИ.
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И т 1 к и с т п н
НОВЫЙ ЭТАП СОТРУДНИЧЕСТВА

Грузино-узбекское сотрудничество постоян
но расширяется и крепнет, наполняясь все но
вым, более богатым содержанием.

Еще одним подтверждением этому стала про
шедшая на днях в Ташкенте Учредительная конфе
ренция Общества дружбы “Узбекистан - Грузия”.

Видные представители общ ественности 
Узбекистана - парламентарии, государственные 
работники, деятели науки и культуры, предпри
ниматели, бизнесмены - собрались, чтобы сред
ствами народной дипломатии внести свой вклад 
в развитие стратегического партнерства меж
ду нашими странами.

Знаменательно, что председателем Общест
ва избран Н.Эрметов - видный хозяйственный 
руководитель Узбекистана, президент государ- 
ств е н н о - кц и он ер но й  ж ел езнодорож ной 
компании “Узбекистон темир йуллари , от ко
торого во многом зависит успешная работа по 
реализации проекта ТНАСЕСА - Евразийского 
транспортного коридора.

На конференции оглашено приветствие ми
нистра иностранных дел Грузии Ираклия Мена- 
гаришвили, в котором, в частности, говорится:

“Примите мои поздравления в связи с учреж
дением Общества дружбы “Узбекистан-Грузия” ; 
весть об этом знаменательном событии воспри
нята в Грузии с радостью, так как деятельность 
Общества рассматривается как один из реаль
ных факторов развития дружественных и куль
турных связей между нашими народами.

Уверен, что Общество, совместно с Посоль
ством Грузии в Республике Узбекистан, прило
жит максимум усилий для укрепления связей

между нашими государствами .
На конференции принят Устав нового Об

щества, отражающий основные задачи и на
правления его деятельности.

Было много выступлений - очень разных по 
содержанию, но проникнутых чувством друж
бы и большого уважения к Грузии.

Со своей стороны Посол Грузии в Республи
ке Узбекистан Гиви Абдушелишвили отметил:

“Немногие государства могут “похвастать
ся” тем, что разработали государственную по
литику дружбы народов, такую, какую осущест
вляет Республика Узбекистан.

Приглашаю всех к сотрудничеству. Уверен, 
что Вы почувствуете нашу деловую активность 
и человеческую теплоту в Ваш адрес".

Участники конференции приняли обращение 
к Президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе.

В нем говорится:
“Дорогой Эдуард Амвросиевич!
Мы, участники Учредительной конферен

ции Общества дружбы “Узбекистан-Гру
зия”, с большим удовлетворением подчер
киваем, что создание нашей обществен
ной организации является наглядным вы
ражением чувства огромной симпатии, ис
пытываемой народом независимого Узбе
кистана к братскому грузинскому народу, 
и отвечает насущным потребностям все
мерного укрепления наших всесторонних 
связей и контактов. *

Пользуясь случаем, считаем особо не
обходимым в этот нелегкий и ответствен
ный исторический период развития новой

Грузии выразить ис
креннюю солидар
ность лично с Вами, 
со всеми патриоти
ческими силами Ва
шей страны, борю
щейся за светлое 
будущее единого 
многонационального 
независимого Гру
зинского государства

Мы верим, что свойственные грузинско
му народу мудрость, терпимость и сози
дательный талант обеспечат скорейшую 
нормализацию политической и экономи
ческой обстановки в стране. Мы готовы 
'внести посильный вкла. г в развитие ис
кренних дружеских отношений на благо 
наших государств.

От им ени участников 
П ред сед атель О бщ ества

енц и и  
.ЭРМ ЕТОВ

Члены правления: 
Гю льнара Ю ЛД АШ ЕВА, пре д сед а тел ь  

Ком итета по тр у д у  и  со ц и а л ьно й  защ ите  
населения О лий М аж лиса (П арлам ента) 

Ало ХОДЖ АЕВ, гл а вны й  редактор  
газеты  “ Т аш кентская правда*1 

Р ихсивой  АВАЗО В, заслуж енны й 
а рти ст  У збекистана  

Н ирм ат КУЗИ БАЕ В, нар од н ы й  х уд о ж 
ник У збекистана , а кад ем ик и д р у ги е  

В се го  5 7  п о д п и с е й ”

т т ТИГР" СОВЕРШАЕТ ПРЫЖОК
В будущее.
Да, сегодня многие назы

вают Республику Узбекистан 
экономическим тигром" 

Центральной Азии. При этом 
приводятся статистические 
выкладки, очень похожие на 
показатели экономического 
роста государств, в которых, 
как принято говорить, про
изошло экономическое чудо.

Узбекистан - страна бога
тейших культурных традиций 
и беспредельных экономи
ческих возможностей - при
влекает пристальное 
внимание государств мира.

Действуют двусторонние 
комиссии с ведущими стра
нами: США, Россией, Украи
ной, Японией, Китаем, Герма
нией, Англией и т.д., а также 
с Грузией, - призванные раз
вивать весь комплекс отно
шений между ними.

При заинтересованном со
действии многих государств 
идет ускоренная интеграция 
Узбекистана в мировые эко
номические структуры.

Все это так.
Но размах и масштабы 

прыжка” Узбекистана в буду
щее, его амплитуду опреде
ляет не только экономика. На 
глазах меняется менталитет, 
образ жизни нации все более 
отвечает требованиям време
ни.

Узбекистан, половину на
селения которого составляют 
женщины, пересматривает 
свое отношение к их месту и 
роли в общественно-полити
ческой и экономической 
жизни республики. Привлече
ние женщин к управлению 
страной и процессами, опре
деляющими ее будущее, - 
одно из стержневых направ
лений государственной поли
тики.

Место женщины в структу
рах исполнительной власти 
закреплено в законодатель
ном порядке. И поэтому 
вполне естественно, что в 
общем контексте своей ра
боты по расширению сотруд
ничества между Грузией и 
Узбекистаном Посольство-Г ру- 
зии в Республике Узбекистан 
важную роль уделяет развитию 
контактов между общественны
ми неправительственными, в 
том числе и женскими, органи
зациями двух стран.

Одно из первых практи
ческих мероприятий в этой об
ласти - проведенная 3 апреля 
встреча представительниц ор
ганизаций Г рузии, Узбекиста
на и других стран региона. В 
ней приняли участие супруги 
послов и руководителей меж
дународных организаций, акк
редитованных в Ташкенте, а 
также представительницы гру
зинской диаспоры.

К этой встрече мы еще 
вернемся. А пока расскажем, 
что ей предшествовало.

Предшествовала ей серия 
консультаций Посла Г рузии в 
Узбекистане г-на Гиви Абду
шелишвили с вице-премье
ром правительства, предсе
дателем Комитета женщин 
Республики Узбекистан г-жой 
Дилбарой Гулямовой. Эти 
консультации и позволили 
определить основные пара
метры партнерства.

Любое сотрудничество на
чинается со связей между 
конкретными организациями 
и людьми. В данном случае 
оно начинается с деловых 
контактов между самой мощ
ной и авторитетной женской 
организацией Узбекистана - 
Международным неправи
тельственным благотвори
тельным фондом ‘ Соглом 
авлод учун" ( “За здоровое 
поколение"), которой руково
дит супруга Президента Узбе
кистана г-жа Татьяна Каримо
ва, и Международным обще
ством “Женщины Грузии за 
мир и жизнь", возглавляемым 
-жой Нанули Шеварднадзе.

Для Характеристики воз
можностей Фонда “Соглом 
авлод учун" достаточно при
вести такую цифру: в прошлом 
году только на оказание гума
нитарной помощи различным 
организациям Узбекистана 

^бонд израсходовал свыше

пяти миллионов долларов.
Деятельность Фонда широ

ка и многогранна. Весьма ла
конично и емко ее суть выра
зила президент Фонда г-жа 
Татьяна Каримова в письме на 
имя Посла Грузии в Республи
ке Узбекистан г-на Г.Абдуше- 
лишвили.

Приводим его полностью.
Глубокоуваж аем ы й Гиви  

Зурабович!
М еждународный неправи

тельственный благотворитель
ный ф онд “Соглом  авлод учун” 
( ”За здоровое поколение”) ис
кренне рад возможности при
ветствовать Вас и свидетель
ствовать свое глубокое уваже
ние к Международному обще
ству “Женщины Гоузии за мир 
и жизнь”, возглавляемому суп
ругой Президента Гоузии гос 
пожой Нанули Шеварднадзе.

кистана наравне с мужчинами 
созидают будущее своей ро
дины.

Саида Ганиева руководит 
сегодня акционерным общест
вом “Шарк Г юли , которое она 
и коллектив из тысячи женщин 
целиком выкупили у государ
ства. Предприятие продает 
свои изделия в США и Канаде, 
сотрудничает с Южной Кореей 
и Англией; сама же Саида 
Ганиева мечтает о расшире
нии производства.

Сайора Ходжаева, сопро
вождавшая нас в поездке по 
Узбекистану, - заместитель 
главы администрации (хокима) 
Ташкентской области, в кото
рой проживает около двух с 
половиной миллионов человек. 
Г-жа Сайора - юрист и, 
помимо руководства област
ным Комитетом женщин, кури

рует силовые 
структуры облас
ти. Наблюдая за 
ее взаимоотно
шениями с под- 
ч и н е н н ы м и , 
можно воочию 

|у в и д е т 
изменение не 
только властно-

\е я те льн о с ть  наш его  
Фонда направлена на обеспе
чение здоровья будущего по
коления, духовное развитие, 
культурное и физическое со 
вершенствование личности, на 
воспитание здорового и гар
монично развитого поколения 
граж дан Узбекистана. Д е я 
тельность Фонда носит благо
творительны й характер. Мы 
сотрудничаем со многими ана
логичными фондами, органи
зациям и как в Р е сп уб ли ке  
Узбекистан, так и за ее пре
делами.

Я п олно стью  согла сн а  с 
вами в том, что наше сотруд
ничество с  Международным  
обществом “Женщины Грузии 
за мир и жизнь ” будет способ
ствовать культурному, духов 
ном у взаим ообогащ ению  и 
взаимопониманию наших на
родов.

Примите еще раз наши заве
рения в искреннем почтении.

Т. А. КАРИМОВА 
Президент 

Международного 
неправительственного 

благотворительного 
фонда “Соглом авлод 

учун

Женское движение Грузии 
на ташкентской встрече пред
ставляла вице-президент 
Международного общества 
“Женщины Грузии за мир и 
жизнь" г-жа Нелли Гургенид- 
зе. Несколько дней ее рабо
чей поездки в Узбекистан 
были предельно насыщены 
деловыми встречами, перего
ворами, знакомством с раз
личными сторонами жизни 
страны.

Беседа с заместителем 
председателя Комитета жен
щин Узбекистана г-жой Дило- 
вар Кабуловой и активом этой 
организации, знакомство с 
работой Ташкентского фарфо
рового завода и акционерно
го общества “Шарк Гюли" 
(“Цветок Востока") по произ
водству швейных и националь
ных ковровых изделий, посе
щение санатория имени 8 мар
та, промышленного центра 
Узбекистана - г.Черчик и функ
ционирующего там совмест
ного с германской фирмой 
“Саламандра" обувного произ
водства, а также присутствие 
на весьма необычном и ори
гинальном республиканском 
конкурсе “Самая образцовая 
невестка” , проходившем в 
Ташкентском Большом опер
ном театре, позволили более 
объемно представить роль 
женщины в жизни современ
ного узбекского общества.

Навсегда уходит в прошлое 
расхожее представление о 
женщине Востока только лишь 
как 6 матери, опоре семьи. 
Оставаясь ею, женщины Узбе-

го, но и психологического ста
туса женщины-руководителя.

Примечательна беседа с 
заместителем руководителя 
Фонда “Соглом авлод учун" и 
одновременно председателем 
Комитета по труду и социаль
ной защите населения Олий 
Мажлиса (Парламента) Рес
публики Узбекистан г-жой 
Гульнорой Батыровной Юлда- 
шевой. В этой миловидной 
женщине поражают неуемная 
энергия и глубокое знание 
дела, которому она отдает 
практически все свое время, 
всю свою жизнь.

“Знаменательно, - говорит 
Гульнора Батыровна, - что 
после обретения Узбекиста
ном независимости первой 
правительственной наградой, 
учрежденной в нашей стране, 
стал орден “За здоровое 
поколение". Сам Фонд суще
ствует уже более четырех лет. 
Мы нашли иностранных учре
дителей и успешно работаем 
с зарубежными партнерами. У 
нас 14 региональных (област
ных) филиалов, наделенных 
правом хозрасчетной деятель
ности. Они освобождены от 
налогов - при условии, что 
вырученные средства пойдут 
на гуманитарные цели. При 
Фонде существует внешнеэко
номическая фирма, 60 аптек и 
ряд других предприятий. Такая 
экономическая база позволя
ет разрабатывать и финанси
ровать важные социальные 
программы".

И действительно, деятель
ность Фонда впечатляет.

Разработав программу 
медико-социального патрона
жа, “Соглом авлод учун" на 
свои средства приобрел 15 
“амбулансов" - просторных 
автобусов “Мерседес-Бенц", 
оснащенных самым современ
ным медицинским оборудова
нием, и бесплатно распреде
лил их по областям Узбекиста
на, наладил выпуск витамини
зированного детского питания 
и его раздачу медицинским 
учреждениям; выделил два 
миллиона долларов на меди
цинское обследование буду
щих рожениЦ в рамках Про
граммы планирования семьи, 
осуществляемой в настоящее 
время в Узбекистане; только в 
прошлом году истратил 800 
тысяч долларов на лечение тя
желобольных детей в зарубеж
ных клиниках; издает несколь
ко газет и журналов, пропаган

дирующих здоровый образ 
жизни. Все эти мероприятия - 
лишь одна сторона деятель
ности Фонда.

Уделяется внимание и ра
боте с творчески одаренными 
детьми. Фонд обеспечил пред
ставительство юных послан
цев Узбекистана на многих 
конкурсах и фестивалях.

Деловые связи со столь ав
торитетной в Узбекистане и 
далеко за его пределами ор
ганизацией представляют для 
нас немалый интёрес.

В дни визита г<-жи Н.Гурге- 
нидзе намечен круг проблем, 
в решении которых могли бы 
сотрудничать “Соглом авлод 
учун" и “Женщины Грузии за 
мир и жизнь”. В процессе про
работки соглашения между 
двумя этими организациями 
они будут уточнены и конкре
тизированы.

А 3 апреля, как мы уже го
ворили, прошла встреча в ак
товом зале Интернациональ
ного культурного центра Рес
публики Узбекистан.

Белые гвоздики в руках 
каждой из ее участниц. Осо
бая- торжественность. Среди 
гостей - г-жа Диловар Кабуло- 

ва, г-жа Гульнора 
Юлдашева, г-жа 
Сайора Ходжаева, 
уполномоченный 
Олий Мажлиса по 
правам человека, 
член Парламента 
профессор Сайо
ра Рашидова, дру
гие видные обще
ственные деятель
ницы Узбекистана, 
а также предста
вительницы гру
зинской диаспоры 
- профессор Таш

кентской консерватории Нате
ла Цинцадзе, доцент Ташкент
ского транспортного институ
та Светлана Контуашвили, 
кандидат искусствоведения 
Натела Чахвадзе; супруги по
слов: КНР - Ван Пейди, ФРГ - 
Винзаль Бербель, Индонезии 
- Соекадари Хонговонгсо, Че
хии - Элеонора Копецки, 
Казахстана - Гульжазира 
Узбекова, России - Элеонора 
Пацева, Польши - Здислава 
Качиньска, Словакии - Мария 
Мачишакова, Кыргызстана - 
Ягуля Алимова, Грузии - Дина 
Замбахидзе.

Вступительное слово про
изнес Посол Грузии в Респуб
лике Узбекистан г-н Гиви Аб
душелишвили.

- Идея проведения этой 
встречи, - сказал он, - стрем
ление наладить контакты жен
ских обществ кавказских и 
центральноазиатских стран. 
Женщины наших стран, как и 
женщины всего мира, не толь
ко обаятельны, талантливы и 
красивы. Они - символ мира, 
семьи, материнства. Символ 
творческого начала, а также - 
государственного строитель
ства.

На примере Узбекистана 
можно увидеть женщин-деяте
лей, играющих важную роль в 
государстве.

Можно увидеть и огромную 
заботу государства о семье, о 
подрастающем поколении, о 
женщине и ее социальных про
блемах.

Общественности широко 
известна деятельность от
дельных фондов или других 
организаций в решении соци
альных проблем государств, 
женщин, детей и подростков.

Курс наших стран - на сбли
жение и на сотрудничество, на 
развитие торгово-экономи
ческой деятельности, особен
но в рамках Евразийского ко
ридора - “Великого Шелкового 
пути", говорит о том, что 
одним из главных факторов в 
обеспечении мира и полити
ческой стабильности стран- 
участниц коридора являются 
женщины наших стран. Этому 
и посвпщена встреча.

Живую заинтересованность 
зала вызвало выступление 
вице-президента Междуна
родного общества "Женщины 
Грузии за мир и жизнь" г-жи 
Нелли Гургенидзе, подробно 
рассказавшей о работе Обще
ства и поделившейся впечат

лениями о деловых встречах 
на узбекской земле. Г-жа Гур- 
генидзе сообщила, что во мно
гих странах функционируют 

■ филиалы Общества “Женщины 
Грузии за мир и жизнь”, и по
здравила всех с созданием 
такого филиала в Узбекиста
не. Его возглавила супруга 
Посла Грузии госпожа Дина 
Замбахидзе. Была продемон
стрирована видеокассета с 
материалами о деятельности 
Международного общества 
“Женщины Грузии за мир и 
жизнь", подборка номеров 
выпускаемой Обществом га
зеты “Мшвидоба ковелта".

К микрофону подходили 
представительницы разных 
организаций, и всех выступав
ших объединяло одно стрем
ление - содействовать разви
тию сотрудничества между 
Грузией и Узбекистаном - и 
понимание необходимости ак
тивного участия в нем женских 
организаций.

Запомнилось выступление 
старшего научного сотрудни
ка Института востоковедения 
Академии наук Узбекистана 
Суйимы Ганиевой, посвящен
ное традициям дружбы двух 
культур - грузинской и узбек
ской. Она, в частности, расска
зала о бесценном вкладе гру
зинского ученого Реваза 
Кикнадзе в изучение творчес
кого наследия Улугбека - 
одного из представителей ди
настии Тимуридов и выдающе
гося ученого XV века.

Кандидат философских 
наук, завотделом по работе с 
женщинами, детьми и молоде
жью Интернационального 
культурного центра г-жа Муго- 
жат Нурматова отметила:

- Встреча наша проходит в 
дни Навруза - самого торже
ственного и любимого узбек
ским народом праздника, бла
городный дух которого созву
чен общечеловеческим цен
ностям. Это символично. Мой 
народ чтит Грузию и ее куль
туру. Отрадно, что в развитии 
наших традиционных связей 
большая роль принадлежит 
деятельности Посольства Гру
зии в Республике Узбекистан.

А главный редактор популяр
ной в Узбекистане газеты “Таш
кентская правда" поэт Ало 
Ходжаев, выступивший от имени 
присутствующих в зале мужчин, 
свое проникновенное слово о 
Грузии и грузино-узбекской 
дружбе закончил стихами:

Нам неведомы трусость и 
страх - 

Мы как братья “особенной  
пробы”.

Так и в наших умах и 
' сердцах  

Вера в завтрашний день.
Гамарджоба! 

Обмен мнениями продол
жался й после завершения 
официальной части - на при
еме, устроенном Посольством 
в честь гостей. Он стал и пре
зентацией нового - двадцать 
первого филиала Междуна
родного общества “Женщины 
Грузии за мир и жизнь" в за
рубежных странах. Теперь уже 
на земле Узбекистана.

На Нелли Гургенидзе и 
Дину Замбахидзе вопросы сы
пались со всех сторон, и, надо 
отметить, они с честью выдер
жали "осаду".

Вечер вылился в настоящий 
праздник, праздник общения, 
которое, несомненно, помо
жет представительницам по
чти пятидесяти стран мира, и 
в первую очередь - Грузии и 
Узбекистана, лучше понять 
друг друга.

Прошедшая встреча, как и 
весь рабочий визит г-жи 
Нелли Гургенидзе в Респуб
лику Узбекистан, - несомнен
но, важный этап в подготов
ке Соглашения о сотрудниче
стве между Международным 
обществом “Женщины Грузии 
за мир и жизнь" и Фондом 
“Соглом авлод учун", подпи
сание которого намечено в 
мае текущего года, когда в 
Ташкенте будет проходить 
празднование Дней Грузии.

По общему мнению, подпи
сать Соглашение, конечно же, 
должны первые леди двух на
ших стгл>

“НЕ УБИРАЙТЕ ЛАДОНИ СО ЛБА”
Сегодня мы знакомим грузин

ского читателя с одним из со
отечественников.

Его жизнь и творческое слу
жение науке поразительны, его 
успехи имеют мировой резо
нанс.

“Ргвеладзе во всем мире зна
ют. Думаете, в Эфиопии о нем 
еще не слышали?’

“Да у него научных трудов 
больше, чем у Сименона рома
нов.

Феноменальная работоспо
собность. Фантастика!”.

“Очень хорош ий человек. 
Сегодня таких днем со свечой 
искать надо”.

Неожиданные эпитеты сыпа
лись на меня со всех сторон от 
самых разных людей, как только 
я заикнулся, что хочу писать об 
академике Эдварде Ргвеладзе.

А вот впервые увидев его, я 
был несколько озадачен. Если не 
сказать больше, разочарован. Не
ужели этот хрупкий, небольшо
го роста, скромно одетый, застен
чивый человек - всемирно извест
ный археолог, крупнейший ис
следователь истории культуры 
Центральной Азии, обладающий 
энциклопедическими знаниями в 
области древнейшей письменнос
ти, нумизматики, эпиграфики 
этого региона мира? Исследова
тель, научные интересы которо
го по своему богатству сродни ис
каниям, простите за высокопар
ность, лучших умов эпохи Воз
рождения? И никакой величавос
ти ни в облике, ни в разговоре.

Может, поэтому начинаю с 
традиционно скучного вопроса:

- “Как вы приш ли в боль
шую науку?”.

- Случайно, из-за спортивной 
травмы, - лукаво улыбается Ргве
ладзе. - Тогда мы жили в Кисло
водске. Я учился в школе. И иг
рал р футбол. На профессиональ
ном 'уровне, за кисловодский 
“Спартак”. А потом - за тби
лисское “Динамо”. В мечтах. Я бре
дил “Динамо”. С семи лет добывал 
самым немыслимым образом фо
тографии наших футболистов. 
Хотел попасть на просмотр в ко
манду. А потом с футболом при
шлось расстаться. “Динамо” лю
бовался в Ташкенте в 1964 году, 
когда наши впервые стали чем
пионами СССР. Помните?

Я, конечно, помню, как с 
пальто под мышкой, в рукава 
которого были запиханы какие- 
то теплые вещи, в последний 
момент “зайцем” пробрался в 
самолет на Ташкент, как утром, 
пьяный от счастья, звонил роди
телям. Они, наверное, успели 
обегать все тбилисские больни
цы и милиции.

Не волнуйтесь, все кончило
сь хорошо.

И вот уже нет чужого героя, 
о котором надо писать что-то 
хорошее. Есть близкий человек, 
рассказывающий о своей жизни...

- Знаете село Ш оубани в 
Верхней Раче? Так мы, Ртвелад- 
зе, оттуда. А одна из бабушек у 
меня - сванка. Хвсделиани. Ро
дился я в Ликани. В знаменитом 
санатории под Боржоми. Отец 
там работал. А потом мы пере
ехали  в К исловодск ... Еще 
школьником начал ездить в ар
хеологические экспедиции.

Футбол и археология - два 
главных увлечения моей юнос
ти. Да, именно в такой последо
вательности. А потом - травма и 
приезд в Кисловодск из Ташкен
та Михаила Евгеньевича Массо
на, крупнейшего ученого-восто- 
коведа, основателя археологичес
кой научной школы Средней 
Азии. Предложение продолжить 
учебу в Ташкентском универси
тете. Так навсегда и определи
лась колея моей жизни.

- И  не жалеете?
- Да что вы! Это ведь счас

тье!
Ртвеладзе преображается:
- Что вы знаете о Бактрии?
- В общем, немного, - при

знаюсь я. - Бактрия - древней
шее государство, которое когда- 
то процветало на севере совре
менного Афганистана, юге Узбе
кистана и Таджикистана. Уже во 
втором тысячелетии до нашей 
эры здесь была создана высоко
развитая цивилизация, - выкла
дываю я весь свой запас знаний 
по данному вопросу.

- Правильно, Бактрия - колы
бель древней цивилизации Вос
тока. Это такое чудо! Бактрий- 
ский язык “умер” несколько ты
сяч лет назад, а я могу с вами 
говорить на нем. Разве не чудо?

ЯГ слушаю его, а в голове вер
тится мысль, что он каждый раз 
как бы заново открывает для себя 
величие красоты древнего мира 
и не перестает удивляться и ра
доваться ей с юношеской непо
средственностью. А ведь Бакт- 
рией он занимается почти сорок 
лет, приоритет многих археоло
гических открытий, связанных с 
Бактрией, и не только археоло
гических, принадлежит академи
ку Ртвеладзе. Но она так и оста
лась одним из главных научных 
интересов его жизни. Впрочем, 
как и нумизматика. Изучая древ
ние монеты, Ргвеладзе внес ог
ромный вклад в исследование 
товарно-денежных отношений 
древности и, в частности, Сред
ней Азии. Его монография по 
этому вопросу пользуется попу
лярностью в Я понии, СШ А, 
Франции. Крупнейший амери
канский ученый в области исто
рии Ближнего и Среднего Вос
тока Ричард Фрай назвал ее луч
шей книгой по нумизматике 
Центральной Азии. Д  поводом 
для разговора об этом увлечении 
Ртвеладзе стал выход в свет под 
его редакцией совершенно рос
кошной по полиграфии книги
Монета династии тимуридов”. 

Эго уникальное издание выпуще
но в Бонне на узбекском, англий
ском, японском и русском язы
ках.

Эдвард Васильевич,расска
жите подробно об этой книге.

- Это первое исследование о 
монетах Тимура и Тимуридов, о

инансовой политике великого 
ира. В книге охарактеризова

ны монеты, чеканившиеся в его 
государстве, дана обстоятельная

картина денежного обращения в 
Х1У-ХУ веках в центральноази
атском регионе.

- Д авно вы занимаетесь ис
следованием эпохи Тимура и 
тимуридов?

- Со студенческих лет. Еще 
студентом написал статью “По
ходы Тимура на Кавказ”. Позже, 
когда было издано фундамен
тальное исследование “История 
Кавказа” совместно с ЛЛавро- 
вым, написал для него раздел, 
также посвященный походам 
Тимура на Кавказ.

Два года назад вместе с А.Саи- 
довым издал библиографическое 
исследование “Амир Тимур” в 
зеркале мировой науки”. В него 
включено оолее трехсот иссле
дований ученых Западной Евро
пы и Америки на эту тему. Вско
ре увидит свет второе , 
дополненное и переработанное 
издание, содержащее уже более 
восьмисот наименований науч
ных исследований о Тимуре, 
изданных в мире. Это - первая 
подобная библиография, в кото
рую включены практически все 
исследования, изучающие лич
ность Тимура как государствен
ного деятеля и правителя.

- Расскажите, пожалуйста, 
о других ваших последних ра
ботах.

- К 2500-летию Хивы и Буха
ры подготовлены книги “Хива - 
город тысячи куполов” (я был ее 
ответственным редактором) и 
“Бухара - жемчужина Востока”.

Следует отметить, что Ртве
ладзе - крупнейший знаток ис
тории религии. В частности, за
рождения и развития в Централь
ной Азии таких религий, как 
зороастризм, манихейство, мит-. 
раизм, иудаизм, христианство.

Три первых названия мало что 
говорят широкому читателю. А 
ведь Зороастр - первый пророк 
мировых религий. Предшествен
ник Иисуса Христа и Мухамме
да.

История манихейства начала
сь в III веке до нашей эры в 
Иране.

Митраизм возник на востоке 
Римской империи, и определен
ный период времени его разви
тие шло нога в ногу с христиан
ством.

Дуалистические представле
ния о борьбе добра и зла, вы
двинутые этими религиозными 
учениями, в последующем пред
определили содержание многих 
постулатов мировых религий со
временности.

Впервые в мировой науке 
Ргвеладзе выдвинул идею об ис
поведании митраизма в Цент
ральной Азии. На юге Узбеки
стана он нашел надписи римских 
легионеров, свидетельствующие 
об этом.

Дотошные статистики подсчи
тали, что перу Ргвеладзе принад
лежит около 500 научных тру
дов. И в каждом из них четко 
прослеживается стремление ска
зать новое слово в науке. При 
этом общепризнан его фундамен
тальный вклад в изучение исто
рии культуры и религии Цент
ральной Азии, товарно-денежных 
отношений и исторической гео
графии, погребальных обрядов и 
обычаев, становления государств 
и политических династий Цент
ральной Азии и др.

Такой необычайно широкий 
диапазон и ценность научных 
изысканий Ртвеладзе во многом 
предопределены методикой его 
исследований. Она не ограниче
на одним источником, к приме
ру археологическим, а включает 
в себя целый комплекс исследо
ваний письменных, эпиграфичес
ких, нумизматических и других 
источников. Может, поэтому 
один из крупнейших мировых ав
торитетов в области изучения 
древнеиранских языков и пись
менности Центральной Азии, 
академик многих академий мира 
Владимир Лившиц в своем при
ветствии к Э.Ртвеладзе пишет: 
“Дорогому, любимому Эдику 
Ртвеладзе, академику, гению и 
человеку”.

В 1992 году в Ташкентском 
институте искусствознания со
стоялся большой научный сбор. 
На международную конферен
цию “Средняя Азия и мировая 
цивилизация” съехались ученые 
Англии, Франции, Италии, Гер-, 
мании и других стран мира. Этот 
авторитетный международный 
форум посвящался знаменатель
ному событию - 50-летнему юби
лею Эдварда Васильевича Ргве
ладзе.

И как-то не верилось, что все 
эти почтенные ученые мужи со
брались в Ташкенте, чтобы воз
дать должное скромному худо
щавому мужчине, в облике’ко
торого все противоречило ака
демической солидности, но для 
которого служение науке стало 
смыслом и образом жизни. Он 
остался таким и сегодня - по- 
юношески увлеченным любимым 
делом, весь в новых трудах и за
ботах.

- Вы знаете, под эгидой 
ЮНЕСКО осенью у нас будет 
отмечаться юбилей Имама Ал- 
Бухари, - говорит Ртвеладзе. - 
Это виднейший теолог мусуль
манского мира. Его имя почита
ют мусульмане от Индонезии до 
Магоиба.

Так вот, к юбилею под моей 
редакцией должна выйти о нем 
книга. Труд предстоит огромный, 
но, увы, опять приходится уез
жать.

Королевским азиатским об
ществом, старейшим в мире на
учным центром Англии, Ргвелад
зе приглашен для работы в Бри
танском Национальном музее. А 
недавно Ртвеладзе вернулся из 
Японии, где ему была оказана 
честь открыть международный 
симпозиум, посвященный про
блеме миграции народов и пере
селенческому движению в Азии, 
своим докладом “Миграция на
родов Центральной Азии”.

С японскими учеными у Эд
варда Васильевича вообще “осо
бые” отношения. Он постоянно 
выступает здесь с циклами лек
ций. Так уж сложилось - Ргве- 
ладзе известен в ручн ы х  кругах

многих стран. Его труды изда 
ются в Венгрии, Германии 
Англии, во Франции, Италии 
России, Японии, США, Канаде 
и в других странах. Но в род 
ной Грузии его имя известно 
меньше, чем в США.

- Батоно Эдвард, с кем  из 
грузинских учены х вы связа
ны?

- Знаю многих, но личными 
дружескими отношениями, к со
жалению, связан лишь с замена 
тельным ученым-востоковедом 
Гией Берадзе и нумизматом Го 
чей Джапаридзе, знаком и вы 
соко ценю труды антрополога 
М ал х аза  А бдуш елиш вили  
Очень надеюсь побывать а Тби
лиси, а может быть, и в родном 
селе отца.

- Как вы относитесь к  гру
зинской науке?

. - Некорректный вопрос. Гру
зинской науки не существует 
Так же, как и английской, фран
цузской или узбекской. Есть на
циональные научные школы 
различные по своим взглядам 
направлениям, методике, их 
объединяет поиск научной ис
тины.

Есть замечательные школы 
грузинской математики, физи
ки, лингвистики, востоковеде
ния. Вы знаете, мои ученики 
живут в разных странах, но, к 
сожалению, их нет в Грузии. 
Это моя вина. Я будут счастлив 
помочь молодым грузинским 
ученым, занимающимся пробле
мами истории Средней Азии 
Это мой долг.

Напишите, пожалуйста, об 
этом.

- А собственно говоря, поче
му обо мне первый материал? - 
вдруг всполошился Ртвеладзе. - 
У нас замечательная диаспора с 
богатей ш и м и  тради ц и ям и . 
Такие фамилии, как Чиковани, 
Цинцадзе, Гоглидзе, Такаишви- 
ли, можно сказать, вросли в уз
бекскую землю.

М и хаи л Г ерасим ович 
Чиковани внес свой вклад в раз
витие Узбекистана, его имя и 
сегодня пользуется уважением.

Иван Григорьевич Бурдиа- 
швили руководил строительст
вом оросительного канала в 
Голодной степи, а дед Наталии 
Сергеевны Цинцадзе - профес
сор Ташкентской консерватории
- еще в начале века построил в 
Ташкенте первое театральное 
здание.

В 40-50-е годы нынешнего 
века в реставрацию замечатель
ных архитектурных памятников 
Самарканда внесли огромный 
вклад грузинские ученые - Н.Ка- 
румидзе и Ш.Ратия.

Я бы мог перечислить мно
жество видных представителей 
нашей диаспоры, строителей, 
инженеров, педагогов, энергети
ков. О каждом можно написать 
отдельный материал. А все вмес
те - мы диаспора, которая хо
чет, чтобы дружба между Гру
зией и Узбекистаном станови
лась все многограннее и мас
штабнее.

И еще об одном напишите. 
Обязательно.

Шеварднадзе - не только на
циональное достояние Грузии. 
Его имя нам и здесь, в Узбеки
стане, помогает жить.

Иногда история и современ
ность переплетаются самым тес
ным образом. Когда я встретил
ся с Эдвардом Васильевичем, на 
его столе лежали гранки новой 
книги “Великий Ш елковый 
путь”. Ргвеладзе взвалил на себя 
гигантскую ношу, взявшись со
здать трехтомную энциклопе
дию о “Великом Ш елковом 
пути”. Сейчас подготовлена к 
выходу первая книга, посвящен
ная истории возникновения 
Шелкового пути вплоть до вось
мого века. Вторая - расскажет 
об этом пути в восьмом-тринад- 
цатом веках, третья - от три
надцатого века до наших дней.

- Помните замечательный 
фильм “Воспоминания о буду
щем?” - спрашивает Ртвеладзе.
- Ведь, как говорится, все новое
- это хорошо забытое старое... 
Только нужны люди масштаба 
Шеварднадзе, которые прошлое 
могут поставить на службу бу
дущему.

Великий Ш елковый путь 
еще в I веке до нашей эры впе- 

вые соединил Запад и Восток, 
орога начиналась в Китае и за

канчивалась в Риме и Греции. 
Это была не только дорога то
варов, но и путь, по которому 
шел обмен духовными ценнос
тями, культурными достижения
ми, религиозными воззрениями.

- А  почему все-таки ".Ш ел
ковый путь ?

- Шелк, который в I веке до 
н.э. попал из Китая в Европу, 
ценился здесь баснословно до
рого. Китайцы оберегали свой 
секрет, только в VI веке уже 
нашей эры византийским мона
хам в полых посохах удалось 
привезти зародыши шелкопря
да и вырастить их. Так рухнула 
монополия.

Сегодня для многих государ
ств возрождение этого пути мо
жет сыграть не менее важную 
роль, чем в древности. К их чис
лу, несомненно, относятся Гру
зия и Узбекистан, которым сама 
природа определила важную 
роль в его возрождении.

- Только как вы его назы
ваете? ТКАСЕСА?

- “Великий Шелковый путь”, 
по-моему, звучит лучше.

Мы второй час беседуем с 
Эдвардом Васильевичем, а в 
голове все вертится: кого все же 
он мне напоминает? Нет, не ли
цом. Судьбой, если хотите. Всем 
обликом, угловатой фигурой. 
С троем м ы слей, движ ений, 
глазами, которые вдруг освеща
ет идущий изнутри свет.

Булата Окуджава!
Не оставляйте стараний, 

маэстро,
Не убирайте ладони со л б а ”

- вдруг невпопад выпаливаю я.
- Вы тоже любите Окуджа

ва? - улыбается батоно Эдвард.
- Давайте как-нибудь вместе 
послушаем. <

Р‘
Д<
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БАНКОВСКАЯ
МАХИНАЦИЯ

Управляющий Дидубий- 
:им филиалом “Сакартве-

лрд.
Так

ским
лос б а н к и ” Автандил 
Саникидзе и его бухгалтер 
Марина Цивиладзе решили 
помочь фирмам “ Нике" и 
“Кока и К®” в прлучении кре
дита из Нью-Йорка и Биль
бао. Они выдали им банков
ский документ, удостоверя
ющий, что на счету этих 

ирм находятся ценные 
бумаги стоимостью 1 мл 
200 м лн.долларов, 
представлена в сводках 

Вд Грузии эта, по всей 
вероятности, крупная махи
нация, подробности кото
рой выявит следствие.

УДАР ОКАЗАЛСЯ
СМЕРТЕЛЬНЫМ
Чрезмерное возлияние к 

,обру не приводит. Геор
гий Бабаян шел в гости 
явно не с намерением уст
раивать скандал. Но выпи
тое в большом количестве 
спиртное да еще не согла
шающийся с его мнением 
хозяин квартиры Александр 
Архипов вывели его из 
себя. Ударом сковородки 
по голове он оглоушил Ар
хипова. И в результате кро
воизлияния тот скончался.

ЗАПОЛНЯЙТЕ
ДЕКЛАРАЦИЮ

Мзия Бурдули из посел
ка Ж инвали Душетского 
района обошла Казбегскую 
таможню. Она не внесла в 
декларацию большой груз, 
состоящий из 10 тысяч ко
робок маргарина “П ата” и 
около четырех тысяч банок 
шпрот. Ей не только удало
сь завезти этот товар из 
одной из северокавказских 
республик, но и распреде
лить его для реализации по 
будкам базроба в Тбилиси. 
Тем не менее она не оку
пила свои затраты. Сотруд
ники Главного управления 
по борьбе с экономически
ми преступлениями и кор
рупцией МВД Грузии за
держали ее.

СВИНЬЯ ВЫВЕЛА 
НА НАРКОДЕЛЬЦА

Эта история началась с 
О лега Рехвиаш вили из 
села Цихисубани Адыгей
ского района, который ук
рал у однофамильца Геор
гия из с о с е д н е го  села 
Мохе свинью. На этом он 
не успокоился и у одно
сельчанина Валико, опять- 
таки Рехвиашвили, украл 
500 лари. Во время след
ствия выяснилось, что в 
доме у Валико имеется 
ручная гр а н та . Дальней
ший обыск выявил и 145 
граммов плана, которые, 
как он признался, предна
значался для реализации.

ЧТО ПОКАЗАЛИ 
РЕЙДЫ

Сотрудники администра
тивной полиции ГУВД г.Тби- 
лиси за первую половину 
апреля выявили следующие 
^акты  правонаруш ений.

ыли предупреждены 25 
мелких уличных торговцев, 
занимающихся своим биз
несом не в положенном 
месте, 29 человек, повтор
но попавшихся в этом п 
вонарушии, были оштра 
ваны. Сотрудники ГАИ за
держали 9 граждан, находя
щихся в нетрезвом состоя
нии. Районные органы поли
ции зарегистрировали 20 
единиц огнестрельного ору
жия (включая и охотничьи 
винтовки) и 75 лицам выда
ны лицензии на изготовле
ние штампов и печатей.

Л ариса
^  ТУМ АНИ Ш ВИ ЛИ

Конф еренция н и м и и
Тбилисским государст

венны м ун и в е р с и те то м  
имени И .Д жавахиш вили, 
Академией наук Грузии, 
Грузинским  хим ическим  
обществом проведена науч
но-м етодическая конф е
ренция по химии, посвя
щенная 80-летию ТГУ.

У химии много отраслей 
- от бытовой до космичес
кой и ядерной. Не удиви
тельно, что конференция по 
хим ии в ТГУ привлекла 
вним ание сп ец иал истов  
многих вузов и научно-иссле
довательских институтов, 
изучающих самые разные 
сферы научного и практи
ческого применения химии. 
Более двухсот ее участни
ков представляли вузы и их 
филиалы, НИИ Тбилиси, 
Сухуми, Кутаиси, Москвы, 
Саарбрюккена и т.д. 170 
докладов, заслушанных на 
ю билейной конференции,

п од ним ал и  
важные про
блемы. В их 
числе 
обезвреж и
вание вред
ных о тб р о 
сов и сточ
ных вод, 

переработка промышлен
ных отходов, охрана окру
жающей среды и т.д. Но без 
“ вмешательства" химии их 
не решить. Докладчики на 
конкретном  м атериале 
доказали, что если в полной 
мере задействовать химию 
и химические технологии, 
то возможно возрождение 
м ногих отраслей нашей 
промышленности, сельско
го хозяйства. Более того, по 
прогнозам ученых, они, эти 
отрасли, будут не только 
самоокупаемы, но и рента
бельны. Ученые считают, 
что развитие химической

науки является решающим 
в освоении природных ре
сурсов страны.

Однако успех решения 
поднятых на конференции 
проблем возможен только 
при наличии высококвали
фицированных специалис
тов. На конференции были 
предложены более совер
шенные методики препода
вания химии. Некоторые из 
них уже апробированы в 
школьной практике и дали 
хорошие результаты. Новые 
методики преподавания со
зданы с учетом применения 
компьютера в изучении хи
мии. Они предназначены 
как для специализирован
ных школ с т.н. химическим 
уклоном, так и для гумани
тарных классов, где химия 
не является обязательным 
предметом.

На конференции с сожа
лением отмечалось, что в

школах не изучается исто
рия химии. А между тем за 
последние годы грузински
ми учеными проведены глу
бокие исследования в этой 
области. Доклады по этой 
тематике были заслушаны 
с особы м  вниманием. А 
ведь школьникам интерес
но узнать о химической ла
боратории Вахтанга VI, об 
учебнике Давида Багратио- 
ни, о древнегрузинской тех
н ол о ги и  изго товл е ни я  
смальты и т.д. И еще. Уче
ные впервые поставили во
прос о необходимости на
учного исследования влия
ния истории науки и техни
ки на процесс формирова
ния мировоззрения моло
дежи.

Кетеван
ТАВАМ АИШ ВИЛИ
П ре сс-се кр ета рь  

Гр узи н ского  хи м и че с- 
 ко го  о б щ е с т в ^

/ — С Ш Ш В Е

"МЫ ВЕРНЕМСЯ В СТРАНУ ПИРОСМАНИ,
99

40-50 полотен 
Пиросмани будут 
экспонироваться 
в городе-побра- 
тиме Тбилиси - 
Нанте. Пока го 
родские власти 
французского го
рода подсчиты 
ваю т, в какую 
сумму это у д о 
вольствие обой-

й!анта. Решению 
этих проблем и 
был посвящ ен  
приезд в Тбилиси 
главного курато
ра по культуре мэрии г.Нан- 
та г-на Жана Обера и ди
ректора музея искусств 
этого французского города 
г-жи Клод Альман-Косно. 
Главная цель их приезда - 
знакомство с Пиросмани и 
его творческим наследие- 
м. В связи с этим они по
сетили Государственный 
музей искусств Грузии, где 
познакомились с коллекци
ей полотен гр узи нско го  
примитивиста. Затем гости 
выехали на родину худож
ника - в село Мирзаани, 
побывав в Доме-музее, где 
родился и провел молодые 
годы художник.

В летописи культурных 
связей между Грузией и 
Францией Пиросмани зани
мает подобающее ему пер
венство. Еще в 60-х годах, 
в пору так назы ваем ого 
“железного занавеса” меж
ду Западом и Востоком, 
Пиросмани оказался тем 
“смельчаком”, который, не
смотря ни на что, пересек 
запретную тогда зону и ока
зался в Париже. О его су
ществовании на Западе и, 
в частности во Франции, до 
тех пор и представления не 
имели.

- Это было настоящее от
крытие Пиросмани, - рас
сказывает заместитель ми
нистра культуры Г рузии г-н 
Георгий Гуния, -  художест
венны е п ро и звед ен и я  
великого творца, так же, как 
и его личность, привели в 
восторг поклонников живо
писного искусства Парижа. 
Парижане уже тогда сказа
ли, что у П иросм ани во 
Ф ранции больш ое буду
щее.

Путь во Францию, прото
ренный Пиросмани, был от
крыт. С тех пор в столице 
этой страны не раз гостили 
мастера грузинского искус
ства. Здесь хорошо знают 
грузинских танцоров, мас
теров наших драматическо
го и оперного театров, зна- 
комы с исп ол н и тел ям и  
классического танца. Не 
раз выставляли в Париже 
свои полотна грузинские 
худ ож ники , показы вали 
свои фильмы наши киноде
ятели. Сближению наших 
стран благоприятствовали 
Дни грузинской культуры, 
проведенные в Париже, и 
ответные Дни в Тбилиси. 
Говорят, что у каждого вида 
грузинского  искусства в

Париже - свои друзья и 
поклонники. И в этой ле
тописи дружбы культур 
особое место занимает по
сещение” Пиросмани Пари
жа. Теперь, похоже, произ
ведения великого грузин
ск о го  худож ника вновь 
пересекут границу дальне
го зарубежья и возьмут курс 
на Францию. На этот раз,

минуя Париж, Пирос
мани “посетит” Нант. 
Что касается это го  
французского города, 
то Нант и Тбилиси -
Йавние побратимы. В 

анте в знак уважения 
к столице Грузии один 
из мостов назван “Тби
лисским” .

- Наш приезд,- 
сказали  го сти , 
уезжая, - был за
планирован  на 
более  позднее 
время, но после 
визита Президен
та Грузии во 
Францию мы ус
корили свое на
мерение посетить 

вашу страну: интерес к Г ру
зии во Франции за послед
нее время заметно повы
сился, поэтому контакты 
наши следует углублять. Так 
что мы вновь вернемся в 
страну Пиросмани. 
Д ж ильд а  ИВАНИШ ВИЛИ

в щ тв Е ш ы ш
ВШ А ЧЕЛОВЕКА

22 апреля в Батуми «от
крылась М еждународная 
конференция ‘‘Права чело
века, демократия и право
охранительны е органы ” . 
Организаторы этого между
народного форума - руко
водство Аджарской авто
номной республики и меж- 
д^народная^организация

* Конференция призвана 
оказать содействие дальней
шему развитию демократии, 
защите прав человека и, кро
ме того, будет способство
вать широкому сотрудниче
ству с европейскими струк
турами не только Аджарии, 
но и всей Грузии.

В работе конференции 
принимают участие ученые, 
общ ественны е д е ятел и , 
представители правоохра
нительных органов, члены 
Евросоюза и Евросовета, 
представители дипломати
ческих миссий и междуна
родных организаций госу
дарств СНГ и Европы.
_______________ Соб.инф^

ТШОАЕВЫЕ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ 

ИССЛЕДОВАНИЯ 
В 1988 ГОДУ

СШДЗЗЭ—
СБОРНИК ПОСВЯЩЕН АРХЕОЛОГИЧЕСКИМ ИССЛЕДОВАНИЯМ
В 70-80-х годах в разных 

регионах Грузии, в связи со 
строительными работами, 
проводились широкомас
штабные археологические 
исследования в основном 
экспедициями Института 
истории, археологии и эт
нографии им. И.Джавахи
швили Академии наук Гру
зии, а с 1977 года - Цент
ром археологических и с
следований.

С 1972 года ежегодно 
выходит специальный сбор
ник "Полевые археологи
ческие исследования” . Он 
выпускался двумя парал
лельными изданиями на 
грузинском и русском язы
ках, а в дальнейшем - на 
русском языке. В нем опуб
ликованы краткие сообще
ния об археологических ис
следованиях в разных рай
онах Грузии, снабженные 
богатым иллюстративным 
материалом.

В последние годы, по 
объективным причинам, 
сборник выходил с боль
шим опозданием.

Недавно благодаря фи
нансовой помощи Прези
диума Академии наук Гру
зии в производственно-из
дательском объединении 
“ М ецниереба” вышел в 
свет очередной сборник 
"Полевые археологические 
исследования в 1988 году” 
под грифом Центра архео
логических исследований, с 
1991 года получившего ста
тус независимого научно- 
исследовательского инсти
тута.

В сборник вошли краткие 
сообщения об археологи
ческих исследованиях в 
Месхет-Джавахети, Шида 
К артли, Квемо Картли,
Мцхета, Вани, Арагвском 
ущелье и других регионах 
Грузии.

В него включе
ны также материа
лы об археологи
ческих исследова
ниях в А бхазии, 
Ц хинвальском  и 
Корнисском (Зна- 
урском) районах.
Это статьи: Л.Д. 
Ц е ре тел и , Л.О.
Коркия - “ Иссле
д о в а н и е  м н о го 
слойной палеоли
тической стоянки 
А пианка  I ( “А б ха зи я ” ); 
М.В.Барамидзе, Т.Э.Чиго- 
ш вили, Л .В .Д ж иблад зе , 
В .И .Ш е р а з а д а ш в и л и ,  
Р.Г.Хвистани, Н.Г.Долидзе - 
“Археологические исследо
вания в Гальском и Очам- 
ч и рско м  р ай о н а х"; Г.А. 
Л ордкипанидзе - “Отчет 
Бичвинтской (Пицундской) 
археологической экспеди
ции, Г.А.Гамкрелидзе - “О 
работах Причерноморской 
гидроархеологической экс
педиции” , Г.М.Миндиашви-

диция Горийского 
района”.

И з д а ю щ и е с я  
сборники неизменно 
вызывают интерес 
зарубежных ученых. 
Они высылаются в 
различные научные 
центры.

В настоящ ее 
врем я в Ц ентре 
археологических 
и с с л е д о в а н и й  
идет подготовка 

очередного сборника, по
священного полевым архе
ологическим исследовани
ям в 1989-1992 гг. Он вый
дет на грузинском языке и 
будет снабжен резюме на 
русском и английском язы
ках, а также обширным ил
люстративным материалом.

В иссарион  
ДЖ ОРБЕНАДЗЕ 

С тарш ий научны й 
со тр у д н и к  Ц ентра 

а рхе ол о ги ч ески х  
иссл е д ов ан и й  

А кад ем ии  наук Грузии

" 1 " 1 * """"" 

Б А С К Е Г Б О А Ъ Ш й  К У Б О К  С О Ц Р У Ж Е С Т Ъ А ?
ревнования, похожие на 
Кубок Содружества. При-

Первый международный 
баскетбольный турнир, 
аналогичный футбольному 
Кубку чемпионов Содру
жества, может состояться 
уже в январе будущего 
года. Устная договорен
ность об этом достигнута 
в Москве, на совещании 
представителей нацио
нальных федераций бас
кетбола стран СНГ. На со
вещании, кроме России, 
присутствовали делегаты 
из Украины, Белоруссии, 
Армении, Азербайджана, 
Грузии и Молдавии. - 

Организатором турнира 
готова выступить Россий
ская Федерация баскетбо
ла, которая намерена в 
ближайшем будущем за
ключить договоры о сотруд
ничестве с другими феде
рациями государств быв
шего Союза, помимо клуб
ного турнира, планируется 
проводить различные со 
ревнования на уровне сту
денческих, ю нош еских и 
детских команд.

Нашу страну на совеща
нии представлял вице-пре
зидент Федерации баскет
бола, судья международной 
категории Р о л а н д  Х О - 
МЕРИКИ. Предлагаем ко
роткое интервью, которое 
он дал “СГ".

- Кто вы ступи л  о р га -

пр«
Мо

н изатором  этой  идеи?
- Организатором являет

ся РФБ. Нам позвонили и
>едложили приехать в 

1оскву для обсуждения 
этого вопроса. Съехались 
представители почти всех 
стран бывшего Союза, кро
ме прибалтийских и азиат
ских.

- Ч ем  в ы з в а н  о тк а з  
прибалтов?

- Наверное, тем, что меж
ду Р оссией и странами 
Балтии сущ ествует кон
фликт. Даже если бы не это 
- представителям  этого 
края просто не нужны со-

балты и сами добились 
больших успехов.

14 апреля “Жальгирис 
выиграл Кубок Европы. Так 
что им нет никакой необ
ходимости участвовать в 
этом турнире. А для нас, 
наверное, это будет хоро
шей школой.

- Какие усл о ви я  п о 
ста в и л и  п е р е д  вам и и 
ко гд а  начнется первы й 
турн и р ?

- От нас требуется толь
ко послать свои идеи и об-

Разцы договора. Вот и все! 
оссийская Федерация бе

рет всю ответственность 
проведения турнира на 
се б я . Нам предлож или 
даже посылать молодых 
арбитров в Москву, где они 
будут судить матчи чемпи
оната России. Идеи есть, 
только надо их воплотить 
в жизнь. Что касается сро
ков проведения, то рос
сийская сторона предло
жила провести первый тур
нир в январе будущ его 
года.

Однако к этому сроку 
можно и не успеть. Ведь 
такой представительный 
турнир требует скрупулез
ной подготовки.

Д м итрий  ОБОЛАДЗЕ

ФИНАЛИСТЫ И ДРУГИЕ
Среда вновь стала боль

шим футбольным днем в 
Европе. Состоялись кон
трольные матчи, в которых 
выступали финалисты чем
пионата мира, а также сбор
ные, готовящиеся к отбо
рочным матчам континен
тального первенства.

Национальная команда 
Болгарии дома принимала 
футболистов Марокко. Счет 
был открыт уже на десятой 
минуте с пенальти. Сделал 
это Педев - 1:0. На 79-й 
минуте Стоилов увеличил 

езультат, а через минуту 
.асир сократил разницу. 

Победили хозяева - 2:1.
В Москве на стадионе 

“Локомотив" сборная Рос
сии принимала команду 
Турции. Маловыразитель
ная и гра  за в е р ш и л а с ь  
победой хозяев - 1:0. 
Единственный гол на 
80-й минуте забил Бес- 
частных.

Гости одержали побе
ду во встрече сборных 
Словении и Чехии. Прав
да, счет открыли хозяе
ва (Булайжич) на 22-й 
минуте. Но уже через 
шесть минут Ш м ицер 
восстановил равновесие
- 1:1, а затем Л укес _
забил два мяча - на 58-и и 
60-й минутах. Чехи выигра
ли - 3:1. Хозяева проигра
ли и во встрече датчан и 
норвежцев, первый гол на 
26-й минуте забил Ленард- 
сен, а второй - на 58-й ми
нуте - в ворота хозяев по
слал Фло - 0:2.

С борная Аргентины  в 
Дублине нанесла пораже
ние ирландцам - 2:0. Голы 
забили Батистута  (28-я 
м и н .) и О р те га  (4 0 -я  
мин.).

Футболисты США выиг
рали в гостях у австрийцев

- 3:0. Отличи
лись  Хайдук 
(5 4 -я  м ин .), 
М а к б р а й т  
(89-я мин.) и 
Рейна (90-я  
мин.).

У п о р н о  
п р о х о д и л а  
встреча сбор
ных Германии 
и Н игерии . 
Единственный 
гол на 57-й  
минуте забил 
Меллер - 1:0. 
Ю гославские 
футболисты дома переигра
ли команду Южной Кореи. 
Счет открыли гости на 14-й 
минуте - 0:1. Но затем Стан- 
кович (дважды) и Иоканович 
забили три гола, и хозяева 
победили - 3:1.

Англичане 
дома португальцев - 3:0. Два 
мяча в этой встрече забил 
Ш ирер  (5-я мин. и 65-я 
мин.), один - Ш ерингем 
(46-я мин.).

С перевесом хозяев поля 
проходил матч между сбор
ными Италии и Парагвая.

Первый гол на четвертой 
минуте забил Мальд^ни - 
1:0. Затем дважды отличил
ся Морьеро - 3:0. При сче
те 2:0 Костакурта послал 

-мяч в свои ворота - 3:1.
Сборная Северной Ир

ландии нанесла дома пора
жение швейцарцам - 1:0. 
Гол на десятой  минуте 
забил Петерсен. С крупным 
счетом - 4:1 команда Хор
ватии нанесла поражение 
сборной Польши.

Вничью - 1:1 сыграли 
футболисты Шотландии и 
Финляндии. Счет на деся
той минуте открыл игрок 
команды гостей Иохансон, 
а через пять минут Джек
сон восстановил равнове
сие. С таким же счетом за
вершился матч сборных 
Бельгии и Румынии.

Не было забито голов в 
матче команд Швеции и 
Франции - 0:0.

Д м итрий
МЧЕДЛИДЗЕ

ли, Д.Д.Квиникадзе “Экспе-

~  Т  ™  7™Щ
\ ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ООН (Ш ОР) ОБЪЯВЛЯЕТ
I КОНКУРС СРЕДИ ЖУРНАЛИСТОВ НА ЛУЧШУЮ | I I | I I  Щ Щ  I 

РАБОТУ В ОБЛАСТИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА 4 1 ^ I
----------------------------------       I пГ............ ■

| Конкурс приурочен к торжествам, посвященным юбилейной дате - 50-ле- \ 
[ тню Всеобщей Декларации прав человека, принятой в 1948 году Генеральной | 
г.Ассамблеей ООН. Лучшая статья будет опубликована в специальном журнале . 
. Программы развития ООН. Победителей ожидают и денежные призы - 500. 
■ лари за первое место, по 300и 100 лари соответственно получат обладатели' 
I второго и третьего места. На конкурс принимаются статьи, относящиеся те- I 
| магически к ситуации по правам человека в независимой Грузии и опублико- \ 
| ванные в период с 1 июня 1997года по 30 апреля 1998года в местных печат-1 
. ных средствах массовой информации. Журналисты, желающие принять уЧас- . 
! тле в конкурсе, должны представить свои работы в офис ПРООН с 4 по 8 мая 
*1998 г. *
I по адресу: 380079, Тбилиси, ул. Эристави, 9. I
^    ^

С ухум ская 
команда “Цхуми’

ф утбольная 
созданная во-

РЕШИЛИ ВОССТАНОВИТЬ СУХУМСКУЮ  
Ф УТБОЛЬНУЮ  К О М АН А У  "Н ХУ М И "

стоялось учредительное собра
ние, которое приняло решение 
восстановить футбольный клуб 
“Цхуми”, утвердило устав клу
ба и разработало план конкрет
ных мероприятий по восстанов
лению команды, причем на пер
вых порах основное внимание 
будет уделено созданию фарм- 
клуба-ю нош еской  команды 
“Цхуми-2”.

Помощь в создании коман
ды окажут Совет Министров и 
Верховный Совет Автономной 
Республики Абхазия, Департа
мент спорта Грузии, Федерация 
Футбола страны. Президент 
футбольного клуба Динамо” 
(Тбилиси) Мераб Жордания в 
беседе с журналистами также 
выразил готовность оказать помо
щь в восстановлении команды.

Известно, что бывшие игро
ки “Цхуми”, нынче выступаю
щие за рубежом, также окажут 
материальную помощь в восста
новлении клуба.

Тенгиз ПАЧКОРИЯ 
К орр.С А К И Н Ф О РМ ^

семь лет назад и успешно высту
павшая в 1990-1992 гг. в чемпи
онатах и розыгрышах Кубка Гру
зии, внесла нематый вклад в раз
витие грузинского футбола, вос- 
питата целую плеяду известных 
игроков, выступающих за сбор
ную Грузин. После завершения 
войны в Абхазии из-за финан
совых и других трудностей 
команда “Цхуми” временно пре
кратила свое существование, а ее 
бывшие игроки выступают сей
час в разных клубах Грузии, Рос
сии, Германии, Украины и тд.

В последние годы разные 
спортивные и общественные ор
ганизации и отдельные лица не
однократно ставили вопрос о 
восстановлении “Цхуми”, за ко
торой все эти годы сохранялось 
право выступать в первой (т.е. в 
высшей) лиге чемпионата Грузии, 
но в силу определенных объек
тивных и субъективных факто
ров до этого Дело не дошло.

И вот на днях в Тбилиси со-

ц
Т

я А н К Е р Е Ф р Е Н

ж Р г У И А Г К А А Н

И т О р А П Г О л А Ф А

К А С л И Л н п м О И т

т Ы Ч и Н к А А д Е Б я

д С О ж У м Е З С и X Р А

* я И Е П У М У с Е В А

о и X Л м с А М т Н О Л

н р У т А с Р Е О И М И

о А м У Л Е Т Р к Л И Н

л В . к X Е И д К с У А ЮвА н А Р X А И 3 м Я

БИЛЬЯРД
Задание 1

Н ачиная с центра, двигайтесь в лю бом направлении - по  
верт икали, горизонт али, диагонали. П оследняя буква одного 
слова - начало другого. Помните, слова могут  “наезжать” 
друг на друга, так что смело используйте уже зачеркнутые 
буквы. Загнав “шар” в обозначенную лузу”, возвращайтесь к  
цент ру и заново прокладывайте путь к следующей “л узе”. 
И так, берите в руки “ки й ” - карандаш.

1. Еще не вечер. 2. Карась как философ (лит.). 3. Мужская

гордость цветка. 4. Тип актерских ролей. 5. “Противоглазное” сред
ство. 6. Птица, страдающая леностью, сонливостью и глухотой. 7. 
Мелкий доносчик. 8. Вопрос на засыпку: союз в квадрате. 9. “Ноч
леж ка” для самолетов. 10. Стихотворная “повторялочка”. 11. 
Молодой, неопытный матрос. 12. Деталь механизма часов, отвечаю
щая за равномерность их хода. 13. В Йемене - 40 букшей. 14. Часть 
ружья, особо почитаемая масонами. 15. Половина сатаны. 16. Бо
лезнь Боткина. 17. “Лазутчик” из прошлого. 18. Цветные нитки. 19. 
Первая дегустаторша яблок. 20. Сладкое блюдо. 21. Почти не виден. 
22. И даже без палочки. 23. Его подают всмятку, когда порют чушь. 
24. Фамилия, известная в астрологических кругах. 25. Очень важная 
приставка. 26. Откуда есть пошла река. 27. Им же его и вышибают. 
28. Собачье чутье. 29. Время кошачьих страстей. 30. Здесь можно 
угодить в “молоко”. 31. Солить не рекомендуется. 32. Но это еще не 
катастрофа. 33. Кураре по своей сути.

Задание 2

И з незачеркнутых букв, путем их  перегруппировки, составь
те слова, которые будут ответами на предложенные опреде
ления.

2-й горизонтальный ряд: Старинный торжественный придвор
ный танец-шествие, не путать с башенными часами.

3-й: Острое инфекционное заболевание.
4-й: Потустороннее.
8-й: Символ жестокой силы.
11-й: Азартная карточная игра.

Первое задание: 1. Заклад. 2. Дуршлаг. 3. Горох. 4. Халиф. 5. 
Фига. 6. Феникс. 7. Серебро. 8. Охота. 9. Ареопаг. 10. Гросс. 11. 
Сошка. 12. Рабле. 13. Ермак. 14. Кураре. 15. Ершов. 16. Валенки. 
17. Игарка. 18. Адад. 19. Атрибут. 20. Труп. 21. Пена. 22. Арно. 23. 
Огород. 24. Дерби. 25. Иглу. 26. Френч. 27. Чуб. 28. Баба. 29. Аул. 
30. Ли. 31. Инок. 32. Форма. 33. Арагон.

Второе задание: 2. Шалаш. 3. Око. 4. Чай. 8. Соя. 10. Страх. 11. 
Пророк.

Гороскоп на каж ды й день

2 4  апреля
После полудня день хорош для любой работы. Полезно общать

ся со старшими. День получения сокровенных знаний. Возможно 
интуитивное прозрение.

© ОВЕН 
(21.03-20.04)

_  Крайне опасно зани
маться любыми рискованными 
делами, поскольку велика вероят
ность ошибок, обмана и разорения.

ТЕЛЕЦ 
(21.04-2Ё05)

Многим Тельцам при
дется сегодня сделать выбор: что 
для них важнее - личная жизнь 
или карьера. Большинство по
считает семью основной ценнос
тью жизни, однако этим пробле
мы не устранить.

БЛИЗНЕЦЫ  
(22.05-21.06)

Ответственность и но
вые обязан ности , которы е, 
возможно, возьмут на себя Близ
нецы, в дальнейшем могут благо
приятно отразиться на их автори
тете и финансовом благополучии.

РАК 
(22.06-23.07)

День, благоприятный для 
вступления в брак. Ваши сексуаль
ные и творческие возможности по
могут достичь удовлетворения в эмо
циональной сфере. Удачными и вы
годными для Раков будут подписан
ные в этот день контракты и сделки.

ЛЕВ 
(24.07 - 23.08)

В этот день следует 
быть особенно внимательными к

партнерам, которые по рассеян
ности или умышленно могут на
нести вам материальный или фи
нансовый ущерб.

ДЕВА 
(24.08- 
23.09)

Э т о  
ц е н  
д л я  
мно-

ВЕСЫ 
(24.09-23.10)

В этот день предста
вится возможность заняться кол
лективным творчеством. Вы так
же найдете приложение своим 
силам и способностям. Вы смо
жете проявить таланты в науч
ной области и даже взять на себя 
роль руководителя.

СКОРПИОН 
(24.10- 

22.11)
О твет- 

с т в е н -  
ность и 

н о -
е

йи-

СТРЕЛЕЦ 
(23.11-21.12)

Возможны серьезные 
изменения в ваших отношени
ях и привычках, которые и хо
рошо и плохо будут влиять на 
вашу судьбу. Поэтому будьте 
особенно внимательны к словам 
и поведению окружающих вас 
людей, а также к мелким, на 
первый взгляд, событиям дня.

©

жегся
гоприятным 
Он удачен для 
вступления в брак,а 
также для начала многих 
совместных мероприятий

ности, 
которые 

возьмут на 
Скорпио

ны, в дальнейшем 
  агоприятно отразят
ся на их авторитете и финансо- 
вом благополучии.

К ОЗЕРОГ 
(22 . 12-20 .01)

Сексуальный и твор
ческий потенциал достигнет 
максимальной силы, что позво
лит осуществить ваши често
любивые планы. Возможно, 
новые знакомые окажут вам 
профессиональную и финансо
вую поддержку.

ВОДОЛЕЙ 
(21.01-19.02)

День неблагоприят
ный. Лучше не планировать 
важные встречи и переговоры. 
Высока вероятность заболева
ний, травм и незначительных, 
но негативных изменений в 
жизни.

РЫ БЫ
(20.02-20.03)

Благоприятный день 
для контактов с людьми, кото
рые интересуются культурой, 
образованием, религиозной и 
философской деятельностью.

Если вы не тминный пред
ставитель своего знака, то есть 
родились на стыке двух знаков, 
по возможности, все важные 
дела оставьте на завтра.
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Георгий и ш у р и я :  “ НИЧЕГО НЕ ПРЕПЯТСТВУЕТ
ПРОЦЕССУ Р А Б О Т  В ЗАПАДНОМ НАПРАВЛЕНИИ
С итуация, связанная с “ за па д ны м ”  марш рутом  

транзита  ка сп и й ско й  неф ти, в посл е д не е  время 
обросла  о гром ны м  количеством  сл ухов . П редска
зы вается д аж е  сры в проекта. “ С вободная Грузия”  
и радио  “ А уд и е н ц и я ”  пре д ставл я ю т президента  
Грузинской м еж дународной неф тяной корпорации 
Й?оргия Ч антурия, буквально на д н я х  вернувш е
гося из Баку, гд е  р ассм атривал ись  вопросы  тр а н 
зита неф ти.

-  Что за проблемы 
появились у “запад
ного” маршрута нефте
провода?

- Если го в о р и ть  к о 
р о тко , м н ого  ш ум а из 
ничего . Со всей  о тв е т
с т в е н н о с т ь ю  м о гу  з а 
я в и т ь , ч то  н и ч е го  не  
п ре пятствуе т п р о ц е ссу  
з а б о т  в за п а д н о м  н а 
п р а в л е н и и . Е с ть  н е 
ско л ько  чи сто  т е х н и 
ческих аспектов, ко то 
р ы е  м ы  д о л ж н ы  р е 
ш ить. И которы е учи ты 
вались в хо д е  п ро екти -

о а а н и я . Н и че го  о с о - 
нного не происход ит.
Д ело в том , что п р о 

е к т  т р а н с п о р т и р о в к и  
азербайд ж анской  неф 
ти  предусм атривает ре
а билитацию  с ущ е ств у 
ю щ е го  т р у б о п р о в о д а  
чер ез те р р и то р и ю  Гру
з и и , ко то р ы й  бы л п о 
строен  в 1904 год у  бра 
тьям и  Н обель из Баку 
д о  Батум и. Он в д а л ь 
нейш ем  несколько  раз 
был реабилитирован - в 
п о сл е д ни й  раз в 1 983  
го д у . Э тот тр уб оп ро во - 
д  пропускал  3 ,5 -4  м и л 
л иона  тонн неф ти в год  
-  д о  Батум ского  неф те- 
п е р е р а б а т ы в а ю щ е г о  
завода . П роект за па д 
н о го  направления п о д 
разум евал  р е а б и л и та 
ц и ю  и частичную  за м е 
н у  этого  трубопровода  ̂
с т р о и т е л ь с т в о  н о в о й  
с е кц и и  - е щ е  39  ки л о 
м етров. Проект п ре д ус
м атривал и  зам ену ч а с 
т и  тр у б  - бы ло  о че нь  
м ного  повреж д ений  на 
сам ом  труб оп ро во д е  в 
п е р и о д  г р а ж д а н с к о й  
воины .

Р а б о ты  и д у т  о ч е н ь  
активно , мы д о ш л и  п о 
ч ти  д о  Х а ш у р и . И д ет 
о с в о б о ж д е н и е  т р у б о 
п р о в о д а  о т  о с т а т к о в  
неф ти и ш лаков, парал
лельно  - п ро ц е сс  р е а 
б и л и та ц и и . Е стествен 
н о ,  б ы л и  к о е -к а к и е  
с л о ж но сти . Но за явл я
т ь , м о л , “ з а п а д н ы й ”  
м;
льзя. 
л о ...

Д е л о  в т о м , ч т о  у 
н е ф т я н ы х  к о м п а н и й , 
участвую щ их в проекте, 
п ояви лась идея: м ож ет 
б ы ть , есть  резон п р о 
вести  испы тания труб о 
провода на более вы со
ки х  д авлениях, чтобы  у 
нас  бы ла возм ож ность 
п о то м  у в е л и ч и ть  п р о 
п у с к н у ю  с п о с о б н о с т ь  
эти х  труб . В свое  в р е 
мя рабочее д а вл ен и е  в 
трубах бы ло о т  65 до  80 
атм осф ер. Если бы мы 
продолж или испы тания 
в э т и х  п р е д е л а х ,  
вполне реально приш ли 
бы  к тем  результатам , 
которы х ж д а л и . Но мы 
пред нам еренно  ув е л и 
чили  д авление  - хотели  
п о с м о т р е т ь , с к о л ь к о  
труб ы  м огли  бы в ы д е р 
ж ать. Трубы в свое вре 
м я п о с т а в л я л и с ь  и з  
Г е р м а н и и  - ф и р м о й  
“ м а н н е см а н н ” , В е л и 
кобритании  и п р о и зве 
д е н н ы е  в С о в е т с к о м  
С ою зе. Вот и вы яснило
сь , что т .н . “ советские  
т р ^ б ы ”  вы со ки х д а в л е 
н и и  не в ы д е р ж и в а ю т. 
К о н со р ц и ум  м е ж д ун а 
р о д н ы х  н е ф т я н ы х  
ком паний  приш ел  к в ы 
в о д у  о  зам ене им енно 
этой  части труб . Это не
м а л о е  к о л и ч е с т в о  - 
около 110 километров...

-  Это один локальный 
участок?

-  Нет. Трубы  р ассе я
ны  по всем у м арш руту. 
Такое  полож ение  и на 
те р р и то р и и  А зе р б а й д 
ж ана - там надо менять 
почти  всю  м агистраль. 
Наш а “ тр уб а ” , идущ ая 
по  те р р и то р и и  Грузии, 
хо ть  р аб отал а , а у  с о 
се д ей  - в А зерб ай д ж а
не  - о с та л а с ь  н е д о 
стро ен н ой . П отом у там 

Д ольш е коррозии. Кста-

1а р ш р у т  р у х н у л , н е - 
ьзя. Н ичего не р ухну-

е

т и , та м  уж е  п остро е но  
230  килом етров нового  
т р у б о п р о в о д а . Е с те с т 
венно, все  это  вы зы ва
е т  о пр ед ел енное  уве л и 
чение сто и м о сти  п ро ек
та . С ейчас и д е т  оценка, 
какой путь  вы брать: бу

ем л и  мы  м енять “ тр у - 
у ”  полностью  и уве л и 

чивать д авление  с у в е 
л и ч е н и е м  п р о п у с к н о й  
с п о с о б н о с т и . Л и бо  з а 
м енять тол ько  п о в р е ж 
д е н н ы е  у ч а с тк и  т р у б о 
п р о в о д а  и д у м а т ь  об  
у в е л и ч е н и и  о б ъ е м о в  
тр а н зи та  за счет с т р о 
ительства больш его чис
ла н а с о с н ы х  с т а н ц и й , 
е с л и  б у д е т  н е о б х о д и 
мость.

П роцесс стро и тел ьст
ва в Грузии не  о ста на в
л и ва л ся . М ы  увеличили  
тем пы  заливки грунтов и 
б е тон а  по  н а с о с н ы м  и 
по пониж аю щ и м  д а вл е 
ние стан ц и ям . Очень а к
ти в н о  п р о ц е с с  и д е т  в 
Су пса, гд е  строится  тер 
м и н а л : мы  з а в е р ш и л и  
с тр о и те л ь с тв о  четы рех 
р езе рвуа р ов, и д е т п ро 
к л а д к а  д о  м о р с к о г о  
наливного  устройства . В 
мае п р и ступ и л и  к р аб о 
там в м о р е ...

В общ ем , то , что не
которы е  труб ы  л опнули, 
и вы звало некоторую  па
нику.

И ещ е. С са м ого  нача
ла оценку состояния тру
бопровод а  д елал  АМОК. 
И по  заказу АМ ОК рабо
тали зарубеж ны е спец и
алисты .

- Из “Бритиш петроле
ум” и “Статойл”?

- Нет, “ Ф лю р Д аниэл” . 
А зе рб ай д ж а нска я  м еж 
д у н а р о д н а я  н е ф тя н а я  
ко рп ор ац и я  п р е д с та в и 
ла св о и  заклю чения по 
с о с т о я н и ю  т р у б ы  и 
оценке  проекта . Сейчас 
вопрос в том , кто будет 
о п л а ч и в а т ь  д о п о л н и 
тельны е затраты . П оэто
му в конце  м есяца на за 
се д а н и и  р уко в о д я щ е го  
к о м и т е т а  а к ц и о н е р о в  
б у д е т  п р и н я то  о ко н ча 
тельное реш ение.

Е сть  и  а л ь т е р н а ти в 
н ы й  в а р и а н т .  А з е р 
байдж ан, например, счи
тает, ч то  м о ж н о  - п ри  
увеличении затрат - уве
личить и  разм ер  тр уб о 
п ро вод а . В се равно т р у 
бы н а д о  м е ня ть  - так  
лучш е с  с а м о го  начала 
д о  гр а н и ц ы  с  Гр узи е й  
“ пол о ж и ть”  труб ы  боль
ш его диам етра .

- 42-дюймовые вмес
то 20-дюймовых?

- Д а. С ейчас и  в этом  
н а п р а в л е н и и  в е д е т с я  
эко н о м и ч е ски й  расчет, 
определяется , как будут 
п о к р ы в а т ь с я  з а т р а т ы , 
какое  врем я д л я  это го  
п онад обится . А в части 
задач гр узи нско й  стор о 
ны ничего  не м еняется, 
мы продолж аем  прокла
д ы вать  наш у “ тр у б у ” . В 
л ю б о м  сл уч а е  - б у д е т  
это  “ больш ая тр уб а ”  до  
границы  или сохранится 
“ ста р ы й  р а зм е р * - Гру
зия б уд е т  пропускать  то  
ж е к о л и ч е с т в о  неф ти , 
ка ко е  п л а н и р о в а л о с ь  
при наличии 2 0 -д ю й м о 
вого  труб оп ро во д а .

- Приблизительно на
сколько могут возрасти 
расходы?

- По наш им  данны м  - 
а з а т р а т ы  е щ е  б у д у т  
п од считы ваться , - если 
о т  Баку д о  С упса будет 
проложен абсолю тно но
в ы й  т р у б о п р о в о д ,  то  
р асходы  д о й д у т  д о  600  
м и л л и о н о в  д о л л а р о в . 
Тут тож е  есть  вы ход  по 
возм ещ ению  затрат, ко 
торы е  б уд ут нести  неф 
тяны е ком пании. П оэто
м у , е с л и  п р о п у с к н а я  
с п о с о б н о с ть  у в е л и ч и т 
ся, во зм е сти ть  затраты  
можно б уд е т  м ного  б ы 
стре е . Но и э т о т  вопрос 
меньш е в се го  касается 
гр узи нско й  стор он ы . В 
ь а ку  у  нас бы ли серьез

ные встречи и с предста
в и т е л я м и  ГН К А Р , и с 
А М О К ... М ы  д о го в о р и 
л и с ь , что  тем пы  р а б о т  
падать не буд ут.

- Говорят, в случае из
менения диаметра “тру
бы” пропускная способ
ность “западного” ма
ршрута достигнет 17 
миллионов тонн?

- Д о 1 7  м и л л и о н о в . 
Точнее, о т  12 до  17, что 
ставит Грузию  в о тн ю д ь  
н е п л о х о е  п о л о ж е н и е . 
Б уд ет больш е приб ы ли . 
Но такж е и д ет речь, что 
уве л и чи тся  п ро пускн ая  
с п о с о б н о с ть  *с е в е р н о -  
го ”  м арш рута . Там тож е 
е с ть  в о з м о ж н о с т ь  д о 
с т и ч ь  1 7  м и л л и о н о в  
тонн.

- Вроде бы турецкие 
бизнесмены предлагают
совместить трубопрово
ды Баку - Супса и Баку - 

хейхан?
- М ы изучаем сейчас 

м арш рут О сновного  э к с 
п ор тн о го  труб оп ро во д а . 
В се м и р ны й  банк в ы д е 
л и л  д л я  э т о го  п ол то ра  
м и л л и о н а  д о л л а р о в .

Изучает сво й  ва риант и 
Т урц и я : у  нее е сть  р е 
альное и  очень разум ное 
предлож ение  - о б ъ е д и 
нить эти  д ва  проекта . И 
в се  о пять  у п и р а е тс я  в 
цену. Турция сейчас с ч и 
та е т , что  о б ъ е д и н е н и е  
проектов, по  п р е д в а р и 
тельны м данны м , б уд е т  
на 1 -1 ,5  миллиарда д о л 
л а р о в  д е ш е в л е ,  ч е м  
строить два  трубопрово- 

а. Т урецкие  эксп е р ты  
ы ли в Баку, д и скусси я  

уж е началась.
П овторю , мы готовим  

и  н а ш и  п р е д л о ж е н и я . 
Варианты  о бсуд и м , н а 
в е р н о е , в с л е д у ю щ е м  
месяце с туре ц кой  с т о 
р о н о й . Я не и скл ю ча ю  
в а р и а н т  о б ъ е д и н е н и я  
д в ух  н азва нн ы х п р о е к 
тов.

- Как это будет выгля
деть реально?

- Пока тр уд н о  об этом  
го в о р и ть ... Сейчас м ы  в 
п р о ц е ссе  анализа всех  
вариантов. И тур е ц ко го  
предлож ения, и наш его  
- по “ больш ом у”  тр у б о 
проводу, и варианта, ко 
торы й есть у  АМОК. Д и с 
куссия б уд е т  идти м е ж 
д у  ГНКАР и  АМОК. Р еш е
ние - тож е  приним аться 
в Баку. П отом у что  все 
з а тр а т ы  б у д у т  в о з м е 
щ а ть с я  за  с ч е т  а з е р 
б а йд ж анской  неф ти.

- Падение мировых 
цен не может отразить
ся на будущем проекта?

-  П адение цен не м о 
ж ет отрази ться  на уж е 
начатом проекте . О тр а 
зиться  м ож ет только  на 
п е р с п е к т и в н ы х  п р о е к 
тах . Но там . где  уж е  з а 
трачено ЗОо м иллионов 
д о л л а р о в ... О станавли
вать таки е  проекты  н е 
ц е л е с о о б р а з н о . З д е с ь  
надо см отреть  с  д р у го й

то ч к и  з р е н и я . Р ы нок в 
л ю б о м  с л у ч а е  б у д е т  
д и к т о в а т ь  н е о б х о д и 
м ость  тра нсп о рти р овки  
к а с п и й с к о й  н е ф ти  на 
З а п а д . Н икаких со м н е 
ни й  в со з д а н и и  т р а н с 
п о р т н ы х  с и с т е м  н е т . 
Д ругой  вопрос, как б у 
д е т  развиваться добы ча 
неф ти, как бы стро  будут 
вкл а д ы ва ться  и н в е с ти 
ц и и . Самое главное , что 
привело  нас к идее у в е 
л и ч е н и я  п р о п у с к н о й  
сп осо б н ости , это  то  к о 
личество нефти, которое 
в ы я в л е н о . О но о к а з а 
л о с ь  го р а з д о  б о л ь ш е  
то го , что п л анировал о
сь.

- Что Грузии даст 
транспортировка нефти 
в материальном плане?

-  Постановка вопроса  
д о л ж н а  о п р е д е л я т ь с я

в у м я  п а р а м е т р а м и . '
ервое - впервы е в Гру

зии начал осущ ествлять
ся та ко го  рода крупно
м асш табны й инвестиц и
онны й проект. То, что 
уж е  с е й ч а с  с д е л а н о  в 
Супса, пораж ает. Полто-
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развитие  инф раструктур 
р ы . На с е г о д н я ш н и й  
д е н ь  з а н я то с ть  то л ь к о  
с р ед и  наш его населения 
составляет 75  проценто- 
в в общ ем числе занятых 
в осущ ествлении  п р о е к 
та  рабочих и  инж енеров. 
Э то  п р и б л и з и т е л ь н о  
1 .2 0 0  - 1 .3 0 0  чел овек. 
П л ю с о бщ е пр и зн ан ны е  
п о ка за те л и : о д и н  д о л 
л а р , в л о ж е н н ы й  н епо
средственно в нефтяную 
и н д у с т р и ю , в л е ч е т  за  
с о б о й  5 -6  д о л л а р о в ,  
вклады ваем ы х в с о п у т 
с тв ую щ ую  ин ф ра струк
ту р у . Если брать  в ц е 
л о м , т о  в куп е  в се  э то  
г о р а з д о  б о л ь ш е , чем  
к а к и е -л и б о  ц и ф р ы . 
Т ако й  п о д х о д , д у м а ю , 
п равил ьнее ...

Что касается конкрет
н ого  м атериального  в ы 
раж ения, то  от “ р ан не й ”  
неф ти мы получим д о  10 
м иллионов долларов  по 
та р и ф н ы м  с т а в к а м . И 
э то  - то л ь к о  в п е р в ы е  
восем ь лет. По со гл аш е 

н и ю  с АМ О К затем  мы 
буд ем  д о гов ар и ваться  о 
новы х тариф ах.

Р е з ю м и р о в а ть  о тв е т  
м ож но та к : Грузия стала 
страной неф тяного тран
зи та , д а ю щ е й  го с у д а р 
ственны е га рантии  неф 
тяны м  ко м па н и я м ...

-  Согласно графику, 
западная ветка должна 
быть готова к концу ны
нешнего года. Можете 
ли вы конкретно сказать, 
будет ли график выдер
жан или это зависит от 
решения руководящего 
комитета АМОК, которое 
будет принято в конце 
апреля в Баку? Сущест
вуют ли сегодня потен
циальные инвесторы, 
которые могли бы вло
жить средства в увели
чение бюджета маршру
та?

-  Да, все  б уд е т  за ви 
сеть  от реш ения, ко то 
р о е  б у д е т  п р и н я т о  на 
за сед а ни и  р уково д ящ е 
го  ком итета . Если буд ет 
принято  реш ение увели
чить размер тр уб , этб  не 
п о з в о л и т  н а м  н а ч а т ь

напряженности с други
ми странами?

- С са м ого  начала у 
нас, как и  у  Азербайдж а
на, бы ла ясная и четкая 
п о зи ц и я : эти  проекты  - 
е с л и  го вор и ть  о  “ се ве р 
н о м ”  и  “ за па д но м ”  м а
р ш р у т а х  - о ни  никоим  
образом  не долж ны  кон
к у р и р о в а т ь . Я и м е ю  в 
в и д у  р о с с и й с к у ю  и гр у 
з и н с к у ю  с т о р о н ы . Об 
э т о м  П р е з и д е н т  Ш е 
ва рд н а д зе  заявил ещ е в 
1 9 9 5  год у. Транзит неф
т и  д о л ж е н  п о з в о л и ть  
нам стать  очень хорош и
м и партнерам и. Р оссий
с к а я  с т о 
р она  п о д 
д е р ж а л а  
э т у  и д е ю .
В том  ч и с 
л е  В иктор  
Ч е р н о 
м ы р д и н .

М ы  д о л 
ж ны  п р и й 
т и  к со з - 
д  а н и 
е д и н о  
с е т и  б е с - 
п р е п я т с т -

ЗапдаспаI

ра года  назад никто  не 
м о г  с е б е  п р е д с т а в и т ь  
такого. Поэтому первым 
д о л го м  это  созд ает Гру
зи и  и м ид ж  в м е ж д ун а 
родном  плане. Как с т р а 
ны , реш ительно сд е л а в 
ш ей  ш аги к п ре д оста в
лению  своей территории 
для беспрепятственного  
о б е с п е ч е н и я  т а к о г о  
кр упн ого  проекта . Э тот 
и м ид ж  пом ож ет создать  
очень активную  инвести
ционную  сред у, развить 
в дальнейш ем  не только 
неф тяную  и н ф р а с тр у к 
ту р у , но и весь Е вроази
а тски й  к о р и д о р ... Э тот 
п ро ект позволил и д р у 
гим  неф тяным ком пани
ям проявить  сво й  инте 
р е с  к Г р узи и . П р и м е р  
то м у  - ‘'Ш е в р о н ” . П люс

тра н сп о р ти р о в ку  в кон
це года. Х отя мы  не и с 
кл ю ча ем  а л ь т е р н а т и в 
ны е  в а р и а н ты  - т р а н с 
п ор ти ро вку  ча сти  неф ти 
по  ж ел езной  д о р о ге . В 
л ю б о м  с л у ч а е  гр у з и н 
ская часть трубопровода 
буд ет заверш ена  в с р о 
ки.

Что ка са е тся  за трат, 
их будет нести  АМОК. Об 
этом есть д огов ор ен но с
ть . Речи о  то м , что б у 
д ут привлекаться другие  
и н весто ры , - нет.

- Не вызовет ли по
литический аспект про
кладки нефтепровода
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венной транспортировки 
неф ти на запад ны й ры 
нок. Что подразум евает
ся  п о д  эти м  - мы могли 

бед иться  на д ел е . Если 
ы с е й ч а с  не  работал  

“ с е в е р н ы й ”  м а р ш р у т , 
со зд ал а сь  бы огром ная 
проблем а д л я  консорци
ум а . Он не  м ож ет зави
сеть  о т  о д н о го  м арш ру
т а . А л ь т е р н а т и в н о с т ь  
д а л а  нам  во зм о ж н ость  
более  активно  работать 
с о  в с е м и  з а и н т е р е с о 
в а н н ы м и  с т р а н а м и . В 
то м  ч и с л е  с  Т у р ц и е й , 
ср ед неазиатским и  го су
д а р ства м и , с тем , чтобы

создать  е д иную  - и , п о д 
ч е р к и в а ю  - га р а н т и р о 
ванную  си стем у б е с п р е 
п я тств е н н о й  т р а н с п о р 
тировки нефти. Я думаю , 
что каж ды й из нас  неза 
ви си м о  п р и ш е л  к м н е 
нию  - в этом  плане е д и н 
с т в е н н ы й  в ы х о д  в с о 
труд ни честве  и п а р тн е 
рстве . П оявились и  н о 
вы е и д е и .О  п ро кл ад ке , 
н ап ри м ер , н еф те пр ово 
да  из Т ихорецка  д о  С уп- 
сы  и затем  в Д ж ейхан . 
З десь мы  м ож ем  вы йти 
на очень пер спе кти вно е  
со тр уд ничество  не  то л ь 
ко с  Р о ссией , Т ур ц и е й , 

С р е д н е й  А з и 
е й , но  и  с  У к 
р а и н о й , М о л 
д о в о й , Б о л га 
р и е й ,  Р у м ы 
н и е й ,  Г р е 
ц и е й .. .

П оэтом у я не 
сч и таю , что  ка 
к а я -т о  н а п р я 
ж е н н о с т ь  м о 
ж ет появи ться .

Г р у з и я  о т 
к р ы т а  к с о 
т р у д н и ч е с т в у . 
Ф акт, что  в на
ш е м  п р о е к т е  
раб отаю т сем ь 
з а р у б е ж н ы х  
ко м па н и й . Я не
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в связи  со с тр о и те л ь с - 
твом  “ б ол ьш ого ”  тр у б о 
п ро вод а  п ояви тся  в а р и 
а н т  с о з д а н и я  н о в о г р  
неф тепроводного  ко нсо 
рциум а, в котором  буд ут 
участвовать  все  за и н те 
р е с о в а н н ы е  с т р а н ы . А 
ид ея  сущ е ств уе т. М ы  ее 
разрабаты ваем .

-  Шел разговор и о 
прокладке трубопровода 
по Абхазии. Как обстоят 
дела в этом плане?

-  Речь и д е т  о т р у б о 
п р о в о д е , о  к о то р о м  я 
уже говорил, -  Тихорецк- 
С упса -Д ж ейхан. Но зд е 
сь  в се  за в и си т  о т  п о л и 
ти ч е с к и х  п р о ц е с с о в . Я 
думаю , что этот вариант 
н у ж н о  р а с с м а т р и в а т ь  
как о д и н  и з  м о м е нто в , 
которы й долж ен с п о с о б 
ствовать и буд ет сп о со б 
с т в о в а т ь  у р е гу л и р о в а 
н и ю  конф ликтны х с и т у 
а ц и й . Но, п о в то р ю , все 
за ви си т о т  пол и ти ческо 
го  ур егул и р ов ан и я . Н ик
то  не  буд ет вклады вать  
в д е л о  ни о д н о го  цента, 
е сл и  нет га ра нти й  ста 
бильной сред ы  д л я  и н 
ве сти ц и й . Э то и скл ю че 
но.

-  Вы сказали, что в 
транзите нефти не мо
жет быть монополиста. У 
нас очень нормальные 
деловые отношения с 
фирмой “Шеврон". Но в 
то же самое время ис
полняющий обязанности 
вице-премьера РФ Бо
рис Немцов по поводу 
нефтепровода “Тенгиз - 
Черное море”  - это про
ект Каспийского трубо
проводного консорциу
ма - заявил буквально 
следующее: “желающих 
помешать нам в реали
зации этого самого 
крупного для России

международного про
екта много". Он счи
тает “самым опасным 
для России проект 
строительства нефте
провода по дну кас
пийского моря до Баку 
и затем в Турцию ”. Да
вайте не оценивать по
зицию Немцова, но 
действительно ли Рос
сии кто-то угрожает?

- Я д у м а ю , в о п р о с  
та к  не  сто и т . Каж ды й 
и з  нас - я им ею  в ви д у  
н еф тяны е  ко м па н и и  - 
за и н те р е со в а н , чтобы  
бы л и  а л ьте рн а ти в ны е  
м арш руты , б  наш их и н 
т е р е с а х , ч т о б ы  К а с 
л и н ски й  тр у б о п р о в о д 
н ы й  к о н с о р ц и у м  у с 
пеш но заверш ил  с тр о 
и тел ьство  это го  тр у б о 
п р о в о д а , п о т о м у  ч то  
н е ф т е п р о в о д  “ т и х о -  
р ец к  - С упса - Д жей ха - 
н ”  заработает только  в 
том  случае , е сл и  за ра 
б отает “ Т ен ги з  - Ч е р 
ное  м о р е ” . М ы о ткр ы 
то  вы р ази л и  сво ю  п о 
з и ц и ю . Я д ол ж ен  с к а 
зать: П резидент Грузии 
Э д у а р д  Ш е в а р д н а д з е  
во  встречах с  Б орисом  
Е л ь ц и н ы м  о ч е н ь  с е 
рьезно заявил, что Гру
зи я  за и нте ре сова н а  в 
этом  проекте .

Я не д у м а ю , что ка 
к ую -то  о па сно сть  э то 
м у про екту  м ож ет с о 
с та в и ть  т р а н с к а с п и й 
ск и й  труб о п р о в о д . Он 
б у д е т  п р о п у с к а т ь  6 2  
м иллиона  то н н  в го д . А  
в  К азахстанском  р е ги 
о н е  н е ф т и  н а м н о г о  
больш е. И в с ю  ее  все  
р а в н о  не  п р о п у с т и т ь  
ч е р е з  од и н  т р у б о п р о 
в о д . П о э т о м у  з д е с ь  
никакой опасности  нет. 
Грузия реш ени я в этом  
аспекте  не п ри ним ает, 
к со ж ал е н и ю . А то  мы 
бы  пом о гл и  всем  з а 
и н те р е с о в а н н ы м  с т о 
ронам .

-  Началась ли реали
зация договоренности 
с фирмой “Шеврон" о 
транзите тенгизской 
нефти через Грузию?

- Д о г о в о р е н н о с т ь  
бы ла подписана  м еж ду 
М и н и сте рство м  то п л и 
ва и  эн е р ге ти ки  Грузи- 
и  и  “ Ш е в р о н о м ” , п о э 
т о м у  наш а к о р п о р а 
ц и я  н е  п р и н и м а е т  в 
п р о е к т е  а к т и в н о г о  
участия .

Н а с к о л ь к о  м н е  и з 
вестно , и д е т проработ
ка т е х н и ч е с к и х  п а р а 
м е тро в , и  реализация  
е е  ф а к т и ч е с к и  н а ч а 
л а сь  со  д н я  п о д п и с а 
н и я  д о к у м е н т о в . Э то  
р еа л ьны й  п р о е к т , р е 
ально вы д еленны е  и н 
в е сти ц и и . З д е сь  ника
ких проблем  не п р е д 
в и д и т с я , те м  б о л е е , 
что  “ Ш е в р о н ”  намерен 
н а р а щ и в а т ь  т р а н з и т  
неф ти ч е р е з  т е р р и то 
р и ю  Г р у з и и ...

Тамаз
ЛОМ САДЗЕ

ПОБЕДИТЕЛИ ТЕНДЕРА НА СТРОИТЕЛЬСТВО ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ 
МАГИСТРАЛИ АХАЛКАЛАКИ-КАРС БУДУТ ОБЪЯВЛЕНЫ 28 АПРЕЛЯ
В 5-Р П Е 55. Победители тендера на строитель

ство железнодорожной магистрали Ахалкалаки- 
Карс будут объявлены 28 апреля. Об этом корр.
В1_АСК ЗЁА РВЕ58 сообщил руководитель дирек
ции строительства дороги “Грузия-Турция” Депар
тамента железнодорожного транспорта Грузии 
Торнике Купатадзе.

По его словам, документы на участие в тендере 
представили американская фирма “Абсолют Хо
вард Энерджи", компании из ФРГ “ Крупп", “Адт- 
ранс” и "Дойче вагонбау” , турецкие компании 
Текмен”, “Тексер” и “Энтееф” , российские “Транс

строй", “Тэо-44 и Санкт-Петербургский электро
технический завод, а также одно физическое лицо 
из Норвегии.

Строительство предполагается провести в два 
этапа. На первом, который будет осуществлен в 
течение трех лет. предусматривается строитель
ство магистрали Ахалкалаки-Карс и реабилитация 
существующей железной дороги Тбилиси-Ахалка- 
лаки.

На втором этапе, который начнется одновремен
но с первым, но продлится пять лет, предусмат
ривается строительство вторых путей на всем ма
ршруте Тбилиси-Карс. Стоимость проекта ориен
тировочно составляет 1,5 миллиарда долларов. 
Общая длина трассы - около 300 километров.
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ИЗ МЕйТОРОКШЕНИт!
“ ч ы р п г * у ж е  а а в ы т а

3 0 5  ТЫС71Ч ТОНН НЕСТИ

А Л Ь ТЕР Н А ТИ В Ы  
Н ЕФ ТЕП РО ВОДУ  

Б Д К У -Д Ж Е Й Х Л Н  НЕТ
ТУ Р А Н . В р а м к а х  “ к о н т р г 'т а  

ве ка ”  н а  с е го д н я ш н и й  д е н ь  уж е  
д о б ы т о  3 5 9  т ы с я ч  к у б о м е т р о в  
(ЗС5 ты ся ч  то н н ) неф ти, с о о б щ и 
л и  ТУРАН в АМОК.

В н астоя щ е е  врем я д о б ы ч а  о с у 
щ е ствл я е тся  с  тр е х  э к с п л у а та ц и 
о нны х с кв а ж и н , о б щ и й  д е б е т  к о 
т о р ы х  с о с т а в л я е т  3 7 -3 8  т ы с я ч  
ба р ре л ей  (5 -5 ,1  ты сячи  то н н ).

В п е р в о м  к в а р та л е  м е ж д у н а 
род ны м  ко н со р ц и ум о м  бы л о  д о 
бы то 2 3 0  ты сяч кубом етров (1 9 5 ,5
ты ся ч и  т о н н ) неф ти . З а  я н в а р ь - 
м арт текущ его  года  АМ ОК, с о гл а с 
но  п о д п и са н н о м у  ко н тр а кту  о т  2 0  
с е н т я б р я  1 9 9 4  ' г о д а ,  
б е з в о з м е з д н о  п е р е д а л а  а з е р 
б а й д ж а н с к о й  с то р о н е  2 6 ,1  м лн . 
к у б о м е т р о в  п о п у т н о г о  г а з а . В 
1 9 9 8  го д у  А М О К  п л а н и р у е т  д о 
бы ть 1 ,5  м и л л и он а  то н н  неф ти и 
п е р е д а т ь  ГН К А Р  о к о л о  4 0 0  
м и л л и он ов  куб о м е тро в  газа .

Сдача в эк с п л у а та ц и ю  ч е тв е р 
т о й  скв а ж и н ы  за п л а н и р о в а н а  на 
24  апреля те кущ е го  го д а .

АЛЬЯНС АгРЕН-ТЕКГЕН ВЫПОЛНИЛ 80 ПРОЦЕНТОВ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО 

УЧАСТКА НЕФТЕПРОВОДА БАКУ-СУПСА Г*
ТУРАН. А з е р б а й д ж а н о -ту р е ц к о е  СП 

в альянсе  с тур е ц ко й  ко м па н и ей  “ ТекРеп”  
ве р ш и л о  8 0 %  п р е д усм о тр е н н ы х  ко нтра кто

'А г Р е п ” 
за -

е рш и л о  оЦ% п р е д у с м о тр е н н ы х  ко н тр а кто м  с
4 М О К р а б о т  п о  с тр о и те л ь с тв у  а зе р б а й д ж а н 
с к о го  уч а стка  за п а д н о го  м а р ш р ута  н еф те пр о- 

‘рам ней”  к а с п и й с к о й  н еф ти . П<вод а  д л я  “ р а н н е й ’'  к а с п и й с к о й  н е ф ти . По с л о 
в а м  г е н е р а л ь н о г о  д и р е к т о р а  СП И с м а и л а  
М а м е д о в а , в н астоя щ ее  вр ем я  в е д у тс я  с т р о 
и тел ьн ы е  р а б о ты  п о  “ п е р е хо д а м ” ,через рею * 
л каналы  на  м а рш руте  т р у б о п р о в о д а . “ АхРеп”  
п р е д с то и т  о с у щ е с тв и ть  с тр о и те л ь с тв о  у ч а с М  
ка неф тепровода  от С акгачал д о  Гяндж и. С тро
и тел ьство  а зер б а й д ж а нско го  уч а стка  пл ан и ру
е тся  за ко н чи ть  к ко нц у  э т о го  го д а .

СП “ АхРеп”  б ы л о  уч р е ж д е н о  в я н вар е  1 996  
го д а  ГНКАР (6 0 %  уста в н о го  ка пи та л а ) и  ту р е ц 
к о й  к о м п а н и е й  “ ТекР еп”  (4 0 %  у с т а в н о го  к а п и 
та л а ). П ре д п ри я ти е  начало  с в о ю  д е я тел ьн ость
с  р ем о н та  ква р ти р  с о то у д н и к о в  АМ О К. В н а 
с то я щ е е  вр ем я  “ АхРеп”  с т р о и т  н е  то л ь к о  э к с 
п о р тн ы й  неф тепровод , но  и  вм е сте  с  “ ТекРеп” - 
те р м и и а л  и  ста н ц и ю  сн и ж ен и я  д а вл ен и я  в Гру
з и и , а та к ж е  р я д  в сп о м о га те л ь н ы х  объектов 
АМ О К. В пл анах СП -  п р и н я ть  уч асти е  в в о с 
с та н о в и т е л ь н ы х  р а б о та х  на  о с в о б о ж д е н н ы х  
т е р р и т о р и я х  А з е р б а й д ж а н а , п р о е к т а х  п о  
тр а н с п о р ти р о в к е  “ б о л ьш о й ”  к а с п и й с к о й  неф 
т и  и гр а ж д а н с к о го  стр о и те л ь с тв а . ч .

СШЯ ВЫСТ9ПНЮТ ЗЯ 
МНОГОВЕКТОРНУЮ СЕТЬ 

НЕФТЕПРОВОДОВ В РЕГИОНЕ 
КЯСПИЙСКОГО МОРЯ

ТУРАН. В Посольстве США 
состоялась пресс-конференция 
находящейся в Баку американ
ской делегации во-главе с со
ветником министра торговли 
СШ А Яном Калицки. Делега
ция провела встречи в 

ГНКАР.

ходят к этому вопросу, с точки 
зрения интересов всех стран, за
интересованных в этом проекте. 
С Россией ведется постоянный 
диалог, и он будет продолжаться 
до принятия решения, устраива-

правительстве
Основной целью визита де

легации в регион я&тяется ус
тановление диалога по вопро
сам энергетики, производства 
продуктов энергетики и их 
тр ан сп о р ти р о вк и , а такж е 
налаживание американо-азер
байджанского сотрудничества в 
других отраслях, сообщил Ка
лицки. -

Он отметил, что США под
держиваю т многовекторную  
сеть трубопроводов (Северный, 
Транскаспийский и КТК) в ре
гионе и их транспортировку из 
региона Каспийского моря с 
учетом интересов всех прикас
пийских стран.

Калицки также заявил, что 
США заинтересованы в реали
зации своих ком
мерческих интере
сов в других эко
ном ических от
раслях. В связи с 
этим  ам ери к ан 
ская сторона вы
ступает за устране
ние препятствий 
на пути реализа
ции двусторонних 
проектов и их ди
намичное разви
тие. Среди таких 
препятствий оста
ются вопросы на
л огооб л ож ен и я, 
валютные и бюро
кратические пре
пятствия, отсутст
вие единых меж
дународных стан
дартов, вопросы приватизации. 
По мнению Калицки, решение 
этих вопросов ускорит вступ
ление Азербайджана в Между
народную торговую организа
цию.

П омощ ник секретаря по 
энергетике США Роберт Джи 
назвал три основых аспекта 
интересов США в регионе. Это 
- энергетическая безопасность, 
геополитический фактор и ком
мерческий интерес.

Он отметил, что прогнози
руется рост мировых потреб-

ющего все стороны, сказал он.
алицки назвал прогрессом 

последние подвижки по вопросу 
о статусе Каспия, в частности, 
его секторального деления. Он 
также сообщил, что США под
держивают строительство нефте
провода из Центральной Азии че
рез Азербайджан до турецкого
порта Джейхан. Нас устраивают 
любыые маршруты за исключени
ем на Иран и через Иран, так 
как перекачка углеводородов 
через территорию этой страны 
может нанести серьезный ущерб 
интересам не только США, но и 
региона в целом.

Касаясь вопроса финансиро
вания проектов в регионе, Ка
лицки заметил, что эти проекты 
инициируются в основном част
ными'компаниями, и потому они 

берут на себя 
большую часть 
их финансиро
вания Прави- 
тельст во же бе
рет на себя, на
пример, вопро
сы страховки, 
безопасности.

Состоялась 
также встреча 
с членами аме
риканской де
легации Прези
д ен та  А зер
байджана Гей
дара Алиева. 
“Я придаю осо
бое значение ва
шему визиту,” - 
сказал Прези
дент Алиев.

В ходе встречи был обсужден 
вопрос строительства Евразий
ского транспортного коридора. 
Обе стороны отметили, что го
товы обсудить большой круг во
просов, которые сопровождают 
эту тему. V

Калицки отметил успешное 
сотрудничество СШ А и Азер
байджана в этом вопросе и вы
сказался за необходимость в ско
рейшие сроки довести до конца 
вопрос строительства Евразий-

ностеи в энергетических ресур- 
ближайшне 25 лет. В этойсах в |

связи вопрос стабильности ре
гиона и безопасности нефтепро
водов приобретает важное зна
чен и е. П рибы ль от нефти 
должна послужить всесторонне
му и равномерному развитию 
стран региона Роберт Джи со
общил, что правительство США 
поошряет и поддерживает учас
тие своих компаний в проек
тах в регионе, так как амери
канские компании обладают 
высокими технологиями и при
носят высокую прибыль госу
дарству.

По мнению советника сек
ретаря по энергетике, стро
ительство нефтепроводов не 
должно создавать противоре
чий, а сближать страны регио
на на основе взаимной выгоды. 
США заинтересованы в стро
ительстве новых нефтепроводов, 
помимо существующих, и счи
тают необходимым участие в 
них российских компаний. Ка
саясь вопроса строительства 
Транскаспийского нефтепрово- 

.да, Джи заявил, что США под-

Европу, и н  выразил удов
летворение, что предложенный 
Алиевым в свое время правитель
ству США проект воплощается 
в жизнь. В этом вопросе мы дру
зья и партнеры, подчеркнул Ка
лицки.

Говоря о достижениях Азер
байджана в области энергетики 
последних лет, Президент Алиев
отметил важную роль сотрудни- 

'  ии Штата-чества с Соединенными 
ми в этом вопросе. Сейчас мы 
работаем над вопросом транспор
тировки энергоресурсов, именно 
поэтому нам придется многое со
вместно сделать, сказал Алиев.

П резидент назвал важным 
моментом сближение позиций 
прикаспийских стран по во
просу секторального деления 
Каспия. ”В связи с этим Калиц
ки отметил важную роль Пре
зидента Алиева в инициирова
нии и реализации идеи, нашед
шей поддержку всех стран ре
гиона.

Алиев сообщил, что направил 
ответное письмо вице-президенту 
Альберту Гору. Далее встреча про
ходила за закрытыми дверями.

ИН ТЕ РФ А КС-АНИ.
Альтернативы  м арш руту 
О сновного  эксп о р тн о го
тр уб о п р о в о д а  (О Э Т ) 
Баку-Д жейхан, гпо которо
м у планируется д о с та в 
лять на  З апад неф ть с  
азербайдж анских м орских 
м есторож дений, нет. Об 
это м  заявил А ге н тств у  
н еф тян ой  инф ор м а ц и и
(АНИ) м инистр энергети- 

Турциики  и  топлива  
Джумхур Эрсумер, находя 
щ ийся в Баку с  деловы м  
визитом. По его  словам, в 
ходе встречи 20  апреля с 
президентом  Госуд арст
венной неф тяной ком па
н и и  А зе рб ай д ж а нско й  
Республики (ГНКАР) Н ати
ком  Алиевым и  представи
телям и П равительства  
А зербайдж ана, стороны  
сош лись во м нении, что 
увеличение  п р о пускн ой  
способности неф тепрово
да Баку-Н овороссийск (по  
нем у в настоящ ее врем я 
ведется прокачка “ранней”  
азербайдж анской неф ти) 
д о  30  миллионов тонн в 
год , о чем недавно заяви
ла р о сси й ска я  сторона , 
невозможно. Как отм етил 
Эрсумер, стороны  обсуди
л и  также эконом ическую
целесообразность строи
тельства ОЭТ Баку-Д жей-
хан и  вопросы  его  фи
н а н си р о в а н и я . П р о е кт  
строительства неф тепро
вода Баку-Д жейхан явля
ется одним из нескольких 
во зм о ж н ы х в а р и а н то в  
транспортировки каспий
ской неф ти на западные 
рынки. Стоимость стро 
ительства оценивается в 
2 ,5 -3  м иллиарда д о л л а 
ров.

ГОР ТОРОПИТ 
АЗЕРБАЙДЖАН И 
ТУРКМЕНИСТАН 

РАЗРЕШИТЬ СООЙ 
СПОР НА КАСПИИ
Т уР А Н . В и ц е-п рези ден т 

ерт Гор обратился с 
Пр

США Альбе
просьбой к Президенту Гейдару 
Алиеву уладить разногласия с 
Туркменистаном о принадлеж
ности ряда месторождений на 
Каспии.

В письме, которое было вру
чено Президенту Алиеву амери
канским послом в Баку Стенли 
Эскуцейро, особое внимание уде
лялось строительству Транскас
пийского нефтепровода. Отмечая 
некоторый прогресс в этом во
просе между Азербайджаном и 
Туркменистаном, американская 
сторона все же считает его не
достаточным.

Американский дипломат под
черкнул, что реализация Тран
скаспийского проекта имеет 
большое значение для Азербай
джана и Туркменистана. Особен
но, считает Эскудейро, для Турк
менистана, так как эта страна 
получит возможность экспортир
овать свой газ по новому маршру
ту. Азербайджан же, по его сло
вам, примет участие в проекте 
как транзитное государство и 
сможет поставлять свой газ на 
мировой рынок. Считаем, отме
тил Эскудейро, что Агентство 
США по торговле и развитию 
достигнет согласия с Туркменис
таном, стороны в скором вре
мени приступят к изучению про
екта, и США ожидают содейст
вия Азербайджана в этом вопро
се.

В свою очередь Президент 
Гейдар Алиев пообещал, что вни
мательно ознакомится с письмом. 
О н так ж е  вы сказался  за 
проведение трубопровода из Цен
тральной Азии на запад через 
Туркменистан и Каспий с целью 
транспортировки нефти и газа на 
мировые рынки. Гейдар Алиев 
заявил, что поддерживает этот 
проект в силу его глобальности, 
а не только потому, что он мо
жет принести прибыль Азербайд
жану. Он отметил также, что 
проблема между Туркменистаном 
и Азербайджаном искусственная 
и не имеет основания. Однако 
несмотря на это, создана двустор
онняя комиссия, которая прово
дит встречи в Ашгабаде и Баку.

Касаясь вопроса статуса Кас
пия, Гейдар Алиев отметил, что 
в этом вопросе позиции прикас
пийских государств значительно 
приблизились друг к другу. Пре
зидент придал большое значение 
принятию Россией принципа сек
торального деления Каспия. Во 
время визита российской деле
гации был подписан протокол о 
секторальном делении дна Кас
пия. Таких же принципов при
держиваются Казахстан и Турк
менистан. Для проведения Тран
скаспийского магистрального 
трубопровода это является важ
ным условием. Президент Алиев
выразил уверенность, что_спор 

грбаймежду Азербайджаном и Турк
менистаном будет улажен.

^    ^

ПРЕЗИДЕНТ 
ОБРАТИЛСЯ 

К ПАРЛАМЕНТУ

К аспийский бассейн

ТУРАН. Президент Гейдар 
Алиев направил в Милли Мед
жлис послание. Президент счи
тает, что реализация экономичес
ких реформ и становление рыно
чной экономики привносит в 
жизнь страны новые реалии, ко
торы е порой “противоречат 
нормам морали и этики азербайд
жанского народа”. В качестве 
таковых явлений президент на
зывает стремление бизнесменов 
наживаться на продаже спиртных 
напитков, а также содержании 
увеселительных заведений типа 
казино и ночных клубов.

В своей политике поддержки 
свободного предпринимательст
ва правительство Азербайджана 
должно исходить их того, чтобы 
развитие новых экономических 
отношений “не наносило вред 
культурным традициям и морали 
народа ’, считает президент.

Гейдар Алиев рекомендовал 
парламенту страны сделать все 
необходимое, чтобы принимае
мые законы в области экономи
ческих реформ не наносили 
ущ ерба морально-этическим 
принципам народа.

— \

РЕАЛЬНЫЙ РОСТ ВВП
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ

- 8,2 ПРОЦЕНТА
ТУ Р А Н . Реальны й  

валового внутреннего п
ост
кта

(ВВП) в марте составил 6,1 про- 
Гос-цента, сообщили ТУРАН в 

комстате. В  целом же в первом 
квартале реальный рост соста
вил 8,2 процента. Доля произ
водства в ВВП за январь-март
в фактических ценах составила 
3(23,5 миллиарда манат. Отме
тим, что и квартальные, и м е
сячные показатели роста ВВП  
выше прошлогодних. Так, в про
шлом году в марте рост ВВП 
составлял 4,5 процента, а ре
альный рост в первом квартале 

I НаС- 3,5 процента. Наблюдаемый в 
1 квартале текущего года рост 
промышленного производства 
был незначителен и составил 0,2 
процента, а фактический объем 
производства составил 3158  
миллиарда манат.

СОШ АШ ЕНИЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ
ТРАНСКАСПИЙСКОГО ГАЗОПРОВОДА

ТУРАН. Президент Турк
менистана Сапармурат Ниязов 
находится с официальным визи
том в СШ А. По сообщению 
Ц51А, встреча между президен
тами Ниязовым и Клинтоном 23 
апреля в Белом доме призвана 
стимулировать увеличение кон
тактов между двумя странами.

Для поощрения этого ожида
ется подписание двух важных 
соглашений во время визита Ни
язова в Вашингтон: соглашение 
по гранту для финансирования 
технико-экономического обосно
вания проекта Транскаспийско
го газопровода и соглашение, 
предусматривающее обучение 
туркменских специалистов в об
ласти нефтяной инженерии и

сельхозбизнеса.
Грантовое соглашение пред

усматривает выделение 750 ты
сяч долларов туркменскому пра
вительству для того, чтобы на
нять американскую компанию 
для подготовки технико-эконо
мического обоснования проек
та строительства трубопровода 
для транспортировки туркмен
ского газа через Каспийское 
море в Азербайджан и далее в 
Грузию и Турцию. Стоимость 

’ проекта оценивается в 3 милли
арда долларов, и американские 
компании готовы предоставить 
большое количество оборудова
ния и услуг, необходимых для 
строительства. Более того, де
тальный анализ защиты окружа
ющей среды будет включен в 
технико-экономическое обосно
вание, которое будет заверше
но к концу этого года.

Правительство США уверено, 
что нефтяные доходы необходи
мы для развития экономики 
Туркменистана, а также регио
нальной “экономики.

Мы хотим быть уверены, что 
нефтяные и газовые инвестиции 
помогут региону, но не будут уг
рожать ему, сказал помощник ми
нистра торговли США Ян Калиц
ки, выступая в Сенате в феврале. 
Он также отметил, что правитель
ство США оптимистично в том, 
что этот трубопровод будет аль
тернативой транспортировки

энергоресурсов через Иран. 
Директор отдела Д епар

тамента по отнош ениям с 
К авказом  и Ц ентральной  
Азией Стефан Янг сказал, что 
Соединенные Штаты заинтере
сованы в развитии Туркмени
стана как демократического го
сударства.

Мы хотели бы, чтобы Тур
км ен и стан  сп особствовал  
большей открытости по отно
шению к оппозиционным пар
тиям и хотели бы видеть сво
бодными и справедливыми вы
боры в парламент в будущем 
году и президентские выборы 
в 2002 году. Туркменистан яв
ляется ключевой фигурой в ре
гиональной стратегии США, 
отметил Янг.

Ц51А сообщает, что в ходе 
визита президент Ниязов встре
тится с госсекретарем Мадлен 
Олбрайт, министром оброны 
Уильямом Коэном, другими 
официальными лицами.

Перед приездом в Вашинг
тон Ниязов остановился в Нью- 
Йорке для встречи с предста
вителями 5Ье11 ОП, Епгоп и дру
гими.

После трехдчевного визита 
в Вашингтон Ниязов вылетит 
в Чикаго для встреч с пред
ставителями Сазе СогрогарЛп 
апс! 1оЬп Оееге - производите
лями фермерского оборудова
ния.

г — <ЗШШ>— ч
ОБСУЖДАЛАСЬ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОЕА
ТУРАН. На заседании 

Ирата Безопасности Ирана обсуж
дался вопрос деятельности Объ
единения Единый Азербайджан 
(ОЕА). Об этом в беседе с корр
еспондентом агентства ТУРАН 
заявил заместитель председателя 
ОЕА Аждар Тагизаде. Он также 
утверждает, что в последние дни 
на Каспии прошли маневры 
военного флота Ирана, которые, 
по его мнению, носят предупре
дительный характер. Однако не
известно, какое, цешение было 
принято на СБ ИРИ.

Объединение Единый Азер
байджан создано в декабре 1997 
года и выступает за обьединение1СТуП1
Южного и Северного Азербайд
жана. В эту организацию входит
ряд партии оппозиционной на
правленности, некоторые моло
дежные организации, а также не
зависимые молодежные струк
туры. Председателем ОЕА явля

е т с я  Абульфаз Эльчибей.

П еред вы борам и

ОБСУЖДАЕТСЯ ЗАКОНОПРОЕКТ
ТУРАН. В Международном 

пресс-центре обсуждался под
готовленный ПнФА законо
проект “О президентских вы
борах". В обсуждении приня
ли участие представители по
литических партий, общест
венных организаций, посоль
ств иностранных государств.

Руководитель рабочей груп
пы по подготовке данного за-

участках не должны находить
ся представители органов 
местных властей и полиции.

В ходе обсуждения законо
проекта было отмечено, что 
формирование избирательных 
комиссий должно проводить

ся под наблюдением пред
ставителей партий, претен
дентов на пост президента. 
Должны также учитываться их 
предложения. В стороне от 
контроля не должен оставать
ся вопрос печатания бюлле
теней.

конопроекта Алимамед Нуриев 
бр«проинформировал собрав

шихся о нем. Законопроект со
стоит из 4 глав и 66 статей. В 
нем отражены некоторые нов
шества по ря/*у вопросов. 
Срок выборной кампании за
нимает 3 месяца. В этот- 
период должны быть органи
зованы выборные комиссии, 
уточнены списки избирателе^ 
избирательной комиссией 
должны быть определены 
представители кандидатов в 
президенты. Согласно законо-- 
проекту для участия в прези
дентских выборах в избира
тельную комиссию необходи
мо представить список за под
писью 20 “тысяч избирателен. 
А для пропагандистской 
кампании кандидатам должно 
быть предоставлено 180 минут 
эфирного времени. Помимо 
этого, из госбюджета на из
бирательную кампанию 
каждого кандидата предлага
ется выделить 15 миллионов 
манатов. Во время выборов 
должны быть использованы 
прозрачные ящики для голосо
вания. Во избежании давления 
и фальсификации итогов вы
боров на избирательных

Зона конф ликта

ВИЗИТ СОПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
МИНСКОЙ ГРУППЫ ОБСЕ В РЕГИОН
СОСТОИТСЯ ПОСЛЕ САММИТА СНГ
ТУРАН. Очередной визит в регион сопредседателей 

Минской группы ОБСЕ может состояться лишь после
саммита стран СНГ в Москве. Об этом агентству ТУРАН
сказал личный представитель Действующего председа-

:. По его словам, в настоятеля ОБСЕ Анджей Каспрщик. 
щее время идет серьезная подготовка к саммиту, а по
тому “нет возможности, чтобы сопредседатели занима
лись сейчас вопросом Карабаха, хотя постоянная раб
ота в этом направлении идет” . Другой причиной являет
ся формирование нового Кабинета министров Армении 
после избрания Президента Роберта Кочаряна.

По в о п р о су  прод олж ения п ро ц е сса  мирны х 
переговоров уже были высказывания и Президента
Алиева, и Президента Кочаряна. Все это обсуждается и, 
думаю, отметил Акнджей Каспрщик, созревают условия
для поездки сопредседателей в регион в скором времени 
после московского саммита. Что касается очередного
мониторинга на линии соприкосновения конфликтующих 
сторон, то, по словам Анджея Каспрщика, для его про
ведения необходимо дополнительное техническое обес
печение, которое прибудет из Вены. Кроме того, сторо
ны должны подтвердить свою готовность к мониторин- 

А из-за выборов в Армении не было возможностигу.
обсудить этот вопрос.

Обзор печати

ТУПИК ИОИ СВЕТ В КОНВЕ ТОННЕПЯ?
Региональные конфликты в 

независимых государствах на 
постсоветском пространстве 
являются предметом исследова- 
н и й , о б зоров , ан ал и за  и 
полемики на страницах россий
ских периодических изданий. 
Наибольшее внимание полито
логов и обозревателей привле
кает конфликт в Нагорном Ка
рабахе, в урегулировании кото
рого заинтересованы междуна
родные организации и мировая' 
общественность.

По мнению кандидата поли
ти ческих  наук, президента

Д ЕСЯТЬ Л ЕТ  СО  Д Н Я НАЧАЛА КОНФЛИКТА В  НАГОРНОМ КАРАБАХЕ

Центра русско-армянских ини
циатив А.Вартаняна, “грубоции! ни I > > ш-* и1/1иилии1 * 1У т V
препарированная судьба армян
ского народа и Армении ’ яв
ляется “образцом вопиющего, 
бесправия”. Считая, что судь
ба Карабаха - зеркало полити
ческого цинизма, автор пола
гает: “С точки зрения совокуп
ного проблемного анализа кон
фликт вокруг Карабаха - свое
образный, редкий по нагляднос
ти индикатор, позволяющий вы
явить ключевые моменты аме
риканской внешнеполитичес
кой архитектуры”. Главные ре
гиональные цели США - кон
троль над разработкой и транс
портировкой углеводородных 
запасов Каспия и вытеснение 
России из Закавказья. Россия 
как один из сопредседателей 
Минской группы соглашается с 
“несправедливым, с точки зре
ния международного права’ и 
стратегически проигрышным 
для себя вариантом урегулиро
вания карабахского конфлик
та (“Независимая газета”ГНезг

Директор Института стран
з г  Тк.гСНГ К.Затулин считает, что 

попытки давления на Армению 
и Карабах предпринимаются со 
стороны России на достаточно 
высоком уровне; Россия, дей
ствуя заодно с сопредседателя
ми Минской группы, должна 
заставить Армению и Карабах 
признать, хотя бы формально, 
территориальную целостность 
Азербайджана. Однако этим 
Россия вносит свою лепту в 
разрушение единства в лагере 
ее действительного союзника в 
Закавказье (“Независимая газе
та”).

В статье ИЛенского “Тени 
Дейтона над Карабахом” осве
щается острая дискуссия, раз
вернувшаяся в армянском об
ществе в последние месяцы 
1997 года, о возможности ком
промисса в урегул 
конфликта вокруг 
путем принятия за основу плана 
Минской группы ОБСЕ по поэ
тап н ом у  урегули ровани ю . 
(“Правда 5”).

Доктор юридических наук, 
профессор Ю.Барсегов, анали
зируя проблему Нагорного Ка
рабаха, считает неприемлемым 
‘подчинение армян Нагорного

Карабаха власти геноцидного 
турецко-азербайджанского го
сударства”, ибо юридическое 
подчинение Азербайджану не 
позволит осуществить факти
ческой независимости армян
ского в этническом отношении 
Карабаха. Поиски взаимопри
емлемого решения должны 
учитывать объективно сущест
вующие, исторически сложив
шиеся условия отношений двух 
народов. Идея о создании “об
щего” государства, под кото
рой понимается включение ар
мянского Нагорного Карабаха 
в состав суверенного Азербайд
жанского государства, - это 
чуть замаскированная форма 
насильственной аннексии. 
Автор, помимо прочего, выдви
гает также идею установления 
между Азербайджаном и НКР 
конфедеративных отношений, 
принятие статуса полностью 
самоуправляемого государства с 
ограниченной международной 
правосубъектностью, обеспече
ние поиска взаимоприемлемых 
решений на основе международ
ного права (“Независимая газе
та”).

В остоковед , п оли тол ог  
А .Паш ков констатирует, что 
Армянским общенациональным 
движением проблема Нагорного 
Карабаха была интерпретирова
на не как проблема территории, 
а как проблема проживающих на 
этой территории людей, т.е. в 
контексте самоопределения на
рода Нагорного Карабаха, обес
печения его свободы и безопас
ности. Такая постановка вопро
са обеспечила в конечном итоге 
необходимую дипломатическую

с ч :

су. Однако уход АОД в оппо
зицию и отставка Л.Тер-Пет- 
росяла свидетельствуют об 
усилении влияния и упроче
нии позиций в системе госу
дарственной власти в Армении 
“карабахского” клана; нацио
нальный прагматизм вновь ус
тупил утопизму национальной 
идеи ( ‘Независимая газета”).

И звестны й п оли толог 
А.Мигранян считает, что для 
подавляющего большинства 
политической атиты Армении 
неприем лем а реали заци я  
плана Минской группы ОБСЕ 
о поэтапном урегулировании 
карабахской проблемы, ибо 
это не обеспечивает должных

и военную поддержку в между- 
сообществе, благода-

урегулировании 
зокруг К арабаха

народном сс 
ря которой Карабаху вместе с 
Арменией удалось выиграть в 
изнурительной войне с Азербайд
жаном и добиться фактической 
независимости НКР. Это поро
дило новую дипломатическую си
туацию, совершенно неблагопри
ятную для армян. Предложенный 
мировым сообществом план уре
гулирования карабахской про
блемы упорно отвергается кара- 
бахцами^ что порождает у стран 
Минской группы подозрения, что 
карабахцы не хотят возвращать 
Азербайджану территории за 
пределами Нагорного Карабаха. 
По мнению автора, страны-по
средники должны попытаться 
признать разумные доводы и тре
бования карабахцев и главное - 
право карабахского народа на 
свободное самоопределение 
(‘‘Независимая газета ’).

Как постоянная угроза миру 
расценивается нестабильность в 
Закавказье А.Григорьевой, отме
чающей обеспокоенность Азер
байджана дальнейшей судьбой

‘переговоров по урегулированию 
армяно-азербайджанского кон
фликта”, находящихся под угро
зой срыва. Азербайджанцы по
нимают, что фактическая аласть 
в Армении находится в руках ка
рабахских сепаратистов; факти
чески Армения уже присоедини
ла Нагорный Карабах и высту
пает как единое целое. Теперь 
карабахские армяне, стоящие у 
власти, будут навязывать армян
скому народу свои амбиции и ин
тересы, в результате чего постра
дают общенациональные ценнос
ти Армении. По мнению госсо
ветника В.Гулузаде, последние 
события в Армении осложняют 
миссию сопредседателей Мин
ской группы ОБСЕ, ибо если они 
испытывали трудности с про
шлым армянским руководством, 
более реально оценивавшим си
туацию, то с нынешним им бу
дет еще труднее договориться о 

Каг “решении проблемы Карабаха 
(“Независимая газета”). • 

По мнению политического 
обозревателя В.Никонова, Арме
ния и НКР не согласятся на
мулу вертикального подчинения 
К го. '..арабаха властям Баку, а Азер
байджан не смирится с незави
симостью НКР или ее присоеди
нением к Армении. Нерешенност 

гмы шпроблемы Нагорного Карабаха 
способна породить новую боль
шую войну и привести к полной 
утрате российских позиций в 
регионе.

В статье “Еще раз о пробле
ме Нагорного Карабаха”, посвя
щенной 10-летию начала одного 
из самых сложных конфликтов 
на территории бывшего СССР, 
публикуются материалы, отра
жающие достаточно непримири
мые позиции армянской и азер
байджанской сторон. В материа
ле А.Ханбабяна ‘В Ереване за
интересованы в статус-кво” от
мечается, что возникшая в ре

зультате референдума 1992 
года Нагорно-Карабахская- 

Республика сумела стать 
полноценным государством, 
способным гарантировать 
безопасность населения и 
неприкосновенность своих 
рубежей. Армянский элек
торат категорически не при
емлет “сдачи Карабаха” и в 
то же время не желает во
зоб н овл ен и я  войны ; 
наиболее реалистична поли
тика, направленная на заморажи
вание ситуации и поддержки ста
тус-кво. Будущий глава государ
ства должен обладать способнос
тью лавировать на дипломатичес
ком поприще, при обсуждении 
проблемы Нагорного Карабаха 
использовать в интересах Арме
нии объективные и субъективные 
противоречия между посредни
ками.

В материале РЛевина выска
зывается мысль, что с 1988 года 
начал реализовываться тщательно 
разработанный и тактически вы
веренный план по аннексии час
ти территории Азербайджана^ 
имеющий идейных вдохновителей 
и организаторов в Москве. При
ступая к аланомерной аннексии 
НК, организаторы “создали пре
цедент вседозволенности в госу
дарственной политике, легитими
зировали произвол в территори
альных переустройствах, восстано
вили политическое шулерство, 
тасуя, как в карточной катоде, гра
ницы государств с живущими в них 
людьми”. В настоящее время, при 
сохранении геостратегической 
цели “воссоединения Армении и 
Нагорного Карабаха”, т.е. закреп
ления аннексии части территории 
Азербайджана армянские лидеры 
нескалько скорректировали так
тические установки внешнеполи
тической позиции Армении при-

сударство излагаются история 
вопроса, военное противоборст
во 1988-1994 годов, отмечается, 
что для граждан НКР централь
ный вопрос урегулирования - ста
тус НК - представляется уже ре
шенным де-факто: НКР - это не
зависимое государство, высту
паю щ ее сам остоятельны м  
военно-политическим фактором 
в регионе. Руководство НКР го
тово к компромиссам в разум
ных рамках, к  продолжению 
переговоров; международное со
общество должно понять, что без 
обеспечения безопасности и су
веренитета армянского народа 
НКР невозможны ни прочный 
мир, ни нормальное экономичес
кое развитие всего Закавказско
го региона (“Независимая газе-
та АПо-своему интерпретирует 
проблему будущего Нагорного 
Карабаха лидер компартии Ар
мении С.Бадалян, придерживаю
щийся мнения о необходимости 
вступления Армении в Союз Бе
лоруссии и России. По его мне
нию, в дальнейшем целесообраз
но вхождение в состав этого со
юза НКР на_правах страны-участ-

гарантий безопасности армян НК 
и явдяется односторонней сдачей 
позиций. Российская дипломатия 
оказывала давление на Л.Тер- 
Петросяна, добиваясь губитель
ного для долгосрочных россий
ских интересов и неблагоприят
ного для армянского президента 
согласия с планом Минской
группы. Если Россия стремится 
сохранить влияние в Армении, а 
это означает и в Закавказье, и на 
Кавказе в целом, она не может 
слепо следовать в фарватере аме
риканской политики в рамках 
ОБСЕ. Армянская сторона на 
переговорах можег поставить во
прос о безопасности транспорти
ровки нефти в зависимости ст ус
тупок Азербайджана и Запада'по 
вопросу о Карабахе. В выигрыше 
могут оказаться все: Россия, под
держивая армянскую позицию, со
храняет свое присутствие в Закав
казье, западные монополии полу
чают доходы от безопасной транс
портировки нефти, Азербайджан 
путем привлечения инвестиций и 
экспорта нефти решает свои эко
номические и социальные пробле
мы, а НКР возвращает захвачен
ные территории и получает стату- 
с территории, неподконтрольной 
Азербайджану (“Независимая га
зета’).

ницы с особым статусом (‘ 
висимая газета”).

В статье “Нагорный Карабах - 
наша родина, и мы туда вернемся” 
освещаются взгляды на проблему 
Нагорного Карабаха азербайджан
цев, проживавших в Карабахе и не
посредственно пострадавших в ре
зультате войны, ставших беженца
ми. Глава азербайджанской общи
ны Н.Бахманов опровергает ут
верждения об исторической при
надлежности Нагорного Карабаха 
армянам, которые стали пересе
ляться туда лишь в XIX веке, от
мечая, что друзья “карабахского 
народа” в Москве предпочитают не 
вспоминать о трагедиях Ходжаты 
и Шуши, где были зверски убиты 
сотни мирных жителей. Ставя перед 
собой стратегическую цель аннек
сировать часть территории Азер
байджана, власти Армении разра
ботали линию на легитимизацию 
созданного ими нетонного  режи
ма в регионе Нагорного Кдпабах'а 
через его переговорный ста у- нг-
посредствеиной стороны конфлик
та. 11рч так»

В статье лидера НКР А.Гука
сяна “Нагорно-Карабахская Рес-

[ таком варианте, во-первых, 
Армения выходила из-под огня 
критики в свой адрес, во-вторых, 
создавались условкя для постепен
ной легализации так называемой 
“Нагорно-Карабахской Республи
ки”. Для устанодления мира в ре
гионе необходимо выполнение 
плана урегулирования ОБСЕ, под
разумевающего территориальную 
целостность Азербайджана и Ар
мении, самую высокую степень 
самоуправления для НК и гаран
тии безопасности дтя всего насе
ления Нагорного Карабаха - как 
армянского, так и азербайджанско
го (“Независимая газета”).

менительно к Минскому процес- п ^ и к Г ^ е "  с Ж а д Г к а д  го- Алла БИБИЛАШВИЛИ
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В след за собы тием

В  Б Ы О Ы Ш Е Е  -  с  о п т и м и з м о м
-Как проходили в Ар

мении выборы Прези
дента, в какой обста
новке?

- Выборы Президента в 
Армении были внеочеред
ными, что, конечно, 
внесло долю беспокой
ства и неординарности 
в ситуацию. Сейчас уже 
можно сказать, что вы
боры прошли достаточ
но хорошо. Это,прежде 
всего, и оценка между
народных организаций 
и наблюдателей. Как 
уже известно, выборы 
проходили в два тура. 
Вначале было 12 канди
датов, во втором туре - 
уже два, из которых 
победил Роберт Коча
рян с разницей почти в 
20 процентов. Конечно, 
никто не застрахован от 
ошибок. Тем более у на
ших стран нет большо
го опыта проведения 
вы боров. П оэтом у 
ошибки были неизбеж
ны, но они никоим об
разом не могли повлиять 
качественно на оконча
тельный исход выборов.

Нынешний Президент 
Армении Роберт Кочарян 
прчти год являлся премьер- 
министром страны, до это
го - президентом Караба
ха. Человек компетентный, 
хорошо знает проблему 
Карабаха, которая являет
ся ключевой для Армении. 
За прошедший год Роберт 
Кочарян показал себя как 
принципиальный и после
довательный реформатор, 
человек очень организо
ванный. Поэтому в буду
щее смотрим с  оптимиз
мом. Думаю, во всех клю
чевых направлениях нам 
удастся добиться соответ
ственных успехов.

-П р е т е р п е л а  ли 
трансф орм ацию  пози
ция Роберта Кочаряна 
относительно карабах
ский проблемы?

- П р и н ц и п и а л ь н ы х  
изменений нет. И в пери
од предвыборной кампа
нии, и после выборов Ро
берт Кочарян не раз гово
рил о том, что его позиция 
неизменна. Безусловно, 
решение этой проблемы 
должно быть в рамках мир
ного урегулирования. Но 
есть определенные прин
ципиальные моменты, ко
торые стороны-посредни
ки - Минская группа ОБСЕ 
и противоположная азер
байджанская сторона - 
должны учитывать. Это за
конные интересы Нагорно
го Карабаха и определен- 
ные| условия для того, что
бы продвижение в перего
ворном процессе было

На вопросы корреспондента “СГ”  отвечает Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республиим Армения в Грузии Левон ХАЧАТРЯН

более эффективным. По 
мнению Президента Арме
нии, это прежде всего обес-

уь *
-.
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печение б е з
опасности На
горного Кара
баха.-Там есть 
три ф актора: 
м еж д ународ 
ные гарантии 
безопасности 
Нагорного Ка
рабаха, терри- 
т о р и а л ь н а я  
связь с Арме
нией, которая 
тоже с в о е го  
рода гарантия, 
и, безусловно, 
пакетное с>е- 
шение пробле
мы. То есть, если на этом 
этапе речь идет о возвра
щении занятых вокруг Кара
баха территорий, то это 
должно быть в связке, с по
литическим статусом, с его 
общ им и политическим и 
чертами. Есть и такие опа
сения: после того, как Азер
байджан возвратит эти тер
ритории, он либо потеряет 
интерес к дальнейш ем у 
урегулированию, либо воз
никнет соблазн возобнов
ления военных действий. 
Поэтому Роберт Кочарян 
говорил, что вопрос должен 
реш аться в ком плексе . 
Окончательное решение 
м ож ет быть разным . 
Главное, чтобы это были 
равноправные взаимоотно
шения - горизонтальные, а 
не вертикальные. Это оче
нь важное условие. А как мы 
это назовем - конфедера
ция или независимое госу
дарство - вопрос техники.

-У  Г р у з и и  в с е гд а  
были прекрасные отно
шения с Арм енией. Го
товятся  ли какие-либо

докум енты, касаю щ ие
ся дальнейш их взаим о
отношений наших стран? 
Насколько они уд овле
творительны?

- Безусловно, что касает
ся взаимоотношений Арме
нии и Грузии, здесь, я уве
рен, никаких изменении не 
будет. Это приоритет во 
внешней политике Арме
нии, это отношения, кото
рые строятся на взаимном 
уважении, на уважении су
веренитета, территориаль
ной целостности наших го
сударств, и здесь изм е
нений быть не может. Ро
берт Кочарян как Президент 
Армении, как сын своего 
народа прекрасно это пони
мает. Что же касается пер
спектив, -то в конце апреля

проры ве, п о 
скольку эконо
мика наших го
сударств находится в слож
ном положении. Тем не 
менее и здесь намечаются 
позитивные сдвиги. Поэто
му если и будут изменения, 
то только лишь в сторону уг
лубления нашей дружбы и 
сотрудничества.

-В  последнее время 
некоторы е российские  
средства массовой ин
формации акцентируют 
внимание на Джавахет- 
ской проблеме. На ваш 
взгляд, она что, правда 
сущ ествует?

-Проблемы Джавахети 
как таковой не существует. 
Есть проблемы, связанные 
с тяжелым социально-эко

ном ическим  
положением 
региона в це
лом . Как, 
впрочем , и 
других регио
нов Грузии. В 
Джавахети к 
тому же живут 
люди в очень 
сложных при
родно-клима
тических у с 
ловиях - ото
рванность от 
центра, пло
хие коммуни
кации - то, что 
в течение

- начале мая ожидается 
официальный визит Пред
седателя Национального 
Собрания Армении в Грузию. 
Документы относительно 
межпарламентских отноше
ний, подписанные в 1993 
году, необходимо освежить, 
осоврем енить. Есть уже 
устная договоренность о 
том, чтобы активизировать 
работу Межпарламентской 
комиссии, которая заключа
ется и в синхронизации за
конодательств, и в сотруд
ничестве в определенных 
экономических направлени
ях. Это касается законода
тельной базы для активиза
ции экономического со 
трудничества. Думаю, это 
очень важное и своевре
менное событие. Скорее 
всего в течение этого года 
состоится визит Президен
та Армении в Грузию, что 
также будет серьезным ша
гом в активизации наших 
взаимоотношений. Что ка
сается экономических отно
шений, то здесь не прихо
дится говорить о каком-то

многих лет не решалось. В 
частности, земельная ре
форма практически не осу
ществлялась, хотя государ
ство дало правовую базу, 
все возможности для ее 
проведения. По каким-то 
субъективным причинам 
этого не делалось. Сейчас, 
к счастью, уже приступил к 
своим обязанностям новый 
руководитель Ахалкалак-

ского района. Очень мо
бильный, активный человек. 
Председатель Армянского- 
культурно-благотворитель- 
ного общества Грузии. Так 
что надежды на исправле
ние ситуации в лучшую сто
рону есть. Не буду коммен
тировать выступления в 
российской прессе- пусть 
это будет на их совести.

-Недавно в Чечне про
ходила встреча предста
вителей Северокавказ
ских республик. Из За
кавказских республик не 
было только представи
телей А рм ении. В чем 
причина?

-Встреча эта проходила в 
самый разгар выборов в Ар
мении, так что нам было не
сколько не до этого. Во-вто
рых, это была встреча севе
рокавказских субъектов, а 
мы себя считаем южнокав
казским государством . 
Встреча эта была организо
вана наспех, мы не были 
предупреждены заблаговре
менно, не была ясна повест
ка дня, уровень, на каком со
бираются. Все это было не
сколько скоропалительно 
организовано. В данном слу
чае Армения оказалась в 
цейтноте. А вообще у нее нет 
желания обособляться, на
оборот, мы готовы участво
вать в любых дискуссиях, 
встречах, проектах. К сожа
лению, так сложилось, что 
мы не можем полноценно ра
ботать с нашими коллегами 
из Азербайджана. Формула 

-экономика и эконо
мическая целесооб
разность приведет к 
решению политичес
ких проблем - непри
емлема для Азербайд
жана.

- К а ко в ы  п е р 
спективы вступле
ния Закавказских 
республик в Совет 
Ёвропы?

- Думаю, что такие 
перспективы  есть. 
П оско л ьку  наше 
желание - еще не 
все. Однако, когда и 
п р о ти в о п о л о ж н а я  
сторона - Совет Ев
ропы - выражает то 
же желание - видеть 
нас полноправными 
членами, это уже се
рьезно. Думаю, это

произойд ет. Возможно, 
поэтапно: сначала одну 
страну, п отом - д ругую . 
Даже если Грузию примут 
раньше Армении, мы будем 
только рады этому, потому 
что в Совет Европы войдет 
еще одна страна - друг Ар
мении.

Виктория
ВАЗАГАШВИЛИ
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НОВЫЙ КАБИНЕТ МИНИСТРОВ АРМЕНИИ
СНАРК. Указом Поези- 

дента Армении Робе 
Кочаряна установлена
*ента Армении Роберта

структура Правительства 
Республики Армения. В 
него вошли: Министерст
во здравоохранения, Ми
нистерство юстиции, Ми
нистерство промышлен
ности и торговли, Минис
терство иностранных дел, 
Министерство охраны при
роды, Министерство сель
ского хозяйства, Минис
терство энергетики, руко
водитель аппарата прави
тельства, министр по опе
ративным вопросам, Ми
нистерство образования и 
науки, Министерство куль
туры, по вопросам моло
дежи и спорта, Министер
ство внутренних дел и на
циональной безопасности, 
М инистерство обороны, 
Министерство по привати
зации, Министерство со
циального обеспечения, 
Министерство по статисти
ке, госрегистру и анализу, 
министр территориально

го управления, министр 
экономических и структур
ных преобразований, Ми
нистерство транспорта, Ми
нистерство почты и теле
коммуникаций, Министер
ство градостростроения, 
Министерство финансов и 
экономики.

Другим Указом Прези
дента Армении членами 
Правительства РА назначе
ны: Арм ен Д арбинян - 
Премьер-министр, Гагик 
С там бол цян  - министр 
здравоохранения, Давид 
Арутю нян - министр ю с
тиции, Гарник Нанагулян 
- министр промышленнос
ти и торговли, Вардан Ос- 
канян - министр иностран
ных дел, Саркис Ш ахази- 
зян - министр охраны при
роды, Владим ир М овси- 
сян - министр сельского 
хозяйства, Гагик М арти
росян - министр энерге
тики, Ш аген Караману- 
кян - руководитель аппа
рата правительства, мини
стр по'оперативным^ во

просам, Левон М кртчян-
- министр образования и 

науки, Серж Саркисян -
министр внутренних дел и 
национальной безопаснос
ти, В азген  С аркисян  - 
министр обороны, Павел 
Калтахчян - министр при
ватизации, Гагик Еганян 
- м инистр  соц и а л ьно го  
о б е с п е ч е н и я , С те п а н  
Мнацаканян - министр по 
статистике, госрегистру и 
анализу, Д авид Задоян - 
министр территориального 
управления, Ваграм Ава
несян - министр экономи
ческих и структурных пре
образований, Ерванд За- 
карян - министр транс
порта, Артак Варданян - 
министр почты и телеком
муникаций, Ф еликс Пи- 
румян - министр градо
строения, Эдвард Сандо- 
ян - министр финансов и 
экономики.

Вакантным осталось пока 
место министра культуры, 
по вопросам молодежи и 
спорта.

МИНИСТРУ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ АРМЕНИИ 
ПРИСВОЕНО ГРАЖДАНСТВО АРМЕНИИ

СНАРК. П р е з и д е н т  А р м е н и и  Р о б е р г  К очарян 
п о д п и с а л  1 8  а п р е л я  У к а з  с  п р и с в о е н и и  г р а ж 
д а н с т в а  Р е с п у б л и к и  А р м е н и я  В а р д а н у  О ска - 
н я н у , к о т о р ы й , о т к а з а в ш и с ь  о т  гр а ж д а н с тв а  
С Ш А , а а п р е л е  с . г .  д л я  п о л у ч е н и я  гр а ж д а н с т 
ва Р А  о б р а т и л с я  в к о м и с с и и  п о  в о п р о с а м  
гр а ж д а н с тв а  п р и  П р е з и д е н т а  А р м е н и и .

Конф еренция

р усски й  я з ы к  н е  к о н к у р е н т  
а р м я н с к о м у , а  п о м о щ н и к  и п а р тн е р

СНАРК. В  Ереванском  
государственном институте 
иностранны х языков имени 
Брюсова прошла Республи
канская научная конф ерен
ция на тему “Проблемы со 
врем енной лингвистики и  
м етод ики  преподавания  
русского языка”. Цель кон
ференции - рас/ры ть имею
щ ийся в республике потен
циал в  области языкознания. 
Конф еренция, в которой  
принимали участие препо
даватели всех вузов р е с 
публики , провод илась в 
рам ках ю билейны х м еро
приятий, посвящ енных 60- 
летию  и н сти тута  им ени  
Брюсова, и  приурочена 90- .  
летию  русиста и  педагога  
Рафаэла Мелкумяна.

Как отметил в своем  вы 
ступлении ректор институ
та С урен Золян, раньш е  
подобные конф еренции по  
русском у язы ку проводи
лись ежегодно, а Армения 
являлась одним из центров 
по обучению русском у язы 
ку иностранных студентов и  
обладала богатым научным  
и методическим потенциа
лом  в этой области.

Выступивш ий на конф е
ренции посол России в  А р
мении Андрей Урнов выра
зил свою  признательность 
ее организаторам, отметил, 
что “владение русским  язы
ком  и  двуязы чие м ногих  
тысяч армян является д е й 

ствительно великим нацио-

нальным богатством ”. Зна
чение русского  языка для  
арм яно-российских отно
ш ений переоценить невоз
м ож но, ска за л  п осо л , 
напомнив присутствую щ им  
выражение “они говорят на 
одном язы ке”, употребляю - 
ющ емся при желании под
черкнуть особую  близость 
участников диалога.

Р о сси й ски й  п о со л  не  
скры л сво е го  б еспокой
ства по п ово д у того, что 
э то т  язы ко вой  капитал, 
которы й, по  е го  словам , 
следовало бы  п риум но
жать, в последние год ы  в 
о п р е д е л е н н о й  сте п е н и  
бы л р а стр а ч е н . О днако  
си туа ц и ю , о тм е ти л  он, 
ещ е м ож но исправить, и  
ко н ф е р е н ц и я , с л е д у е т  
п о л а га ть , б у д е т  это м у  
сп о со б ств о в а ть . Н а сто 
рож енность, которую  и с 
п ы ты в а е т н е к о то р а я  
часть населения А рм ении  
по  п о в о д у  во зм о ж н о го  
развития р усско го  язы ка 
в ущ ерб  арм янском у, как 
э то  б ы л о  в б ы тн о с ть  
СССР, по  м нению  У рно- 
ва, необоснованна. В  су
веренной и  независим ой  
А р м е н и и , с к а з а л  о н , 
никакой  д р у го й  язы к не  
м ож ет ко н кур и р о ва ть  с  
арм янским . Что касается  
р усско го  язы ка, то он  не 
конкурент, а  пом ощ ник и  
партнер, подчеркнул р о с 
сийский  посол. а

?  ' "■ "" '    ........................

АРМЕНИЯ БУДЕТ НАСТАИВАТЬ НА ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕМ 
РЕШЕНИИ ПРОБЛЕМЫ НАГОРНОГО КАРАБАХА

СНАРК. Министр ино
странны х дел Армении 
Вардан Осканян принял 
начальника управления по 
линии Армении при поли
тической  д и р екц и и  по 
внешним отношениям Ев
ропейской комиссии Сиза 
Витенбрута и посла Евро
союза в Ереване Дениса 
Корбои.

Поздравив Вардана Ос- 
каняна с назначением на

Должность главы МИД РА, 
из Витенбрут и Денис 

Корбои подчеркнули, что 
отношения между Арме
нией и Европейской ко
миссией развиваются по 
восходящей, а также выра
зили  уд овл етворение  
уровнем отношений Евро
союза и Армении в рамках 
технического сотрудниче

ств а  со странами СНГ.

Вардан Осканян подчерк
нул решимость властей Ар
мении в вопросе дальней
шей интеграции страны в 
европейские структуры, а 
также их готовность к веде
нию политического диалога 
с Евросоюзом. Участники 
встречи сошлись во мнении 
о необходимости развития 
и углубления дальнейших 
отношений Армения-Евро- 
союз. В этой связи глава 
МИД РА особо отметил важ
ность ратификации всеми 
странами-членами ЕС пода 
писанного между Арменией 
и Евросоюзом договора “О 
сотрудничестве и партне- 
рстве \

Касаясь вопроса урегу
лирования проблемы На
горного Карабаха, Вардан 
О сканян  о тм е ти л , что 
предусматривающиеся во

внешней политике Арме
нии изменения в основном 
будут касаться принципов 
мирного урегулирования 
нагорно-карабахского кон
фликта и подходов Арме
нии. Он подчеркнул, что 
Армения будет настаивать 
на всеобъемлющем реше
нии проблемы, а такж е 
проявит принципиальность 
в вопросе отказа от пред
определяющих статус На
горного Карабаха лисса
бонских положений.

Сиз Витенбрут и Денис 
Корбои выразили готовнос
ть Евросоюза содейство
вать развитию региональ
ного сотрудничества, кото
рое, по их словам, в боль
шой степени будет содей
ствовать  установлению  
мира и стабильности в ре
гионе.

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ВО 
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОМ КУРСЕ ЕРЕВАНА 

ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОТРАЗЯТСЯ 
НА АРМЯНО-ИРАНСКИХ ОТНОШЕНИЯХ

. СНАРК. Ожидаемые изменения внешнеполитического 
курса Армении возымеют исключительно положительное 
влияние на армяно-иранские взаимоотношения и будут 
направлены на их дальнейшее развитие и углубление. Об 
этом заявил министр иностранных дел Армении Вардан 
Осканян на встрече с заместителем главы МИД Ирана 
Мортезом Сармади.

Зардан Осканян подчеркнул, что изменения во внеш
ней политике официального Еревана будут в основном 
касаться проблемы мирного урегулирования нагорно-ка
рабахского конфликта. Глава МИД РА отметил, что Арме
ния будет настаивать на пакетном варианте урегулирова
ния и выступит с принципиальной позиции в вопросе от
каза от предопределяющих статус Нагорного Карабаха 
лиссабонских положений.

Поздравив Вардана Осканяна с назначением на пост 
главы внешнеполитического ведомства Армении, Мортеза 
Сармади отметил, что Иран выступает за установление мира 
и стабильности в регионе.

Официальный Тегеран, сказал иранский дипломат, вни
мательно следит за процессом карабахского урегулиро
вания и глубоко заинтересован в улучшении взаимоотно
шений двух соседних государств и установлении долгос
рочного мира между ними.

С отрудничество

ОПРЕДЕЛЕНЫ СРОКИ ВИЗИТА В ГРУЗИЮ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАРЛАМЕНТА АРМЕНИИ

мая в Тбилиси с двухдневным официальным визитом прибы- 
> Армении Хосров Арутюнян, сообщ ил 21 ап- 

Зураб Ж вания. В тот ж е  д е н ь
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вает председатель Парламента Армении Хосров 
реля на заседании Бюро Парламента Грузии Зу. 
планируется выступление Хосрова Арутюняна в высш ем законодательном 
органе Грузии.

Председатель Парламента Зураб Жвания сообщ ил также, что, по его ин
формации, новый президент Армении Роберт Кочарян свой первый о ф и ци 
альный визит собирается нанести в Грузию. “ П р е р о га ти в о й  н а ш е й  внеш нем  
п о л и ти ки  о ста е тся  со хр а н е н и е  и  р а зв и ти е  вза и м о вы го д н ы х, д р уж е ств е н н ы х  
о тн ош ен и й  с  А р м е ни е й ” , -  отметил Зураб Ж вания.

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ 

ВОПРОСЫ ПРАВ 
ЧЕАОВЕКА

СНАРК. Вполне вероят
но, что в ближайшее время 
к 40 странам-членам Сове
та Европы присоединятся 
еще шесть - Армения, «Гру
зия, Азербайджан, Босния и 
Герцеговина, Югославия и 
Беларусь, обладаю щ ие 
пока статусом специально 
приглашенных. Об этом за
явил на состоявш емся в 
Ереване семинаре советник 
СЕ по вопросам о правах 
человека Патрик Тисиан, 
отметив, что если вопрос 
вступления в СЕ Беларуси 
представляется сегодня 
весьма проблематичным, то 
остальные пять государств 
имеют для этого неплохие 
шансы.

Семинар, организован
ный совместными усилиями 
Совета Европы и МИД РА, 
посвящен изучению дейст
вующего в Армении законо
дательства, положениям и 
статьям Европейской кон
венции по правам челове
ка. В его работе принима
ли участие опытные зару
бежные правоведы, руко
водители правоохранитель
ных органов Армении, об
щественные деятели, дип
ломаты.

Подобный семинар про
водился в Армении уже в 
девятый раз, однако впе
рвые он посвящен правам 
человека. Между тем, как 
дал понять участникам се
минара руководитель деле
гации СЕ Патрик Тисиан, 
именно эта проблема явля
ется одной из главных при 
рассм о тре ни и  заявок о 
вступлении той или иной 
страны в СЕ.

Европейская конвенция 
по правам человека 1950 
года представляет собой 
четкий механизм контроля и 
защиты прав человека. Лю
бой человек, считающий, 
что гарантируем ы е ему 
Конвенцией права наруша
ются, может обратиться в 
Европейский суд по правам 
человека в случае, если ис
черпаны все возможности 
для защиты своих прав в 
собственной стране. Кон
венцией предусмотрены 
выборочные проверки мест 
заключения с целью пред
отвращения пыток, защита 
социальных прав граждан, 
равенство между мужчиной 
и женщиной и т.д.

По словам Патрика Ти- 
сиана, Армения имеет пра
во в течение года после 
вступления в СЕ привести 
свое законодательство в 
соответствие с требования
ми Евросовета. В частнос
ти, участники семинара на
мерены акцентировать свое 
внимание на 5,6,8 и 10 ста
тьях Конвенции, в которых 
определены не теоретичес
кие, а конкретные права 
человека.

* .Ш Ш Й Л Е Ь -   ---------------
ПРИЗЫВ АРМЯНСКОЙ 

МОЛОДЕЖНОЙ ФЕДЕРАЦИИ США
СНАРК. Армянская моло

дежная федерация (АМФ) США 
выступила с открытыми письма
ми в адрес президентов Турции 
и Соединенных Штатов Сулей
мана Демиреля и Билла Клинто
на по случаю 83-й годовщины 
геноцида армян 1915 года в Ос
манской Турции.

В послании главе Турецкой

ВСТРЕЧА АРМЯБСШ Е 
ГРЕЧЕСКИХ ВСЕЕЕЫХ
СНАРК. З ам еститель 

министра обороны Армении 
Ваан Ширханян находится в 
Греции по приглашению 
замминистра национальной 
обороны Греческой Респуб
лики Дмитроса Спостолаки- 
са.

Как сообщили агентству 
СНАРК в пресс-службе МО 
РА, состоялись встречи 
Ваана Ширханяна с мини
стром национальной оборо
ны Греции Акисом Цохадзо- 
пулосом, начапьником Ген
штаба, генералом Атанаси- 
сом Дзоганисом и заммини
стра Дмитросом Спостола- 
кисом. В рамках договора 
о военном сотрудничестве 
между м ин и стер ства м и  
обороны Армении и Греции, 
а также программы НАТО 
“Партнерство во имя мира” 
были обсуждены вопросы 
дальнейшего развития дву
стороннего армяно-гречес
кого военного сотрудниче
ства.

Ю риспруденция

. с ш е ш т ъ щ г ш
$  СНАРК На очередном 
.заседании' Конституци
о н н о го  суд а , которое  
проводил его пред седо** 
те л»  Гагик А рутю йяп , 
бы ло рассм отрено об 
ращен: *е Президента РА 
в КС РА о соответствии 
с  требованиями Консти
туции республики двух 
меморандумов. Первый 
из них касается финан
сирования-' програм мы

Республики, переданном руко
водством АМФ Генеральному 
консулу этой страны в Лос- 
Анджелесе, содержится резкое 
осуждение отказа официальной 
Анкары признать геноцид ар
мян 1915 года.

“Любая попытка отрицания 
геноцида армян в Османской 
Турции и обеления виновных 
в этой трагедии достойна та
кого же порицания, как само 
преступление геноцида”, г под
черкивается в письме Сулейма
ну Демирелк».

В послании содержится тре
бование к турецкому руковод
ству признать историческую 
истину, осудить виновных и 
пойти на установление кон
структивного диалога с  армян
ским народом.

Президента Соединенных 
Штатов Билла Клинтона АМФ 
призвала признать, что массо
вые погромы армян в Осман
ской Турции - это преступле
ние. требующее международно
го осуждения.

“Ваш отказ использовать 
термин “геноцид” касательно 
антиармянскнх событий 1915 
года в О см анской  Турции 
предоставляет турецким влас
тям возможность проводить 
аморальную политику по не
признанию геноцида’', - отме
чают авторы послания, подчер
кивая при этом, что ‘ безнака
занность преступников и фаль
сификация исторической прав
ды порождают новые преступ
ления против человечества, но
вые трагедии”.

В обращении выражается 
надежда, что Президент США 
Билл Клинтон присоединится 
к голосам миллионов людей, 
требующих международного 
признания и осуждения гено- 

н 1915 годцида армя 
ской Турции.

года в Осман-

ЗДОА
$ -1 9 9 2  г г . Ие з ги  

ц ед и  ЕС обк-зуется и 
о б щ е й  6Л0Ж1ЩОГй-зы- 
д е л и  ? ь . &  ч Ь  б  м п  г?. 
ЭКЮ. л$оп»амм а\каг 
«рравяеча и  а ок«з& чйе 
содействия радам гмю 
ч и р тййгяс б и з н е с *  л 
ц о й д а й я к ’ р а б о ч и х  
мест.
: Лщбопыгчо* что вто
р ой  вогфелс Ловосткк 
д ч я К С  - *о гёхмиК 

Евросо оэа ТАС53, а ото- ческой пемощ х 
рои связан с  представ- пейсхого союза Апме- 
д ё й и е м  Е в р о п е й с к и е  • ~
сою зом Армении техни 
ч е с к о й  помощь? По 
обоим документам гла
ву  го с у д а р с т в а  в КС
представляя заместите
ль министра финансов и 
эконом ики  РА Э дуард  
М урадян. ’
1 В ходе слуш аний аы 
л е н и л о с ь , ч то  м е м о 
ранд ум  о ф и н а н си р о 
в а н и и  п р о г р а м м ы ' 
ТАС15 был под писан  5 
ию ня 1997 год а  и р а с 
считан на оказание Ев
р о с о ю з о м  А р м е н и и  
технической пом ощ и в.

иии* -  стал юбилейным, 
сотым по сче>*у делом, 
р а с с м а т р и в а е м ы м  
Конституционны м  с у 
дом . Он, по  сути , явля
е т с я  п р о д о л ж е н и е м  
ЙёрБОГО в о п р о с а  п о - 
ве стк»  д н я  к  уточняет 
некоторые обязатель
ства сторон.

К о н с т и т у ц и о н н ы й  
с у д  РА а своем  заклю 
чении постановил, что  
о б а  д о к у м е н т а  п о л 
н о стью  с о о т в е т с т в у 
ю т  полож ениям  д е й 
с тв у ю щ е й  К о н сти ту  
ции  РА.

С Ш Ш 2 3 3 Э ------------------------------------------— ------------------- ч.
ПОРТУГАЛИЯ ПОМОЖЕТ АРМЕНИИ БЫТЬ 

ПРЕДСТАВЛЕННОЙ НА “ЭКСПО 98”
СНАРК. Правительство 

Португалии предоставит 
Армении 300 тысяч долла
ров США с тем, чтобы она 
была представлена на от
крывающейся в Лиссабо
не Всемирной экологичес
кой выставке “ Экспо-98” . 
Об этом сообщил на со 
стоявшемся брифинге ру-

г Ш В Е К
ОТЧИТЫВАЮТСЯ

КАНДИДАТЫ
СНАРК. Лишь трое из 12 

кандидатов в президенты 
Армении представили в 
Центризбирком финансо
вые отчеты о проведенной 
ими предвыборной кампа
нии. Это - нынешний Пре
зидент РА Роберт Кочарян, 
лидер Национально-демо
кратического союза Вазген 
Манукян и депутат Нацио
нального Собрания Давид 
Шахназарян.

На счету Роберта Кочаря
на в ЦБ РА бы ло 60 
миллионов 19 тысяч 999 
драмов. Из них потрачено 
56 миллионов 51 тысяча 
драмов.

Вазген Манукян имел на 
своем счету 3 миллиона 397 
тысяч драмов. Потрачено 2 
миллиона 372 тысячи.

Д авид Ш ахназарян из 
имевшихся 6 миллионов 
д рам ов потратил  5 
миллионов 953 тысячи 500 
драмов.

В соответствии с законом 
РА о выборах президента, 
срок представления в ЦИК 
.отчетов истекает 16 мая.

ководитель аппарата пра
вительства Ашот Манукян. 
По его словам, на заседа
нии правительства п р е 
мьер-министром было по
ручено руководителям ми
н и с те р с тв  и в е д о м с тв  
представить свои предло
жения по поводу товаров, 
которые могут быть пр 
ставлены  на Л иссаб '

ед-
он-

ской выставке. Она будет 
проходить в течение 4 
месяцев. Манукян отме
тил, что участие Армении 
на в ы с та в к е  им е ет 
важное значение в свя
зи с открывающейся ре
альной во зм о ж н остью  
подписания ряда круп
ных экспортных контрак
тов.

АЕМ ИРЧЯН ПРЕТЕНДУЕТ 
Н А  ДЕПУТАТСКОЕ КРЕСЛО

С Н А Р К . Э кс-
качдидат в прези
денты  А рм ении 
Карен Демирчян и 
бывший председа
тель Центрального 
банка  А рм ении, 
ныне президент 
А с с о ц и а ц и и  
банков республики 
Б а гра т А с а т р я н ! 
дали согласие на а 
егцдаязээние своих | 

кандидатур в депутата Нац о. д уто го  ОсЗржмя. Об этом 
корреспонденту СНАРК сообщила секретарь Центризбир
кома РА Арменуи Зограбян.

Как уже сообщалось, 31 мая по третьему избиратель
ному округу пройдут выборы в НС. Ранее этот округ в 
парламенте представлял лидер Республиканской партии 
АшотНавасардян, скончавшийся в конце прошлого года.

По словам Зограбян, в ЦИК поступило еще 6 заявок 
на регистрацию в кандидаты в депутаты. Так, Либераль
но-демократическая партия Армении (Рамкавар-Азата- 
кан) выдвигает кандидатуру Левона Нерсисяна. Пятеро 
других - Левон Гарибян, Степан Цагикян, Мартин Сарки
сян, Геворг Маркарян, Владимир Сафарян - беспартий
ные.

Баграт Асатрян выдвигается от некогда правящей пар
тии “Армянское общенациональное движение", а Карен 

Д емирчян - по гражданской инициативе.
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ПРОВЕРКА СВЕДЕНИЙ О ВОЗМОЖНОЙ ПРОДАЖЕ 
АРМЕЙСКОГО ОРУЖИЯ БОЕВИКАМ МОГДА СТАТЬ 

ПРИЧИНОЙ НАПАДЕНИЯ НА ВОЕННУЮ АВТОКОЛОННУ
ИТАР-ТАСС. Проверка 

комиссией Генштаба све
дений о возможной прода
же армейского оружия и 
б о е пр и па сов  боевикам 
могла стать причиной на
падения 16 апреля на авто
колонну в Северной Осе
тии. Такое мнение выска
зал журналистам прези
дент Ингуш етии Руслан 
Аушев.

По его словам, члены 
комиссии М инистерства 
обороны России знали о 
продаж е  боевикам  в 
одном из армейских под
разделений в Северной 
Осетии зенитно-ракетных 
комплексов и ракетных 
сн ар я д ов  к си стем е

залпового огня “ Град” и 
следовали к месту провер
ки этих нарушении.

Эта версия, по оценке Рус
лана Аушева, подтверждает
ся словами раненного в ходе 
обстрела заместителя коман
дующего ракетными войска
ми и артиллерией ВС РФ ге
нерал-лейтенанта Николая 
Мухина о предательстве.

16 апреля у населенного 
пункта Малгобек на грани
це Северной Осетии и Ин
гушетии группой вооружен
ных лиц была обстреляна 
военная колонна из трех 
машин. В результате напа
дения погибли пять воен
нослужащих, в том числе 
генерал-майор Виктор Про

копенко и два полковника. 
Восемь военнослужащих, 
включая одного генерала, 
получили ранения.

Министерство обороны 
России не подтвердило, но 
и не опровергло версию  
президента Ингушетии Рус
лана Аушева об обстреле 
автоколонны МО РФ в Се
верной Осетии по причине 
продажи боевикам оружия 
и боеприпасов. Как сооб
щили корр. ИТАР-ТАСС в 
пресс-службе российского 
военного ведомства, “в ин
тересах следствия решено 
пока не разглашать всю ин
ф ормацию, связанную  с 
этим террористическим ак
том” .

ОБСТРЕЛЯН 
ВЕРТОЛЕТ 

СОПРОВОЖДЕНИЯ 
СТЕПАШИНА

И Т А  Р - 
Т А С С .Один 
из вертоле
тов с о п р о 
в о ж д е н и я  
и .о . м и н и 
стра  вн ут
ренних дел 

России Сергея Степашина 
был обстрелян с чеченской 
территории во время обле
та Степашиным админи
стративной границы Даге
стана и Чечни. Эту инфор
мацию  ко рр есп он д ен ту  
ИТАР-ТАСС подтвердили в 
МВД Дагестана.

И нцидент произош ел 
около 14.00 в районе села 
П ервомайское Хасавюр
товского района. Жертв и. 
пострадавших нет.

БОРЬБЯ ЗН ЖИЗНЬ РННЕНЫК ПР0Д0ЛЖПЕТСЯ
ИТАР-ТАСС. Медицин

ский персонал владикав- 
. казского госпиталя делает 
все возможное, чтобы вер
нуть к полноценной жизни 
военнослужащих, получив
ших тяжелые ранения во 
время нападения 16 апре
ля вооруженных бандитов 
на автоколонну с комисси
ей Генштаба Вооруженных 
сил Российской Федера
ции на границе Северной 
Осетии и Ингушетии. Об 
этом сообщил начальник 
госпиталя полковник ме
дицинской службы Алек
сандр Ершов.

По его словам, самое- 
тяжелое состояние пока у 
рядового срочной службы 
Дмитрия Волкова, ранен
ного в голову, и у замес
тителя начальника штаба 
С еверокавказского  во 
енного округа полковника 
Владимира Бандуры, у ко
торого поврежден позво
ночник. Его из Малгобека

переправили  во В лади
кавказ. За последние двое 
суток стала прослеживать
ся положительная динамика 
к улучшению их самочувст
вия. Состояние здоровья 
младшего сержанта Сергея 
Сапожникова и рядового 
Виктора Воеводина вполне 
стабильно, однако им еще 
предстоит пройти необхо
димый курс лечения и реа
билитацию.

Александр Ершов отме
тил, ч1Ъ в эти дни в госпи
таль поступает много теле
фонных звонков. Жители 
Северной Осетии, других 
регионов, осуждая бандит
ский террористический акт, 
желают военнослужащим 
федеральных войск скорей
шего выздоровления, пред
лагаю т необходимую по
мощь.

Как стало известно кор
респонденту ИТАР-ТАСС из 
военных источников, след
ственная группа военной

прокуратуры на Северном 
Кавказе продолжает выяс
нять обстоятельства напа
дения вооруженных банди
тов на военную колонну.

Одновременно военная 
контрразведка ищ ет и с
точник, который рассек
ретил данные о времени 
и маршруте продвижения 
колонны. Их интересует 
такж е  в о п р о с , п очем у 
члены комиссии Генштаба 
Вооруженных сил Россий
ской Ф едерации прене
брегли мерами безопас
ности. Они не изменили в 
целях страховки маршрут 
продвиж ения, в послед
ний момент отказались от 
двух сп ец и ал ьн о  вы де
ленных для сопровожде
ния колонны бронетран
спортеров. В результате 
из Моздока в тот день вы
ехали д ве  автом аш ины  
УАЗ и автобус, в которых 
находились 1 / военнослу
жащих.

1Ш  Ш 4КА  ГАЗСРАСГРГДЕЛИЕЛЬНАЯ ПОДСТАНЦИЯ
ИТАР-ТАСС. Новолакский район Дагестана, где 18 

апреля в ходе перестрелки с неустановленными по сей 
день лицами погиб сотрудник милиции и были убиты трое 
нападавших, вновь в центре внимания правоохранитель
ных органов. На окраине села Новомихельта 21 апреля 
в результате взрыва выведена из строя газораспреде
лительная подстанция.

В нынешнем году это уже третий подобны й акт на 
терри тори и  района. Как и в двух преды дущ их, на, 
месте преступления обнаружена листовка, в кото
рой ответственность за содеянное берет на себя

некая организация “ Меч ислама” . Своей целью она 
ставит скорейшее возвращение в этот район на ис
конное место жительства чеченцев-аккийцев, высе
ленных в 1944 году.

Решение о переселении отсюда проживающих здесь 
лакцев и восстановлении Ауховского района было приня
то правительством Дагестана еще в 1992 году, однако 
эта программа заморожена из-за отсутствия финансиро
вания.

Ущерб от взрыва оценивается в 200 тысяч новых руб
лей. Ведутся восстановительные работы.

П РО Д О Л Ж А ЕТСЯ  ПОИСК  
9 П О ХИ Щ ЕН Н Ы Х ПОГРАНИЧНИКОВ
И Т А Р -Т А С С . П р а 

воохранительны е о р га 
ны И нгуш ети и  осущест
вляют меры по пои ску  и 
о св о б о ж д е н и ю  9 из 10 
похищ енны х 15 апреля 
в о кр е стн о стя х  Н азра
ни в р ай о не  н а с е л е н 
н о го  п у н к т а  Б а р с у к и  
п о гр а н и ч н и к о в  Н азра- 
н о в с к о го  п о гр а н о т р я - 
да . Б езоруж ны е в о е н 
н о сл уж а щ и е  бы ли п о 
хищ ены  ш естью  в о о р у 
ж енны м и п р е с ту п н и к а 

ми и увезены  на т е р р и 
тор и ю  Чечни.

поиск возглавляет специ
ально созданная оператив
но-следственная группа, в 
которую вошли представи
тели МВД Ингушетии, Уп
равления ф едеральной 
службы безопасности по 
Республике Ингушетия, а 
также пограничники назра- 
новского погранотряда. Об 
этом сообщила корреспон
денту ИТАР-ТАСС пресс- 
секретарь МВД Ингушетии

Мадина Хадзиева.
В воскресенье, по ее ут

верждению, на место пред
полагаемого насильствен
ного удержания погранич
ников выезжали старейши
ны Ингушетии и религиоз
ные авторитеты, но резуль
татов эта поездка не дала. 
Она сообщ ила, что есть 
оперативная информация, 
которая может прояснить 
ситуацию, но в интересах 
следствия отказалась ее 
разглашать.

1НОЙ В ВОЕННЫЕ ПРОКУРАТУРЫ
Р -Т А С С . Т р о е  к о р р е с п о н д е н т  у  ИТАР- * л о н е н и я  о т  арм и и  в о е н - 

е р а зн о е  врем я ТАСС во е н н ы й  п ро куро р  * н о с л у ж а щ и е  часто  с т а -  
д з е р т и р о в а в ш и х  и з  К р а с н о д а р с к о го  гарм и- 4 н о в я тс я  на  п уть  с о в с р -  

  ю ь  з о н а  А л е ксе й  С ухомс з о и х  ч а с те й , яв и л и сь
п о ч и н н о й  в в о е н н ую  нов. Он уточнил , что  в 

п р о кура туру  Н о в о р о с - го  на К убани за  п о сл е д - д а р е н и и  военной п р и к у - 
ту.ска.' О н и  р е ш и л и  н ю ю  н е д е л ю  в в о е н к о - : р а т у р о й  за  п о с л е д н е е
т р о д о л ж и т ь  с л у ж б у  в 
ф м и и  п о с л е  то го , как 
усл ы ш а л и  по  Ц ентраль
н о м у  те л е в и д е н и ю  о б 
р а щ е н и е  Г л а в н о й  в о 
е н н о й  п р о к у р а т у р ы ,  
о б е  
я а н и е ;

м а ты  с  п о в и н н о й  обра
ти л и с ь  17  “ у к л о н и с то в ” , : 
С р е д и  них  е с ть  и  такие , 
к о то р ы е  п о  п я т ь , ш есть 
п  б о л е е  л е т  с к р ы в а л и с ь  
в  а н д е гр а у н д е . Н и  один 

! н и х  не а р е с то в а н .
Но е с ть  и  д р у г а я  ста  * ! 
с т и к а , о тм е т и л  А .С у- 

и н о в . В  п е р и о д  ук-

в р е м я  р а с с л е д о в а н ы  и 
н а п р а в л е н ы  в с у д  у г о 
л о в н ы е  д е л а  д е з е р т и 
р о в , ко то р ы е  с о в е р ш и 
л и  1 0  у м ы ш л е н н ы х  
у б и й с т в , 11 п р е с ту п л е  
н и й  п р о т и в  л и ч н о с т и ,  
п о в л е к ш и х  т я ж е л ы е  
п о с л е д с т в и я ,  а т а к ж е  
8 2  хи щ е н и я .

— д . г ы У И Р --------------------------------------------------------------------------------------------------- -

ДРЕВНЕЕ ЗАХОРОНЕНИЕ АНТНЧНОй ЭПОХИ
ИТАР-ТАСС. Следы древнего захоро

нения античной эпохи, которое можно да
тировать 1-11 веками нашей эры, случайно 
обнаружены в сочинском микрорайоне 
Мамаика при проведении строительных 
работ. Об этом сообщил журналистам 
научный сотрудник Музея истории города- 
курорта Сочи Виктор Розов.

“8 апреля строители рыли котлован под 
гараж во дворе частного дома на улице Ка

лужской, - рассказал Розов. - Рабочие об-

ратили внимание на любопытные предме
ты, залегавшие на сравнительно неболь
шой глубине, и позвонили в музей. Когда 
я ознакомился с находками, стало ясно, 
что мы имеем дело с мужским погребе
нием античной эпохи” .

Среди обнаруженных вещей - фрагмент 
боевого меча, наконечник копья, кузнеч
ный инструмент и щипцы, а также всевоз
можные украшения из бронзы и цветного 
стекла с золотыми ободками. 1

ЧИНОВНИК ИЗБЕЖ АЛ 
НАКАЗАНИЯ

И ТАР-ТАС С . Октябрь
ский районный суд Ставро
поля приговорил к 3 годам 
лишения свободы условно 
управляющего краевым от
делением  п ен си о н н о го  
фонда России Александра 
Королькова, который нанес 
этому отделению  ущерб 
более чем в 4 миллиарда 
стары х рублей. С тавро
польские же пенсионеры, 
похоже, лиш ились столь 
крупной суммы навсегда.

Более того, получив, со
гласно приговору, условное 
наказание, Корольков под
падает под амнистию и, та
ким образом, вообще из
бежит какого-либо наказа
ния - так прокомментирова
ли этот факт корр. ИТАР- 
ТАСС в краевой прокурату
ре

Прокуратура уже опро
тестовывала решение пер
вого суда над Корольковым, 
весьма вольно обращавше
гося с предназначенными 
для выплаты пенсий сред
ствами. Тогда, год назад, 
ему в вину ставилось 
незаконное подписание им 
договора-поручительства 
некоему Хутову, на основа
нии которого тот взял кре
дит в банке в 500 м ил
лионов рублей и через не
которое время скрылся.

Первый процесс окон
чился для Королькова оп
равдательным приговором 
по выводам суда. Такой 
приговор показался весьма 
странным выступавшему 
обвинителем прокурору. 
П рокурор внес протест, 
коллегия краевого суда оп
равдательный приговор от
менила, направив дело на 
повторное рассмотрение. И 
вот - новое решение суда.

В стр е ча  без галстуков

ФУТБОЛЬНЫЙ ТУРНИР ПАРЛАМЕНТАРИЕВ
иду б у д е т  упр ! 
П резидента РФ

   , .  7 .,  п р а в и те л ь - пЭ0Тг 0 т а« «
« п а р л а м е н то в  э т г  СНГ, а такж е  со тр у д н и к и  

кр упн ей ш и х. Р<Р», Об э то м  с о о о щ и -

И ТАР-ТАС С . Н еобы чны й ф утбо л ьны й  турн и р  
п р о й д е т  в С очи  с  3 0  апреля по  3  мая - в  качестве  
и гр о к о в  в нем  п р и м у т  участие  члены  п р а в и те л ь 
с т в  ---------------- -------------------- --------------------------------------------
м э р и й  ._
л а  п р е с с -с л у ч Б я  а д  рац и и  Сочи.

Глаза  а д м и н и с тр а ц и и  город а  Н иколай  К арпов 
у б е ж д е н , ч то  та к и е  м е р о п р и я ти я  п р и в л е к а ю т  к 
к у р о р ту  в н и м а н и е  м илли онов  п о те н ц и а л ь н ы х  го с 
т е й . “ В т у р н и р е  в ы ступ я т  члены  п р а в и те л ь ств а  
Р о с с и и , д е п у га т ы  Госд ум ы , - сказал  о н .-  В о згл а в 

л я т ь  р о с с и й с к у ю  к о м а н д у  б у д е т  у п р а в л я ю щ и й  
д е л ам и  а д м и н и стра ц и и  П резидента РФ Павел Б о 
р о д и н .”  О ж идается такж е  участие  ком анд  А рм ении, 
Г р узи и , К азахстана , М ол д а ви и , м эр и й  М осквы  и 
С а н к т -П е те р б у р га . Ф у тб о л и с то в  Б е л о р у с с и и , но 
и м ею щ им ся данны м , нам еревается возглавить Пре
з и д е н т  Л укаш енко.

Т у р н и р  о р га н и з о в а н  Р о сси й ски м  ф утбольны м  
с о ю з о м  и га зето й  “ К ом сом ольская пра вд а ”  при 
п о д д е р ж ке  и сп о л н и те л ь н о го  се кре та р и ата  СНГ и 
п р о в о д и тся  в го р о д е -к у р о р те  уж е  вто ро й  раз.

✓  — ■ —    —

М АХАЧКАЛА НЕ БУДЕТ 
УЧАСТВОВАТЬ В КОНГРЕССЕ 

НАРОДОВ ЧЕЧНИ И ДАГЕСТАНА

л

И ТАР-ТАС С . Офици
альные власти Дагестана не 
намерены посылать делега
цию для участия в Конгрес
се народов Чечни и Даге
стана.

О проведении 26 апреля 
конгресса в Грозном было 
объявлено Мовлади У, 
вым, возглавляющим обще 
ственно-политическую ор
ганизацию “ Исламская на
ция” , которая была учреж
дена в августе прошлого

Удуго-
обще-

года на Конгрессе ислам
ских партий, организаций и 
движений Дагестана и Чеч
ни.

По мнению дагестанской 
стороны, делегаты на по
добны й ф орум  должны  
пройти через процедуру 
избрания, а так как это сде
лано не было, то все участ
ники от Дагестана будут 
иметь статус частных лиц и 
не имеют права говорить от 
имени республики.

СОГЛАШЕНИЯ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
МЕЖДУ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМИ 

ОРГАНАМИ РОССИИ И ЧЕЧНИ
ИТАР-ТАСС. В ближай

ш ие 10 дней будут подго
товлены проекты, а в нача
ле мая подписаны двусто
ронние соглаш ения о со 
трудничестве между право
охранительными органам и 
Чечни и  России. О б этом  
к о р р е сп о н д е н ту  И ТАР - 
ТА СС заявил вице-премьер 
Чечни Казбек Махашев, ко 
торый недавно встречался 
в М оскве с  и.о . м инистра 
в н утр е н н и х  д е л  Р о сси и  
Сергеем Степашиным и  Ге
нерал ьны м  п р о кур о р о м  
России Ю рием Скуратовым. 

По мнению Казбека М а-

хашева, поездка в М оскву 
была результативной. Прак
тически все обговоренные 
вопросы  по взаим одейст
вию  между министерствами 
внутренних дел и  генераль
ными прокуратурами Чечни 
и  Р оссии реш ены. Сейчас 
подготавливаю тся проекты  
двусторонних соглаш ений 
между двум я ведомствами. 
Эти соглаш ения будут под
писаны  в начале мая и  ста
нут базовыми документами 
по взаимодействию  право
о хра ни те л ьны х о р га н о в  
Чечни и  Р оссии в борьбе с  
преступностью .

ТЕРРОРИСТ - ЧЛЕН 
ШАРИАТСКОГО СУПА?

ИТАР-ТАСС. Высокое 
полиграфическое качест
во документов, обнару
женных у одного из уби
тых 18 апреля во время 
нападения на мобильный 
милицейский патруль на 
территории Новолакского 
района Дагестана, позво
ляет говорить об их под
линности. Об этом заявил 
на брифинге для журна
л и стов  р уковод ител ь  

пресс-службы МВД Дагестана Абдул Мусаев. В тот вечер 
неизвестными был обстрелян милицейский “УАЗик” . При 
этом один милиционер погиб, двое получили ранения. 
Ответным огнем трое нападавших были убиты. У одного 
из них было обнаружено удостоверение члена шариат
ского суда Октябрьского района Чечни.

Говоря об убитом милиционере - участковом инспек
торе Новолакского РОВД Салмане Тавдиеве, Мусаев от
метил его высокий авторитет среди Местного населения. 
Через неделю Тавдиев /чеченец по национальности/ 
должен был возглавить один из колхозов района, о чем 
его просили сами сельчане.

По словам руководителя пресс-службы МВД, в данное 
время обстановка в районе спокойная, однако во 
избежание возможных актов возмездия туда стянуты до
полнительные силы охраны правопорядка.

НИДЕРЛАНДЫ НЕ ПРИЗНАЮТ...
И Т А Р -Т А С С . Н и д е р 

л анд ы  по-пр еж не м у не 
п р и з н а ю т  Ч е ч е н с к у ю  
Р е сп уб л и ку  в качестве  
н еза ви си м о го  суве р е н 
ного государства и  не на
мерены  пока делать это 
го  и  в п р е д ь , з а я в и л  
представитель МИД Ни
д е р л а н д о в  по п е ч а ти . 
П оэтом у лю бой человек, 
назначенный правитель
ством  Чечни в качестве 
“ посла”  в Нидерланды , 
не буд ет иметь никакого 
оф и ци а л ьно го  ста туса , 
под чер кнул  э то т  п р е д 
ставитель, просивш ий не 
называть е го  по имени, 
но  излож ивш ий оф ици
альную  позицию  МИД. К 
нем у о б р ати л и сь  с  про
с ь б о й  п р о ко м м е н ти р о 
вать назначение прези
д е нто м  Чечни Асланом  
М асхадовым послов ЧРИ

ряд
Нид«

стран, в том  числе 
идерланды . 

П р е д ста в и те л ь  МИД 
ск а з а л , что  з а п р о с  на 
п о л у ч е н и е  а гр е м а н а  
зд е сь  пока  не  получен, 
но  отн ош ен и е  М ИД б у 
д е т  о д н о з н а ч н ы м . Т а 
кой  пре д стави те л ь  м о 
ж е т , конечно, приехать  
в с т р а н у  и  д а ж е  бы ть  
п ри н я т ке м -л и б о  из чи
н о в н и к о в  М И Д , п о 
ск о л ьк у  з д е с ь  за и н те 
ресо ван ы  в получении 
новы х свед ений  о собы 
ти я х  в Ч ечне. Но статус  
п о л н о м о ч н о г о  п о с л а  
е м у  пре д оста вл е н  бы ть 
не  м о ж е т. Т акую  п о з и 
ц и ю  Н и д е р л а н д ы  с о 
храняю т и  в отнош ении 
пред ставител ей  д р уги х  
с а м о п р о в о з гл а ш е н н ы х  
стр а н , заявил  п р е д ста 
витель  МИД.

ХИМИЧЕСКИЕ ВЕЩЕСТВА ИЗ 
ТЕХНОГЕННЫХ ПЯТЕН В ГРОЗНОМ 

ПОПАЛИ В РЕЧНУЮ ВОДУ.
В 8 -Р К Е 88  - РИА “ Н ов ости ” . В Чеченской Республи

ке возникла угроза экологической катастрофы. Как заявил 
первый вице-премьер правительства Чечни Турпал Атге- 
риев, химические вещества из техногенных пятен в слое 
почвы на территории Грозного попали в реку Сунжа и за
разили ее воды, по утверждению Атгериева, существует 
угроза загрязнения опасными химикатами водного бас
сейна всего Северного Кавказа и Каспийского моря. Более 
того, по его словам, "если не принять срочны х мер, этот 
продукт м ож ет проникнуть в грунтовы е воды, и  тогда вся 
питьевая вода в Чечне будет непригодна для употребле
ния ". Техногенные пятна возникли, по мнению первого 
вице-премьера, в результате беспорядочного сброса от
ходов нефтепереработки.

“ Десятилетиями эксплуатируя природные ресурсы  Чеч
ни, чиновники советского государства не соблю дали эле
ментарных требований норм  экологии” , - говорит Атге- 
риев. По его словам, “Грозны й практически плавает на 
отходах неф техимии". до  критической черты ситуацию 
довели также преступные группы, занимающиеся част
ной переработкой нефти на мини-заводах, без соблюде
ния технических правил.

В воскресенье чеченский президент Аслан Масхадов 
обратился к мировому сообществу с призывом “оказать 
всемерную  поддерж ку в восстановлении природного ба
ланса и  локализации техногенны х очагов загрязнения в 
Чечне". В обращении говорится, что “кризис экономики, 
разруш енная в результате войны  промыш ленность и  тя
желое социальное положение не позволяю т республике 
самостоятельно справиться с возникш ей проблем ой".

Атгериев утверждает, что руководство представитель
ства Миссии ОБСЕ в Г розном незамедлительно подклю
чилось к решению этой проблемы и намерено обратиться 
в Европарламент с просьбой принять срочные меры и 
пригласить комиссию из европейских специалистов, ко
торые проведут обследование и консультации с местны
ми специалистами.

^ — ♦ Т и » --------------------------------------------------------------—

СОСТОЯЛСЯ ТРАУРНЫЙ митинг 
ПАМЯТИ ДУДАЕВА

В беседе с журналис
тами вице-президент Чеч
ни Ваха Арсанов заявил, 
что место погребения Ду
даева будет названо лишь 
после “признания госу
дарственной независи
мости Чеченской Респуб
лики Ичкерия” и подписа
ния полномасштабного 
договора с Москвой.

Днем м есто  гибели  
Джохара Дудаева посети
ла его вдова Алла Дудае
ва, которая сообщила, 
что специально приехала 
из Турции.

После завершения тра
урного митинга начались 
мусульманские религиоз
ные мероприятия: неда
леко от места гибели Ду
даева в огромных котлах 
варилось мясо принесен
ных в жертву животных. 
Оно было роздано всем 
присутствующим.

ИТАР-ТАСС. Несколько 
тысяч человек собрались 21 
апреля у чеченского села 
Гехи-Чу на месте гибели 
Джохара Дудаева. Накану
не президент Аслан Масха
дов своим указом объявил 
этот день днем поминове
ния погибших в боевых дей
ствиях.

На состоявшемся траур
ном митинге выступил Ас
лан Масхадов.

г * с ш ш в э ----------------------------------------------------->

НА АВТОРА КНИГИ “НАША БОРЬБА, ИЛИ 
ПОВСТАНЧЕСКАЯ АРМИЯ ИМАМА” 

ЗАВЕДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО
И ТАР-ТАСС. На автора из Дагестана Магомеда 

Тагаева, издавшего в прошлом году на Украине книгу 
“Наша борьба, или Повстанческая армия имама” , содер
жащую призывы и инструкции по ведению подрывной 
борьбы на Северном Кавказе за отделение от России и 
полную исламизацию северокавказских республик, про
куратурой республики и дагестанским управлением ФСБ 
заведено уголовное дело. Об этом сообщили в Главном 
управлении Генеральной прокуратуры РФ по надзору за 
исполнением законов о федеральной безопасности и 
межнациональных отношениях в Северокавказском ре
гионе.

По данным этого управления, в регионе периодичес
ки проявляют себя национал-сепаратисты. Они призы
вают к разделению Карачаево-Черкесии “на пять само
стоятельных национальных” мини-республик, “созданию 
на части территории Ставрополья, Чечни и Дагестана 
так называемой ногайской республики” . Националисты, 
раздувающие споры между чеченцами и ингушами о при
надлежности Сунженского и Малгобекского районов, про
воцируют казаков на “требования о вхождении Майкоп
ского —  д---------------------- ---------------------------------
соединении 
ковского районов

Особо опасна культивируемая идея объединения рес
публик Северного Кавказа в независимое исламское 
государство. Питательной средой проявлений такого се
паратизма является затягивание разработки и принятия 
федеральной концепции национальной политики на 
Северном Кавказе. Это способствует насаждению идеи 
"национальной исключительности, которая усиливает от
ток из северокавказских республик славянского населе
ния” , меняя демографическую ситуацию, считают в 
Главном управлении Генеральной прокуратуры РФ по 
надзору за исполнением законов о федеральной без
опасности и межнациональных отношениях в Северокав
казском регионе.

■ = -   ■ -

эуют казаков на “требования о вхождении Майхоп- 
района Адыгеи в состав Краснодарского края.^ри- 

1 нении к Ставропольскому краю Наурского, Шел- 
ого районов” Чечни.
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РЕБЕНОК 
ПОДОРВАЛСЯ 

НА ВЗРЫВНОМ 
УСТРОЙСТВЕ

И Т А Р -Т А С С . В осьм и
летний мальчик подорвал
ся на самодельном взрыв
ном устройстве, установ
ленном на дачном участке 
в пригородном садово-ого
родном кооперативе под 
Ставрополем. Ребенок по
лучил ожоги лица, шеи, у 
него оказался травмирован
ным глаз, сообщили кор
респонденту ИТАР-ТАСС в 
Ставропольской краевой 
больнице, куда был достав
лен пострадавший.

Как установила прибыв
шая на место происшествия 
следственно-оперативная 
бригада, наступивший ве
сенне-летний сезон один из 
жителей Ставрополя начал 
с того, что установил на 
даче щит с надписью “Учас
ток заминирован” . Оказа
лось, что это была вовсе не 
шутка. С целью отпугивания 
любителей пограбить дачи 
владелец устан ови л  на 
своем участке не мины, но 
достаточно коварные само
дельные устройства - на
пичканные порохом метал
лические трубки с бойком 
по Принципу действия чеки 
у гранаты. Для маскировки 
устройства были прикрыты 
консервными банками, за 
одной из которых и потянул
ся не подозревавший об 
опасности мальчик с сосед
ней дачи, вместе со своей 
бабушкой приехавший по
копаться в весенней земле.

В настоящее время пра
воохранительные органы 
уточняют, можно ли считать 
обнаруженные “ловушки” 
взрывными устройствами, и 
в зависимости от этого бу
дет решено, по какой ста
тье возбуждать уголовное 
дело.

По данным Управления 
внутренних дел С тавро
польского краевого прави
тельства, соседнее с Чеч
ней Ставрополье занимает 
чуть ли не первое место в 
России по количеству обо
рачивающихся гибелью или 
наносящих вред здоровью 
людей взрывов с примене
нием как настоящих, так и 
самодельных взрывных уст
ройств. Однако столь опас
ный способ охраны дачных 
участков выявлен впервые.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
МОСКВЫ - 

КРАСНОДАРУ
ИТАР-ТАСС. Груз бла- 

готворительной помощи 
отправлен  сам олетом  
МЧС из Москвы в Красно
дарский край, пострадав
ш ий от весеннего  п а 
водка. Посылки собраны 
православными организа
циями столицы и предста
вительством Кубанского 
казачьего войска. Боль
шую партию продуктов 
выделило правительство 
Москвы.

Поданным МЧС России, 
в результате длительных 
дождей и интенсивного 
таяния снегов произошел 
широкий разлив кубан
ских рек, поднялись грун
товые воды. В зоне потоп
ления оказались 24 райо
на Краснодарского края. 
Пострадало 132 населен
ных пункта, 170 тыс. гек
таров сельскохозяйствен
ных угодий. Разрушено 
377 домов, отселены 523 
семьи /1689 человек/.

Сейчас уровень воды в 
реках нормализовался. За 
время паводка откачано 
98 тыс. кубических метров 
воды. Силами федераль
ного  м инистерства  по 
чрезвычайным ситуациям, 
а также местных органов 
сооружено 168 дамб, 366 
отводных каналов. По дан
ным губернатора Красно
дарского края, материаль
ный ущерб оценивается в 
258 млн. новых рублей.
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СВЯТО МЕСТО 

ПУСТО НЕ БЫВАЕТ
ИТАР-ТАСС. В Осетии 

заканчивается сбор подпи
сей в поддержку претен
дентов на место депутата 
Госдумы РФ, освободив
шееся после избрания 
Александра Д засохова 
президентом республики.

Выборы депутата от 
Северной Осетии состоят
ся 21 июня, сообщил пре
дседатель республикан
ско го  Ц ентризбирком а 
Таймураз Че^ркемов. На 
сегодняш ний день ж е 
лание включиться в борь
бу за думский мандат про
явили человек.
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